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Escola Integral Técnica é 
entregue em Itaporanga
Unidade educacional, com capacidade para 480 alunos, representa um investimento aproximado de R$ 16,5 milhões. Página 4

Prêmios Mestre da Educação e 
Escola de Valor são divulgados

Mais uma vez: hospital de 
Bayeux é interditado pelo CRM

Pagamento do 140 e 150 salários referentes aos prêmios 
já foi creditado na conta bancária dos servidores, conforme 
anunciado pelo governador Ricardo (PSB). Página 5

A partir da zero hora de hoje, os médicos que trabalham 
no Hospital Materno Infantil de Bayeux não estão mais 
internando e recebendo novos pacientes. Página 6

Incentivo ao esporte. Na manhã de ontem, o governador Ricardo Coutinho (PSB) entregou o campo de fute-
bol Manoel Ramalho de Alencar, O Nildinzão, em Ibiara. Equipamento esportivo fortalece o futebol local. Página 5

Padrão Fifa. Na noite da quarta-feira (19), o governador Ricardo inaugurou, em Campina Grande, o novo 
gramado esportivo do Estádio Ernani Sátyro, O Amigão, antes do amistoso entre Treze e Campinense. Página 24
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Ingestão de lixo: PB 
registra 120 mortes 
de tartarugas ao ano

Galeria na capital 
expõe 60 gravuras 
de Hermano José

Cerca de 120 tartarugas morrem por 
ano no Litoral da PB e boa parte por 
ingestão de lixo jogado no mar, 
principalmente sacolas plásticas.  Página 7

‘Ao mestre com carinho’ mostra hoje em 
João Pessoa gravuras do artista plástico 
Hermano José. A homenagem é na 
Galeria de Exposições Temporárias.  Página 9



Livros são documentos de longa du-
rabilidade. Quando têm conteúdo e são 
bem cuidados, seguem pelos trilhos do 
tempo, como locomotivas feitas de símbo-
los. Essas máquinas de signos deslocam-
-se no tempo e no espaço, a velocidades 
variadas, levando, para diferentes lugares 
e sucessivas gerações, suas cargas de sa-
beres e informações. Seus vagões podem 
carregar sonhos ou transportar emoções, 
e ninguém, neste mundo, sabe onde fica a 
estação final.

A metáfora que se construiu acima 
aplica-se muito bem ao livro “Paraíba 
Gestão Pública”, lançado, quarta-feira, no 
Teatro Pedra do Reino, no Centro de Con-
venções, em João Pessoa, na presença de 
um grande e diversificado público e de vá-
rias autoridades, entre as quais figuravam 
dois governadores da Paraíba: o atual, Ri-
cardo Coutinho, e o eleito e já diplomado, 
João Azevêdo, que toma posse no alvore-
cer de janeiro, além da vice-governadora, 
Lígia Feliciano.

O livro “Paraíba Gestão Pública” 
elenca, com textos e imagens, parte con-
siderável das ações realizadas, em todo o 
Estado, pela gestão socialista de Ricardo 
Coutinho, cobrindo um recorte de tempo 
que vai de 2011 a 2018. Trata-se, portan-
to, de obra de fundamental importância, 
não só porque documenta de maneira pe-
rene, mas porque leva essas informações, 
de fonte fidedigna, aos cidadãos e cidadãs 
que, por ventura, ainda não tenham esse 
conhecimento.

A administração de Ricardo Coutinho 
também pode ser considerada como uma 
espécie de locomotiva que cruzou a Paraí-
ba, em todos os sentidos, destruindo ar-
mazéns sortidos de comodismos e vícios 
estabelecidos, espalhando a boa-nova da 
transformação social, por meio do traba-
lho sério, austero, competente e determi-
nado. Máquina que nunca parou, nem vai 
parar tão cedo, tendo em vista as novas 
estradas que João Azevêdo já determinou, 
para si, construir. 

“Paraíba Gestão Pública” mostra um 
Estado com paisagem social e infraestru-
tura mais exuberantes, após oito anos de 
governo socialista, apesar das intempé-
ries naturais e as tempestades políticas 
e econômicas que continuam abalando a 
paz e a justiça e impedindo o progresso do 
Brasil. Uma Paraíba totalmente interliga-
da por rodovias. Abastecida por 1.500 km 
de novas adutoras. Unida pela Paz. Rom-
pendo fronteiras com o Gira Mundo e fa-
zendo música com o Prima.

É livro que dá gosto de ver e ler, por-
que não é fruto de fantasia, como no 
passado, mas de uma realidade que está 
aí, de portas abertas, para quem quiser 
cotejá-la. É prova inconteste, como afir-
mou Ricardo Coutinho, de que o projeto 
socialista elevou a autoestima dos parai-
banos. Por serem contribuintes, cidadãos 
e cidadãs, não importa a formação ideoló-
gica, coparticipam da gestão pública. E, na 
Paraíba de hoje, cada um deles sabe agora 
aonde o seu dinheiro foi (bem) aplicado. 
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Vade-mécum

Vivemos esses últi-
mos dias feito sonâmbu-
los, arrancando sonhos 
às braçadas, do imenso 
caldeirão do consumo. 
Frenéticos, agarramos 
vestidos, sapatos, vi-
nhos, maquiagens, lon-
gas argolas douradas 
e prateadas, celulares, 
muitos celulares, porta-retratos, velas 
perfumadas, um papai Noel esgoelado, 
à espera das pilhas, pacotes de viagens, 
pinheiros artificiais, grandes potes de 
sorvetes.

Somos um só e único bicho coleante, 
olhares esgazeados, risos descontrola-
dos, mãos atarefadas, puxando, rasgan-
do, segurando, apertando.

Siderados, contemplamos nossas 
mercadorias, enquanto os bips das má-
quinas registradoras e o ciciar plástico 
dos empacotadores abafam os guinchos 
do mundo.

Braços carregados de sacolas, segu-
ramos com zelo os sonhos que pudemos 
arrancar do grande caldeirão do consu-
mo. Outros são arrastados ciosamente 
pelos entregadores: móveis, carros, bar-
cos, jatos novinhos deixados nos hanga-
res feito pássaros inertes e brilhantes. 

Compramos sonhos aos bocados, 
como se pudéssemos matar a sede, o va-
zio, o aperto no peito que nos tomam de 
assalto, enquanto o mundo real quebra 
os ossos da vida, esfarela possibilidades, 
cozinha suas litanias em fogo alto.

É assim todo fim de ano. Mergu-
lhamos no imenso e viscoso mundo da 
publicidade, reféns das nossas antigas 
crenças, feito baratas tenazes, pas-
seando na sopa fria da coalhada ára-
be. Imersos nesse mundo, com mãos 
ávidas, rompemos filas, ajuntamentos, 
para agarrarmos o que for possível. As 
canções, a profusão das luzes e enfeites, 

como que nos ajudam a ves-
tir a fantasia dos frenéticos, 
dos sonhadores, enquanto 
que nosso peito rufa inu-
tilmente seus vazios, sua 
espécie de fome, que nos 
encaminha de imediato ao 
mac donalds.

Poucas horas para a 
ceia, a missa do galo, mas 

nós continuamos nosso périplo, braços 
carregados de sonhos, as máquinas re-
gistradoras quase gritando para abafar 
a realidade que se prepara, a golpes de 
martelo, a carimbos ritmados, a tiros, 
gritos, papelotes e pedras.

- Feliz natal, dizemos com a boca 
cheia de peru, as mãos estendidas para 
a taça de vinho, olhos fitos no panetonni 
trufado, à espera do primeiro corte. 

- Feliz natal, dizemos todos com a 
boca cheia dos sonhos que pudemos ar-
rancar do grande caldeirão do consu-
mo, nossa pele vestida de sonhos, nos-
sos pés trauteando a cantiga do sapato 
novo, nossos brincos grandes girando e 
brilhando debaixo das luzes da árvore 
de natal.

Batemos com os talheres nos pra-
tos, cantamos ou falamos mais alto do 
que de costume, rasgamos papéis co-
loridos para esventrar os sonhos com-
prados no bazar. 

Tudo para ocultar um mundo que 
brame e freme, um mundo que fere, 
corta, e cerze com o agulhão da malda-
de, as dores novas, por cima das dores 
velhas.

- Feliz Natal, gritamos em coro, en-
quanto o mundo real estruge em gar-
galhada cínica, o grande ricto de mal-
dade a selar os últimos atos, as últimas 
ordens, o pesado molho de chaves a 
trautear nas mãos infames, as últimas 
sílabas da sela fechada, o último gesto 
para o primeiro minuto da danação. 

Artigo

Ceia de Natal

Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

- Feliz Natal, dizemos 
com a boca cheia de 

peru, as mãos estendidas 
para a taça de vinho, 

olhos fitos no panetonni 
trufado, à espera do 
primeiro corte  
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O governador eleito da Paraíba tam-
bém anunciou vagas de concurso pú-
blico no Estado. “A nossa intenção é 
de realizar concursos, primeiramente, 
para professores. Queremos fazer 
concurso para a contratação de pro-
fessores porque a relação afetiva é 
muito importante para o aprendiza-
do”, assegurou.

O governador Ricardo Coutinho 
entregou, na noite da quarta-feira 
(19), o novo gramado do estádio 
O Amigão, em Campina Grande, 
com infraestrutura digna dos mais 
modernos campos de futebol do 
mundo. Para celebrar a estreia do 
novo gramado houve um amis-
toso entre Campinense e Treze, 
o famoso ‘Clássico dos Maiorais’, 
considerado um dos maiores clás-
sicos do futebol brasileiro.

O próximo governador da Paraíba deverá ter 
uma relação ainda mais próxima com Cam-
pina Grande. Conforme anunciou ontem, 
João Azevêdo irá criar um gabinete para 
despachar também na Rainha da Borbore-
ma. “Vamos ter condições de sentar com as 
forças não só políticas, mas, acima de tudo, 
econômicas da cidade”, disse.

Governo em CG

ClássiCo dos maiorais

“votei no aéCio”

FoGos sem barulho aCordo via Whatsapp

lula preso

O Conselho Federal de Medicina 
Veterinária (CFMV) defende que 
fogos de artifícios com estampi-
dos sejam proibidos e gradati-
vamente substituídos por fogos 
sem ruídos em todo o território 
nacional. Em São Paulo, o Ré-
veillon na Avenida Paulista será 
assim, conforme anunciou a pre-
feitura da capital paulista. Bem 
que o prefeito de João Pessoa 
poderia copiar o bom exemplo.

Uma ação judicial que 
tramitava na Vara de 
Família da Comarca de 
Pedras de Fogo teve seu 
final com acordo firmado 
entre as partes por meio 
do aplicativo de troca de 
mensagens WhatsApp. 
A juíza Higyna Josita Si-
mões de Almeida atuou 
como intermediadora das 
negociações.

Se já não está fácil encontrar eleitores de Jair Bolsonaro depois do escândalo dos milhões, laran-
jas e funcionários fantasmas envolvendo sua família, vai ser preciso usar lupa à luz do dia para 
achar quem votou em Aécio Neves em 2014. A Polícia Federal segue cumprindo mandados de 
busca e apreensão em imóveis ligados ao político mineiro. Em 2015 teve até camiseta com a frase 
“não tenho culpa, votei no Aécio”.

ConCurso públiCo 

Não teve choro, reza, coisa 
alguma que desse jeito pra 
soltar Lula da carceragem da 
Polícia Federal em Curitiba. 
Anteontem, o ex-presidente 
da República quase foi solto 
após uma decisão monocráti-
ca do ministro Marco Aurélio 
Mello, do Supremo Tribunal 
Federal, que beneficiaria to-
dos os presos condenados em 
segunda instância no país. A 
questão da prisão em segunda 
instância é complexa, pois fere a própria Constituição. Ora, se o processo ainda não tra-
mitou, então há espaço para defesa. O que dizer de um condenado que consegue provar 
sua inocência na última instância? Quem irá devolver seus anos de liberdade perdidos? 
Pelo rebuliço causado por Marco Aurélio, Lula deveria ter ficado preso mesmo, conforme 
determinou o presidente do STF, Dias Toffoli (foto). O argumento de Toffoli é que Marco 
Aurélio contrariou decisão tomada em plenário, o que não deixa de ser verdade. Então, 
isolando-se este momento da história, é justo que Lula continue preso, pois recebeu 
uma condenação em segunda instância. Da mesma forma é justo que Lula tenha sido 
enquadrado na Lei da Ficha Limpa, pois ela pega todos os condenados em decisões 
colegiadas. Esses pormenores recentes distanciam a justiça da verdade, e ainda servem 
de combustível para manipulação das massas a respeito da prisão de Lula, colocando a 
opinião pública contra o ex-presidente. O ponto principal a ser discutido não é nem se 
Lula deve ser solto, mas o porquê de ele ter sido preso. Nenhum cidadão no país está 
seguro enquanto alguém for mantido preso sem provas.

Felipe Gesteira (interino)
reporter@felipegesteira.com

Foto: Divulgação
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Futuro ministro da Economia de Jair Bolsonaro, Paulo Guedes, defendeu corte de até 50% para Federações
Agência do Rádio Mais

A “facada” prometida 
pelo futuro ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, nos 
recursos do Sistema S teria 
efeitos “devastadores” so-
bre programas de educação 
técnica e serviços de saúde 
prestados à população da 
região Nordeste do país que 
beneficiam, principalmente, 
jovens e trabalhadores de 
baixa renda.

No caso do Sesi e do 
Senai, quase 230 mil estu-
dantes ficariam sem opção 
de cursos de formação pro-
fissional com o possível fe-
chamento de 54 escolas e 
demissões de cerca de 3,3 
mil trabalhadores das ins-
tituições de Alagoas, Sergi-
pe, Paraíba, Pernambuco, 
Rio Grande do Norte, Ceará, 
Piauí e Maranhão. O próximo 
governo não divulgou plano 
para substituir os serviços 
das entidades para a popu-
lação, como alternativa aos 
prováveis cortes orçamentá-
rios do Sistema S.

“A proposta de cortes 
no Sistema S teria efeitos 
devastadores sobre insti-
tuições que funcionam e 
prestam serviços essenciais 
para jovens e trabalhadores 
brasileiros. Além de acabar 
com empregos de educado-
res, técnicos, especialistas e 
pesquisadores, se forem fei-
tos, os cortes prejudicarão 
a educação, pesarão sobre a 
saúde e afetarão a economia 
do país como um todo”, expli-
ca o diretor-geral do Senai e 
diretor-superintendente do 
SESI, Rafael Lucchesi.

Danos na Paraíba
No Estado, mais de 20 

mil pessoas - entre estudan-
tes e trabalhadores - seriam 
afetadas em 2019.

Apenas no Senai, o im-
pacto da prometida “facada” 
pode comprometer até 30% 
dos recursos e acabar com 
mais de 12 mil vagas de cur-
sos técnicos profissionais 
por ano no Estado. Além dis-
so, o corte orçamentário no 
Sistema S deve promover o 
possível fechamento de qua-
tro escolas da instituição de 

formação profissional dos 
paraibanos.

Já no Sesi, quase 8 mil 
estudantes do ensino bási-
co e de educação de jovens 
e adultos podem perder a 
oportunidade de estudar 
porque duas escolas de for-
mação profissional da educa-
ção básica da instituição po-
dem ser fechadas no Estado.

Além disso, o desempre-
go deve aumentar na Paraíba 
porque os cortes orçamen-
tários no Sistema S, prome-
tidos pelo próximo governo, 
vão influenciar diretamente 
na demissão de 275 funcio-
nários do Senai e Sesi parai-
banos.

Na prática, o impacto será 
sentido por todos. No caso de 
jovens e trabalhadores, os 
cortes afetariam a principal 
rede de preparo e qualificação 
para o mercado de trabalho, 
com reflexos na capacidade 
da população de acompanhar 
a evolução tecnológica das 
empresas e até de conseguir o 
primeiro emprego.

“A formação profissio-
nal e a capacitação técnica 
de qualidade aumentam a 
empregabilidade do traba-
lhador e, para o jovem, é um 
importante diferencial para 
conquistar o primeiro empre-
go, numa faixa etária em que 
o desemprego é ainda mais 
grave que na média. O Senai 
prepara uma parcela impor-
tante da população para que 
tenha uma profissão, e alcan-
ça e beneficia jovens e traba-
lhadores que não teriam as 
mesmas oportunidades pelo 
sistema educacional”, lembra 
Rafael Lucchesi.

Corte no “Sistema S” pode 
afetar mais de 20 mil na PB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Wéric

Homenagem

Ricardo recebe Medalha do Mérito 
‘Procurador José Américo de Almeida’ 

O governador Ricardo 
Coutinho foi homenagea-
do, no final da tarde de 
quarta-feira, com a Meda-
lha do Mérito “Procurador 
José Américo de Almeida”, 
durante solenidade na  
Sala de Concerto Maestro 
Siqueira, do Espaço Cul-
tural José Lins do Rêgo. A 
medalha é concedida pelo 
Conselho Superior da Pro-
curadoria-Geral do Estado 
da Paraíba (CSPGE) a per-
sonalidades que contribuí-
ram para o fortalecimento 
da Instituição e prestaram 
relevantes serviços ao de-
senvolvimento do Estado 
em suas respectivas áreas 
de atuação. O governador 
eleito João Azevêdo tam-
bém foi homenageado.

Na ocasião, Ricardo 
disse que se sentia muito 
honrado pelo reconheci-
mento do mundo do Di-
reito, representado pela 
Procuradoria-Geral do 
Estado da Paraíba, com 
a outorga da Medalha do 
Mérito ‘Procurador José 
Américo de Almeida. “Eu 
me sinto muito honrado 
de estar no meio de vá-
rias pessoas honradas 
que constroem um novo 
modelo de sociedade e de 
estado”, ressaltou.

Em seu pronuncia-
mento, o governador lem-
brou de algumas medidas 
duras que teve de adotar, 
porque tinha de pensar 
no Estado como um todo, 
embora estivesse em cam-
panha eleitoral. “Tocar o 
Estado sob comando, sob 
segurança, era algo inego-
ciável enquanto governa-
dor. Eu jamais poderia sair 
entregando um Estado 
estraçalhado, entregando 
um Estado que não tivesse 
serviços indiscutivelmen-
te melhores do que aque-

Mais 2 prefeitos se comprometem a acabar com lixões
Dois prefeitos muni-

cipais da 2ª microrregião 
assinaram, na tarde des-
sa quarta-feira (19/12), o 
acordo de não-persecução 
penal e o Termo de Ajus-
tamento de Conduta (TAC) 
propostos pelo Ministério 
Público da Paraíba (MPPB) 
para erradicar os lixões 
existentes em suas cida-
des e recuperar a área de-
gradada. São eles: Olivânio 
Dantas Remígio, de Picuí, e 
Neuma Rodrigues de Sousa 
Soares, de Caldas Brandão. 
Dos 50 municípios da re-
gião que foram chamados 
pelo MPPB, apenas Cuité, 
Remígio e São Miguel de 
Taipu não assinaram.

Os prefeitos se reuni-
ram com o procurador-ge-

ral em exercício, Alcides 
Jansen, com o promotor 
de Justiça Eduardo Torres, 
coordenador da Comissão 
de Combate aos Crimes de 
Responsabilidade e à Im-
probidade Administrativa 
(Ccrimp), e com o promo-
tor Rodrigo Nóbrega.

Com o acordo, o Mi-
nistério Público se com-
promete a não oferecer 
qualquer ação penal con-
tra os prefeitos, que, por 
sua vez, devem adotar a 
solução técnica mais viá-
vel à realidade de suas 
cidades para acabar, no 
prazo de 365 dias, com os 
lixões a céu aberto exis-
tentes, dando aos resíduos 
sólidos produzidos o des-
tino adequado, conforme 

preconiza a lei que insti-
tuiu a Política Nacional de 
Resíduos Sólidos.

O procurador Alcides 
Jansen explicou que o acor-
do de não-persecução é um 
instituto novo estabelecido 
em resolução do Conselho 
Nacional do Ministério Pú-
blico (CNMP) para resol-
ver os problemas de forma 
consensuada. Ele explicou 
ainda que o acordo será 
submetido à homologação 
do Judiciário.

Conforme o promotor 
Eduardo Torres, a solução 
para o problema dos resí-
duos sólidos será decidida 
pelos municípios e que o 
Ministério Público está à 
disposição para contribuir 
no que for necessário.

Na Paraíba, 
“facada” pode 

comprometer até 30% 
dos recursos do Senai e 

acabar com mais de 
12 mil vagas 

de cursos técnicos 
profissionais

Foto: Francisco França

Na ocasião, Ricardo disse que se sentia muito honrado pelo reconhecimento do mundo do Direito, representado na PGE

les serviços públicos da 
época que nós chegamos”, 
observou, lembrando os 
avanços conquistados pelo 
Estado e acrescentando 
que a Paraíba não pode-
ria ter avançado se não 
tivesse uma cobertura no 
campo jurídico que a Pro-
curadoria Geral do Estado 
ofereceu.

E ressaltou: “As pes-
soas escolheram clara-
mente isso, ninguém quis 
sobressalto, ninguém quis 
caminhos que não soubes-
se para onde iriam. As pes-
soas reconheceram que 
esse é o caminho extrema-
mente importante para o 
Estado... Se algo deixamos 
de realizar ou foi por in-
suficiência ou por impos-
sibilidade, mas nunca por 
enganar quem quer que 
seja ou colocar algo publi-
camente e não poder cum-
prir”.

Ricardo Coutinho co-
mentou ainda sobre a ho-
menagem que recebeu 
durante o lançamento do 
livro “Paraíba Gestão Pú-

blica”: “Hoje pela manhã, 
o Governo como um todo 
teve a oportunidade de ser 
celebrado, saudado por vá-
rios segmentos, de crian-
ças e adolescentes de esco-
las de ensino integrais que 
hoje povoam a Paraíba em 
quase todos os recantos, 
os índios potiguaras, taba-
jaras, habitantes dos qui-
lombolas, ciganos...enfim, 
pessoas idosas, crianças...
numa profusão de expres-
sões que as políticas públi-
cas conseguiram atingir”.

Também foram home-
nageados o procurador-
geral do Estado, Gilberto 
Carneiro; a secretária de 
Administração do Estado, 
Livânia Farias; o secretá-
rio de Planejamento do 
Estado, Waldson Souza; o 
secretário-chefe da Con-
troladoria-Geral do Esta-
do, Gilmar Martins; o de-
sembargador José Ricardo 
Porto; o desembargador 
Oswaldo Trigueiro; o pro-
curador-geral de Justiça, 
Francisco Seráphico da 
Nóbrega Filho; e o pre-

sidente do Tribunal de 
Contas do Estado, conse-
lheiro André Carlo Torres 
Pontes; o desembargador 
federal Rogério de Mene-
ses Fialho; e o juiz Aluízio 
Bezerra Filho.

A Medalha do Mérito 
“Procurador José Américo 
de Almeida” leva o nome do 
primeiro procurador-geral 
do Estado da Paraíba e é a 
maior honraria da PGE-PB 
destinada a agraciar au-
toridades e personalida-
des que colaboraram para 
o fortalecimento da PGE, 
como função essencial à 
justiça e imprescindível ao 
funcionamento do Estado 
Democrático de Direito. Ela 
está prevista no Artigo 136 
da Lei Orgânica da PGE, re-
gulamentada pela Lei Com-
plementar nº 86/2008.

Os 12 homenageados 
foram escolhidos devido 
a atuação em suas respec-
tivas áreas, nos últimos 
anos, e a contribuição efe-
tiva para o fortalecimento 
da PGE-PB e do Estado, 
com ações efetivas.

Com o acordo, o Ministério Público se compromete a não oferecer qualquer ação penal contra os prefeitos

Foto: Divulgação/MPPB
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 Unidade de ensino tem capacidade para atender 480 alunos em turno integral com cursos nas áreas de moda e administração 

Ricardo entrega Escola Cidadã 
Integral Técnica de Itaporanga

O governador Ricardo 
Coutinho entregou, nessa 
quinta-feira (20), a Escola 
Estadual Cidadã Integral 
Técnica Monsenhor José 
Sinfrônio de Assis Filho, 
em Itaporanga. A unidade 
de ensino tem capacidade 
para atender 480 alunos 
em turno integral e repre-
senta mais de R$ 16 mi-
lhões em investimentos. A 
escola oferta os cursos téc-
nicos nas áreas de moda e 
administração. O presiden-
te da Assembleia Legisla-
tiva da Paraíba, Gervásio 
Maia, deputados estaduais, 
prefeitos, vereadores, au-
xiliares do Governo e ou-
tras autoridades participa-
ram do evento. 

Na oportunidade, o 
governador Ricardo Cou-
tinho foi agraciado com o 
Título de Cidadão de Nova 
Olinda e recebeu diversas 
homenagens dos estudan-
tes e da população de Ita-
poranga. “Quero agradecer, 
inicialmente, o Título de 
Cidadão de Nova Olinda, a 
todos os cidadãos daque-
la cidade minha gratidão 
eterna. É uma grande sa-
tisfação celebrar mais um 
momento marcante para a 
educação paraibana. Esta 
Escola Técnica é grandio-
sa e mostra como este Go-
verno qualificou a escola 
pública. Educação não é so-
mente ensinar Português, 
Matemática, Geografia, mas 
ensinar cidadania”, disse 
o governador, concluindo 
que “o papel da escola é 
impulsionar os jovens para 
que eles possam ir cada vez 
mais longe”.

“Esta Escola Técnica 
vai ser fundamental para 
os estudantes de Itaporan-
ga e para o Vale do Piancó. 
Esse Governo tirou as cida-
des do isolamento, levou 
água para muitos municí-
pios e contemplou os estu-
dantes com belas escolas 
que oferecem ensino da 
melhor qualidade. Parabe-
nizo o Governo por olhar 
por todas as cidades parai-
banas”, ressaltou o prefei-
to de Itaporanga, Divaldo 
Dantas.

Para o representante 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

A Comissão Processan-
te da Câmara Municipal de 
Bayeux aprovou no final da 
tarde dessa quinta-feira a 
cassação do mandato do pre-
feito de Bayeux, Berg Lima. 
O parecer apresentado pelo 
vereador Rone Alencar, re-
lator do processo, foi pelo 
prosseguimento da denún-
cia. O relator foi seguido por 
unanimidade pelos demais 
membros da comissão, com-
posta por três vereadores.

“Ele cometeu crime, 
causando prejuízo a cidade”, 
disse o parlamentar justifi-

cando seu parecer favorável 
pela cassação. O relatório da 
comissão favorável ao pedi-
do de cassação seguirá agora 
para a votação do plenário, a 
quem cabe a palavra final.

A perspectiva do verea-
dor Rone Alencar, segundo 
informou ao Parlamento PB, 
é de que uma sessão extraor-
dinária seja marcada para 
o dia 29 de dezembro. “Mas 
tudo vai depender do presi-
dente da Câmara”, ressaltou o 
parlamentar. A decisão da co-
missão acontece um dia após 
Berg Lima retornar ao cargo 
de prefeito depois de 17 me-
ses afastado.

Aprovada cassação de 
Berg Lima em comissão

Apesar da lenta reto-
mada de crescimento eco-
nômico do país, o mercado 
de trabalho paraibano vem 
reagindo bem este ano. Pelo 
sexto mês consecutivo, a Pa-
raíba gerou saldo positivo de 
criação de vagas com cartei-
ra assinada. Em novembro, a 
Paraíba gerou saldo de 1.014 
vagas de empregos, tendo o 
comércio como a liderança 
da criação de postos formais 
diante da expectativa de ven-
das de final de ano, segundo 
dados do Cadastro Geral de 
Empregados e Desemprega-
dos (Caged) do Ministério do 
Trabalho, divulgados nessa 
quinta-feira (20).

O comércio varejista 
e atacadista com saldo de 
1.106 postos concentrou 
a criação de vagas em no-
vembro, seguido de serviços 
(443). Contudo, os setores da 
agropecuária (-326), cons-
trução (-169) e indústria 
(-16) apresentaram quedas. 
A sequência de saldo positi-
vo nos empregos começou 
em junho (401), subiu em 
julho (1.353), disparou em 
agosto (7.244), e manteve o 
saldo positivo nos três meses 
seguintes: setembro (2.083), 
outubro (1.239) e agora no-
vembro (1.014).     

No acumulado de ja-
neiro a novembro, a Paraí-

ba soma agora um saldo de 
7.906 postos de trabalho. É 
o melhor saldo dos últimos 
três anos, após a crise eco-
nômica recessiva que o país 
mergulhou. Os setores de 
serviços (5.064), comércio 
(2.114), agropecuária (894) 
e indústria de transformação 
(461) concentraram as con-
tratações positivas no ano. 
Somente a construção civil 
continua negativa (-503). 
As cidades de João Pessoa 
(2.774) e Campina Grande 
(1.912) concentraram as va-
gas criadas nos onze meses.

Houve aumento no 
número de empregos em 
três das cinco regiões do 

Brasil. No Sudeste, foram 
35.069 postos de trabalho. 
Em seguida apareceram Sul 
(15.988) e Nordeste (7.301). 
Já as regiões Centro-Oeste 
(-7.537) e Norte (-932) ti-
veram saldos negativos de 
emprego. O Brasil terminou 
o mês de outubro com saldo 
positivo de +58.664 postos 
de trabalho formais, o que 
representa um acréscimo de 
+0,15%, em relação ao mês 
anterior. No acumulado do 
ano houve crescimento de 
858.415 empregos, uma va-
riação de +2,27%.

Comércio da PB lidera saldo positivo 
de emprego com carteira assinada

Infraestrutura viária
O governador Ricardo Coutinho vai inaugurar 

hoje, às 10h30, a 176ª obra de infraestrutura 
viária do seu governo. Trata-se da conclusão da 
duplicação e urbanização do acesso ao Aeroporto 
Castro Pinto, beneficiando a Avenida Marechal 
Rondon, que ganhou  pista dupla, e a rua lateral 
do RCMec até a rodovia BR-101, próximo ao 
Hospital Metropolitano Dom José Maria Pires. A 
obra representa um investimento, com recursos 
próprios, de R$ 3,2 milhões. 

A conclusão da duplicação da pista do aero-
porto melhora a logística de transporte do Estado, 
apoia o desenvolvimento do turismo, amplia as 
oportunidades de negócios, promove ganhos na 
qualidade de vida da população e oferece segu-
rança e conforto aos turistas e demais passageiros 
que utilizam o terminal aeroportuário paraibano.

Foram executados serviços como terraple-
nagem em cortes e aterros, pavimentação as-
fáltica em CBUQ (Concreto Betuminoso Usinado 
a Quente), sistema de drenagem para águas 
subterrânea e pluviais, calçadas, ciclofaixa e si-
nalização horizontal e vertical.  

Ao falar sobre a importância de mais uma 
obra de mobilidade urbana do governador Ri-
cardo Coutinho, notadamente do Programa Mais 
Trabalho, coordenado pelo secretário Deusdete 
Queiroga Filho, da Infraestrutura, Recursos Hí-
dricos, Meio Ambiente e Ciência e Tecnologia, o 
superintendente do Departamento de Estradas de 
Rodagem da Paraíba, Carlos Pereira de Carvalho 
e Silva, diz que a via atende a diversas reivindi-
cações dos moradores de Bayeux e dos usuários 
do Aeroporto Castro Pinto, facilitando o fluxo de 
veículos, inclusive o acesso rápido ao Hospital Me-
tropolitano Dom José Maria Pires em Santa Rita. 

Na mesma solenidade, o governador Ricardo 
Coutinho vai assinar a ordem de serviço para a 
iluminação pública do trecho restante que liga a 
BR-230 até o Quartel do RCMec.

Leia mais na Página 19

Do ParlamentoPB

Balanço divulgado ontem 
pelo Ministério da Saúde mos-
tra que 5.846 médicos que se 
inscreveram no Programa Mais 
Médicos se apresentaram nas 
cidades escolhidas ou iniciaram 
as atividades. Restam 2.448 va-
gas em 1.177 municípios e 28 
Distritos Sanitários Especiais 
Indígenas (DSEI) para serem 
ocupadas. Os interessados em 
participar da seleção para as va-
gas que não foram preenchidas 
têm até hoje para se inscrever. 

Esses profissionais vão 
substituir os médicos cubanos 
que começaram a deixar o país 
no mês passado. Podem parti-
cipar da nova chamada apenas 
os médicos que possuem regis-
tro no Brasil (CRM). 

O MS deve atualizar o sis-
tema, hoje, com as vagas dis-
poníveis. Os médicos que deci-
direm não comparecer mais às 
atividades devem informar ao 
município alocado, que comu-
nicará a desistência ao Minis-
tério da Saúde. Aqueles que de-
sistiram ficam impossibilitados 
de escolher outro município. 

Mais Médicos ainda 
tem 2,4 mil vagas
Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

Foto: Francisco Franca/Secom-PB

do Ministério da Educação, 
Paulo Henrique, as Escolas 
Técnicas representam um 
modelo diferenciado de 
educação que tem obtido 
resultados favoráveis em 
todos os estados onde fo-
ram implantadas. “Através 
de uma parceria importan-
te, estas escolas técnicas 
estão se tornando realida-
de e mudando o conceito 
de educação. Esta escola 
ficou muito bonita e com 
um ótimo acabamento. A 
educação certamente é a 
chave do desenvolvimento 
do país”, afirmou. 

A escola foi projetada 
dentro dos padrões am-
bientais, ou seja, obser-
vando o conforto térmico, 
acústico e visual de seus 
usuários. Terá utilização 
de água de chuva trazendo 
várias vantagens, tais como 
a redução do consumo de 
água da rede pública e do 
custo de fornecimento. “É 
mais uma bela escola cons-
truída e que vai formar es-

tudantes muito bem prepa-
rados. Ainda entregaremos 
no próximo ano, já com o 
governador João Azevêdo, 
mais duas Escolas Técni-
cas, em Guarabira e Sousa”, 
comentou a diretora-supe-
rintendente de Obras do 
Plano de Desenvolvimento 
do Estado (Suplan), Simone 
Guimarães.

“Os cursos aqui têm 
tudo a ver com o arranjo 
produtivo local, sendo nas 
áreas de moda e adminis-
tração, facilitando a inser-
ção dos estudantes, pos-
teriormente, no mercado 
de trabalho. Esta será uma 
das melhores e mais mo-
dernas escolas da Paraíba. 
Esperamos que tenhamos 
uma geração de estudan-
tes mais protagonistas que 
possa buscar um Estado 
com mais igualdade e de-
senvolvimento”, observou 
o secretário de Estado da 
Educação Aléssio Trindade.

A Escola Técnica possui 
12 salas de aula, biblioteca, 

banheiros, laboratórios de 
Informática, Línguas, Ma-
temática, Física, Biologia, 
Química e dois laboratórios 
especiais, quadra polies-
portiva coberta com vestiá-
rios masculino e feminino, 
depósito de materiais es-
portivos, grêmio, auditório 
e outras dependências.

Para o aluno Gabriel dos 
Santos a nova escola será 
um ambiente transformador 
de realidades, um passapor-
te para o futuro. “Aqui temos 
a oportunidade de estudar e 
ser protagonistas da nossa 
história. As melhores opor-
tunidades são as educati-
vas que preparam os jovens 
para fazer as escolhas corre-
tas na vida”, destacou.

“Gostei muito da estru-
tura dessa grandiosa esco-
la. Faço o 1º ano do curso 
Técnico de Administração e 
estou muito feliz em poder 
ver esta escola pronta para 
o uso dos estudantes e da 
comunidade”, comemorou 
o aluno Francisco Alcimar. 

Ao lado do presidente da ALPB Gervásio Maia e outras autoridades, Ricardo Coutinho inaugurou a escola em Itaporanga
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Interdição ética
Hospital Materno Infantil de Bayeux foi interditado pelo 
Conselho Regional de Medicina da Paraíba por não cumprir 
medidas acordadas há 15 dias por meio de TAC. Página 6
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Equipamento esportivo representa quase R$ 400 mil em investimentos e vai incentivar e fortalecer o esporte local 

O governador Ricardo 
Coutinho entregou ontem o 
campo de futebol Manoel Ra-
malho de Alencar “O Nildin-
zão”, cujo título homenageia o 
ex-prefeito da cidade, conheci-
do como Nildin. O equipamen-
to esportivo representa quase 
R$ 400 mil de investimento 
e vai incentivar e fortalecer o 
futebol local. Prefeitos, depu-
tados estaduais e auxiliares do 
Governo estiveram presentes 
na solenidade.

Para o governador Ricar-
do Coutinho, "O Nildinzão" 
tem grande importância para 
o povo de Ibiara, uma vez que 
representa um incentivo ao 
futebol e à prática do espor-
te pelas crianças e jovens da 
localidade. "Este local está 
fortalecendo o futebol e ele 
haverá de proporcionar à ju-
ventude um espaço de con-
vergência e de congregação. 
É um investimento social que 
mexe com todas as coisas que 
circundam os jovens. Incen-
tivando o esporte, estamos 
pensando no bem-estar da 
juventude", observou.

O prefeito de Ibiara, Ne-

nivaldo Barros, agradeceu 
ao governador pela obra e 
comentou que "O Nildinzão" 
vai ser palco de bons jogos e 
conseguirá agregar e dar um 
ambiente adequado à juven-
tude que gosta de futebol. "É 
essencial dar uma opção de la-
zer com estrutura apropriada 
para a juventude que pratica 
futebol. Esse Governo fez mui-
to pelo Vale do Piancó e é uma 
satisfação ver este estádio 
pronto para ser usado pelos 
amantes do futebol. Só temos 
a agradecer", ressaltou.

O campo de futebol pos-
sui vestiários, depósito, fossa 
séptica, sumidouro e pintu-
ra inspirada no cubismo. Os 
principais serviços executa-
dos na obra foram: movimen-
to de terra, infraestrutura, 
estrutura, alvenaria, coberta, 
revestimento de esquadrias, 
pavimentação, instalação hi-
dráulica, instalação elétrica, 
instalação sanitária, louças e 
metais, instalação de combate 
a incêndio, entre outros.

Teono Ramalho é filho 
do homenageado Manoel Ra-
malho de Alencar e falou em 

População da cidade de Ibiara 
ganha novo campo de futebol

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

nome dos familiares sobre a 
alegria de ver o nome de Nil-
din no campo de futebol. "Esta 
homenagem ao meu falecido 
pai deixa toda a família muito 
emocionada. Nildin foi um dos 
maiores gestores desta cidade 
e investiu muito no esporte. 
Que a sociedade cuide bem 

desta obra que vem engrande-
cer nosso futebol e o time Ibia-
rense Futebol Clube", disse.

"Este campo vai benefi-
ciar bastante os jovens. Antes a 
gente não tinha um local orga-
nizado para jogar futebol, ago-
ra temos um estádio com uma 
boa estrutura, vestiários, ilu-

minação noturna. Espero que 
isso venha valorizar o esporte 
e dar uma nova opção de lazer 
para os jovens", comentou o 
morador de Ibiara, Cristiano 
dos Santos.

Felipe Sabino tem 17 anos 
e joga futebol em um time da 
cidade. Para ele, o campo de 

futebol vai atrair os jovens, 
promover jogos amistosos e 
valorizar o time do município. 
"Isso vai ser bom para o Ibia-
rense treinar e fazer jogos, 
além de dar oportunidade 
para os jovens jogarem bola 
em um local adequado. Gosta-
mos muito da obra", destacou.

Inaugurado ontem pelo governador Ricardo Coutinho, o campo “O Nildinzão” é uma homenagem ao ex-prefeito de Ibiara, conhecido por Nildin

Fotos: Francisco França

Valorização

SEE divulga resultados 
de prêmios da Educação

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Educação (SEE), 
divulgou ontem o resulta-
do dos prêmios Mestres da 
Educação e Escola de Valor 
– 2018. O pagamento do 14° 
e 15° salários referentes aos 
respectivos prêmios já foi 
creditado na conta bancária 
dos servidores, conforme 
anunciado pelo governador 
Ricardo Coutinho, durante o 
programa Fala Governador.

No Prêmio Escola de 
Valor, 70 escolas foram 
premiadas, contemplando 
2.119 servidores com o 14º 
salário, e no Prêmio Mes-
tres da Educação, 1.150 
foram contemplados com o 
14º salário. 212 professo-
res receberam as duas pre-
miações, ou seja, 14º e 15º 
salários. O total de investi-
mento do Governo do Es-
tado nas premiações este 
ano foi de R$ 9.185.441,34. 
O resultado está disponí-
vel no endereço eletrônico 

http://www.sec.pb.gov.br/
premios.

Os prêmios são uma 
iniciativa do Governo do 
Estado da Paraíba, por in-
termédio da Secretaria de 
Estado da Educação, que 
consiste no fomento, se-
leção, valorização e pre-
miação das experiências 
administrativas e práticas 
pedagógicas exitosas, re-
sultantes de ações inte-
gradas e executadas por 
profissionais de educação 
em exercício e lotados nas 
escolas públicas estaduais 
de Educação Básica, e que, 
comprovadamente, este-
jam tendo sucesso no en-
frentamento dos desafios 
no processo de ensino e de 
aprendizagem.

Anualmente é aber-
to edital através do qual 
os professores e escolas 
inscrevem seus projetos, 
que passam pela avaliação 
da Comissão Estadual de 
Avaliação de cada Prêmio, 

composta por profissionais 
da educação, com forma-
ção de nível superior e/ou 
comprovado conhecimen-
to na área, indicados por 
Instituições de Ensino Su-
perior e pela Secretaria de 
Estado da Educação. Este 
ano, foram 447 escolas ins-
critas no Prêmio Escola de 
Valor e 3.970 professores 
inscritos no Prêmio Mes-
tres da Educação.

Segundo está previs-
to no item 8.5 dos Editais 
003/2018 e 004/2018, 
que regem respectivamen-
te os prêmios, a interposi-
ção de recurso aos resul-
tados divulgados deverá 
ser protocolada na sede da 
Secretaria de Estado da 
Educação, localizada na 
Av. João da Mata, Bloco I 
s/n, setor de Protocolo ou 
na Sede das 1ª, 3ª ou 12ª 
Gerências Regionais de 
Educação, no prazo de até 
cinco dias úteis, a partir da 
publicação do resultado.

Prêmios valorizam experiências e práticas pedagógicas exitosas executadas por profissionais da Educação

Foto: Diego Nóbrega
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Em vistoria realizada ontem, foi constatado que as medidas que deveriam ter sido tomadas após o TAC não foram cumpridas
Desde a zero hora de hoje, 

os médicos que trabalham no 
hospital Materno Infantil João 
Marsicano de Bayeux não po-
dem mais internar e receber 
novos pacientes. A unidade 
de saúde foi interditada etica-
mente pelo Conselho Regional 
de Medicina da Paraíba (CRM-
-PB), após vistoria realizada 
ontem, quando foi constatado 
que as medidas que deveriam 
ter sido tomadas após o Ter-
mo de Ajustamento de Condu-
ta (TAC) não foram cumpridas. 
Além disso, diretores geral, 
técnico e de enfermagem pe-
diram a exoneração de seus 
cargos na quarta-feira (19).

No dia 6 de novembro, 
o CRM-PB interditou etica-
mente os médicos do hospital 
porque a Vigilância Sanitária 
havia interditado o bloco ci-
rúrgico e a central de esterili-
zação da unidade hospitalar. 
No dia 7 de dezembro, o hos-
pital foi desinterditado com a 
promessa de que os proble-
mas seriam resolvidos. “Os 
gestores tiveram um prazo de 
15 dias para fazer o contrato 
com uma nova empresa para a 
central de esterilização e usa-
riam os monitores cardíacos 
de outro hospital. No entanto, 
o prazo terminou e nenhuma 
providência foi tomada. Como 
uma maternidade pode fun-
cionar sem esses equipamen-
tos? ”, destacou o diretor de 
fiscalização do CRM-PB, João 
Alberto Pessoa.

Diariamente, são realiza-
dos mais de dez partos no hos-
pital, sendo cerca de três cesá-
reas. Com a interdição ética 
dos médicos, novas pacientes 
não poderão mais ser inter-
nadas. “Claro que os pacientes 
que estão internos terão toda 
a assistência necessária até a 
sua alta. Se chegar um pacien-
te com risco de vida também 
será atendida. Mas o hospital 
não tem condições de internar 
mais ninguém para que não 
haja um problema mais grave”, 
explicou o diretor do CRM-PB. 
A recomendação é que as pa-
cientes que precisem de assis-
tência sejam encaminhadas 
para as maternidades de João 
Pessoa ou Santa Rita.

CRM-PB interdita Hospital 
Materno Infantil de Bayeux

O Direito no empreendedorismo digital
O ineditismo e a inovação no mundo das 

startups são realidades que levam os operado-
res do direito a se depararem com situações 
em que o Direito na forma clássica, tal qual foi 
construído ao longo dos séculos, em função de 
um conceito comercial arraigado nas relações 
empresariais e pessoais, está passando por 
profundas alterações impulsionadas por estes 
novos ventos.

Para que a ideia seja impactante e de fato 
inovadora e possa trazer os resultados deseja-
dos por cada um dos envolvidos na criação da 
startup, se faz necessário de forma indubitável 
que se contemple às nuances que o Direito nos 
obrigam a tomar como balizadoras em nossa 
atividade empreendedora e em particular no 
mundo do empreendedorismo digital essa 
necessidade fica mais evidente.

Muitos dos formatos destes negócios habi-
tam em plataformas com bases tecnológicas que 
costumeiramente fogem dos perfis clássicos dos 
negócios, pois habitam um universo típico. Esse 
universo é o das nuvens (icloud), dos servidores, 
hub´s e outros ambientes virtuais. Um universo 

ainda pouco explorado e analisado pelos estu-
diosos e pesquisadores do Direito. Na sequência 
deste artigo o startupper e outros players farão 
uma viagem para que estes possam vislumbrar 
um horizonte em que as ideias inovadoras 
possam encontrar um ambiente mais propicio e 
menos sofrível para que se estabeleçam e consi-
gam virar realidade.

Aparentemente, as demandas inerentes das 
atividades empresarias estão de fato contem-
pladas através da legislação em vigor do país de 
origem do empreendimento, esta afirmação é 
um dos maiores equívocos e erros que se comete 
quando lidamos com o oceano de possibilidades 
que as Startups nos apresentam. Vejamos abaixo:

Logo, os aspectos que dizem respeito à 
legislação contida no Direito Tributário e no 
Direito Civil, precisam ser analisados com a 
atenção necessária, quando na elaboração do 
Plano de Negócios da Startup.

Uma boa ideia todos querem ter, mas infe-
lizmente apenas alguns possuem a “iluminação/
insight”. Para conseguir vislumbrar e conceber 
a sua existência no plano da realidade, o startu-

pper necessita ter um período de “isolamento 
e confinamento” com a sua ideia inovadora, um 
momento de introspecção onde ambos farão um 
esforço mutuo para se convencerem que foram 
feitos um para o outro, diria fundamental, pois 
evita, ou pelo menos minimiza possíveis surpre-
sas desagradáveis que culminará com o Registro 
de Patente. Assim como no mundo dos negócios 
convencionais, no empreendedorismo digital só 
os leões estão no topo da “cadeia alimentar”.

O sócio deverá ter características necessá-
rias e fundamentais exigidas para ser um em-
preendedor digital e que sejam complementares 
as suas, pois muitas vezes em dado momento 
só existem no âmbito do imaginário, mas que 
precisam aos poucos ir ganhando materialidade 
e o caminho do registro formal do negocio é uma 
das primeiras ações.

Assim sendo, uma das inúmeras caracterís-
ticas que o seu sócio deverá ter é honestidade, 
ética e moral. Assim como você!

Partindo desta premissa, surgem natu-
ralmente outras características igualmente 
importantes, como: cumplicidade, paciência, 

tolerância, lealdade...
As delimitações impostas pelas regras do 

direito ajudam ambos a conseguirem enten-
der os seus direitos e deveres, cabendo ainda 
compreender que a vida apresenta uma dose de 
surpresas, muito superiores a nossa reduzida 
capacidade de prever situações até então inu-
sitadas. Estas regras precisam estar pactuadas 
em um documento legalmente reconhecido pela 
legislação local e que apresente de forma clara, 
objetiva e transparente os direitos e deveres 
de ambas as partes. A existência deste simples 
documento induz a percepção dos limites de 
cada um e desta forma o ambiente de trabalho 
se torna mais colaborativo.

O empreendedorismo digital se encontra 
em uma fase que classifico como pré-paradig-
mática. Onde as normas legais do Direito em 
sua forma mais convencional, ainda passam por 
adaptações frente às nuances do empreendedo-
rismo digital que a cada dia se reinventa, dificul-
tando sobremaneira para que os operadores do 
direito, pesquisadores e estudiosos possam lidar 
com situações de forma institucionalizada.

Nornando Vitorino 
asdefpe@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Papai Noel dos Correios 

Crianças de Cruz das Armas recebem presentes

O Papai Noel dos Cor-
reios atendeu ontem os 
pedidos das cerca de 800 
crianças que enviaram car-
tas para a 29ª campanha de-
flagrada em 17 municípios 
da Paraíba. Mas nem todas 
as crianças ficaram felizes, 
porque cerca de 300 padri-
nhos que pegaram as cartas 
não entregaram o presente 
solicitado pelo apadrinhado 
na data prevista. 

As que receberam fica-
ram muito felizes, a exem-
plo das crianças do Centro 
de Referência em Educação 
(Crei) Adalgisa Vieira, no 
bairro de Cruz das Armas, 
em João Pessoa. 

Para o superintenden-
te Estadual dos Correios na 
Paraíba, Alfredo Fernandes, 
a entrega é um momento de 
felicidade para todos, prin-
cipalmente para as crianças 
que recebem os presentes. 
"Estamos na 29ª campanha 
e cerca de oito mil cartas fo-

ram adotadas. 
Mais uma vez a campa-

nha se encerra com sucesso, 
graças a solidariedade dos 
paraibanos", disse Alfredo, 
lembrando que no ano pas-
sado foram adotadas 700 mil 
cartas em todo o país e este 
ano foram mais de um milhão 
de cartas adotadas.

O superintendente disse 
ainda que pra ele a entrega 
dos presentes fazendo milha-
res de crianças felizes duran-
te as festas de Natal das es-
colas é a recompensa de três 
meses do trabalho voluntário 
dos correios. 

O Papai Noel dos Cor-
reios, que estava entregando 
ontem os presentes das cerca 
de 130 crianças na festa de 
Natal do Crei Adalgisa Vieira, 
se chama Luis Silveira. "Se ca-
racterizar de Papai Noel dos 
Correios é motivo de muita 
alegria e satisfação. 

O melhor é ver a crian-
çada feliz, sorrindo com mui-
ta alegria", disse ele, que é 
funcionário da empresa e faz 
o papel do bom velhinho vo-

José Alves
zavieira2@gmail.com

Foto: Evandro Pereira

Presentes foram doados pelas pessoas que adotaram cartinhas das crianças durante a campanha dos Correios 

luntariamente há 13 anos.  
A diretora do Crei, Ezu 

Carli, disse ser muito emocio-
nante participar pela primeira 
vez da Campanha Papai Noel 
dos Correios. Ela informou 
que quando soube que o Crei 
que ela dirige havia sido con-
templado pela campanha, fi-

cou super feliz pelas crianças 
que são filhos de pais de baixa 
renda e iriam poder sorrir na 
festa de Natal da escola que foi 
realizada na manhã de ontem. 

Os organizadores da 
campanha fizeram ontem um 
apelo para as pessoas que 
adotam as cartas para que 

não deixem de atender o pe-
dido, porque algumas crian-
ças que enviaram e não rece-
beram os presentes ficaram 
bastante tristes, enquanto 
seus coleguinhas que recebe-
ram estavam comemorando 
muito a festa porque tiveram 
os pedidos atendidos. 

Coral emociona pacientes em Santa Rita
Emoção e beleza mar-

caram a apresentação do 
coral da Igreja de Jesus 
Cristo dos Santos dos Últi-
mos Dias Estaca Torre, no 
Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires, na 
noite de quarta-feira (19), 
em Santa Rita. Na ocasião, 
os integrantes apresen-
taram pelos corredores, 
salas e enfermarias do 
hospital clássicos natali-
nos. O evento faz parte da 
programação de Natal da 
unidade de saúde.

Por onde passava, o 
coral deixava sorrisos e 
agradecimentos. A acom-

panhante de paciente Ana 
Carolina destacou que 
as músicas fizeram todo 
mundo entrar no clima 
das festividades de Natal. 
“Passamos muito tempo 
dentro do hospital e as 
coisas que estão aconte-
cendo no lado de fora fi-
cam distantes. Contudo, 
quando escutamos essas 
canções de Natal saímos 
da nossa rotina e temos a 
sensação de fazer parte de 
tudo que ocorre do lado 
de fora”, frisou.

Emocionada, a enfer-
meira da pediatria, Rafa-
ela Chaves, acrescentou 

que a ação acolhe os cora-
ções de todos os presen-
tes. “Chegar no plantão 
e ser recebida com essas 
lindas canções é muito 
gratificante. Fico alegre 
por ver todos aqui acom-
panhando e interagindo 
com o coral. Momento lin-
do e que guardarei no co-
ração”, destacou. 

A coralista Luciana 
Villar, que se apresentou 
pela primeira vez na uni-
dade de saúde, falou sobre 
a satisfação de realizar o 
trabalho.“Estou muito fe-
liz por vir ao hospital. Por 
meio das músicas, temos 

a oportunidade de dar as 
boas novas aos pacientes, 
acompanhantes e funcio-
nários que é o nascimento 
de Cristo. O sentido real 
das festividades natali-
nas”, ressaltou. 

De acordo com a dire-
tora geral da unidade de 
saúde, Roberta Abath, as 
ações visam o acolhimen-
to humanizado. “Quere-
mos fazer deste lugar um 
hospital diferente, onde 
a humanização também 
trazida por meio das artes 
pode auxiliar na recupe-
ração do assistido, sendo 
veículo de sensibilização 

a todos os colaboradores 
dessa unidade de saúde, 
visando um trabalho har-
monioso”, concluiu. 

As atividades da pro-
gramação natalina conti-
nuam. Nesta sexta-feira 
(21), no horário da ma-
nhã, vai ser inaugurada a 
brinquedoteca da inter-
nação pediátrica. Também 
teremos apresentação 
do grupo de voluntaria-
do da instituição ‘Bate-
-Coração’, que vai trazer o 
Papai Noel para alegrar os 
pacientes e realizar brin-
cadeiras, distribuição de 
brinquedos e música. 
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Parte das mortes desses animais é causada pela ingestão do lixo jogado no mar, principalmente sacolas plásticas 

Cerca de 120 tartarugas 
morrem por ano no Litoral 
paraibano, sendo boa parte 
por ingestão de lixo jogado 
no mar, principalmente saco-
las plásticas. Segundo a bió-
loga Rita Mascarenhas, co-
ordenadora da ONG Guajiru, 
que monitora esses animais 
na Paraíba, a maior parte das 
tartarugas mortas são juve-
nis, com média de 55 cm de 
casco. "Só no Litoral parai-
bano nascem cerca de 24 mil 
tartarugas por ano, e todas 
vão para o mar. Desse total, a 
cada mil filhotes, dois conse-
guem chegar à fase adulta e 
reproduzir. Os demais se tor-
nam alimentos para outras 
espécies", revelou.

Geralmente a morte das 
tartarugas encontradas no 
Litoral paraibano tem como 
causa a ingestão de plástico 
no mar. Esta semana, duas 
tartarugas foram encontra-
das mortas na Praia do Cabo 
Branco. Segundo a bióloga, o 
risco de mortes desses ani-
mais aumenta nesta época 
do ano, em razão da dimi-
nuição dos ventos e tam-
bém por conta do aumento 
de embarcações. Com a di-
minuição dos ventos elas 
tendem a se aproximar das 
praias, o que aumenta o ris-
co de morte.

Na terça-feira passa-
da, também foi realizado o 
resgate de uma tartaruga 
na Praia de Intermares, em 
Cabedelo, pela Polícia Am-
biental. O animal foi levado 
para o Aquário Paraíba para 
tratamento. Segundo os am-
bientalistas do aquário, a tar-
taruga estava mal por conta 
da ingestão de plástico. Mas 
muitas já chegam mortas nas 
praias por causa de aciden-
tes com embarcações.

As tartarugas só são con-
sideradas adultas quando 
atingem por volta de 90 cm 
de carapaça, segundo a es-
pecialista. “Em nosso Litoral, 
o lixo e as redes de pesca são 
as principais causas de mor-
tes, mais ou menos na mesma 
proporção de ocorrência”.

Para Rita, a situação da 
mortandade de tartarugas 
no Litoral da Paraíba é um 
reflexo da situação mundial. 
“Infelizmente, é assim no 
mundo todo. Lembrando que 
nem sempre as carcaças que 
encontramos nas praias pa-
raibanas são de tartarugas 
que morreram no nosso Li-
toral. As correntes e os ven-
tos carregam as carcaças por 
quilômetros no mar até que 
encalhem em algum lugar”, 
observou. Ela disse que as 
tartarugas mortas aparecem 
em toda a orla, mas a frequ-
ência maior é nas praias aber-
tas onde as ondas empurram 
as carcaças para a beira-mar.

Nadando lentamente 
Litoral afora, as tartarugas 
chegam a viver até cem anos. 
Mas a longevidade está sen-
do ameaçada pela ação hu-
mana. A cada ano, no Litoral 
da Paraíba, mais de cem tar-
tarugas de várias espécies 
morrem após ingerir lixo jo-
gado no mar.

"O descarte de lixo nas 
praias e em qualquer ou-
tro lugar enfeia o ambiente 
e, sobretudo, polui, libera 
substâncias químicas noci-
vas que, no final fazem mal 
a todos. E o mais evidente 
problema é a morte de mais 
de 200 espécies de animais 
marinhos pela ingestão des-
se lixo. Portanto, uma única 
pessoa ao descartar seu lixo 
indevidamente prejudica 
todas as demais pessoas e é 
responsável pela morte de 
tartarugas nessas praias", 
alertou Rita Mascarenhas.

Serviço
Qualquer pessoa que en-

contrar uma tartaruga viva 
ou morta, deve chamar os ór-
gãos ambientais, como a Po-
lícia Ambiental (3218-7846). 
De acordo com a bióloga, não 
se deve colocar a mão, pois 
o animal em decomposição 
tem bactérias e fungos.  A 
Polícia Ambiental avisa à 
Guajiru as ocorrências. Os 
contatos com a ONG podem 
ser feitos pela página Tarta-
rugas Urbanas – Guajiru, no 
Facebook, ou Instagram (@
tartarugas_urbanas).

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Cerca de 120 tartarugas são 
mortas anualmente na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Falta de educação e de fiscalização prejudica a orla

No Verão, com temperaturas 
acima da média, as praias do Li-
toral pessoense servem de refúgio 
para quem busca driblar o calor, 
mas o consumo desenfreado de 
plástico, somado com o descaso 
por parte da população, causa 
um impacto incalculável para a 
vida marinha local.

Imagens de tartarugas, peixes 
e outros animais marinhos mortos 
pelo consumo de itens descartá-
veis como canudos, embalagens e 
copos são cada vez mais comuns 
de serem vistas. Sirley Regina, 
banhista de São Paulo que visi-
tava a Praia de Cabo Branco, se 
surpreendeu com a quantidade de 

lixo que encontrou. Ela acredita 
que o hábito de não recolher o lixo 
é algo cultural do brasileiro e pon-
tuou a necessidade da criação de 
políticas públicas que corroborem 
com a limpeza da praia por meio 
da distribuição de sacos para o 
recolhimento dos detritos. Salien-
tou ainda o papel do cidadão de 
contribuir para a limpeza da praia, 
tendo o hábito de sempre levar o 
seu lixo na bolsa e jogar em um 
local apropriado, como exemplo 
de atitude que devia ser tomada 
por todos os banhistas.

De acordo com Joaquim 
Neto, funcionário de um esta-
belecimento localizado na orla, 
todo o lixo produzido nos bares 
e restaurantes da área é devida-
mente separado e recolhido pela 

prefeitura e que sempre existem 
lixeiras à disposição dos clientes.

Segundo Marconi Santos, 
proprietário de um bar também 
localizado na orla, grande parte 
das embalagens e garrafas en-
contradas na praia são fornecidos 
pelos ambulantes, visto que não 
existe nenhum órgão que fiscalize 
a categoria e, consequentemente, 
nenhuma diretriz que obrigue o 
trabalhador ambulante a recolher 
o lixo que é gerado pelos seus 
produtos.

Já o banhista Nathan Ra-
malho reforça a importância da 
população para manter a praia 
limpa e afirma sempre carregar 
um saco de lixo em suas visitas 
à praia, para recolher os detritos 
que ele produz.

Caio Vinícius
Especial para A União

Descarte de lixo nas areias das praias 
polui o ambiente e pode chega ao mar, 
provocando a morte de animais marinhos 

Foto: Edson Matos

A Superintendência 
de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema), por 
meio da Divisão de Fiscali-
zação (Difi), aplicou mais de 
900 multas por crimes am-
bientais no ano de 2018. Na 
Paraíba, o controle dessas 
infrações é realizado por po-
liciais militares do Batalhão 
de Policiamento Ambiental 
(BPAmb), sediado no Jardim 
Botânico de João Pessoa.

Além dos autos de in-
frações aplicadas, a Difi tam-
bém atendeu 373 denúncias, 
entre elas destacam-se os 
crimes: poluição sonora, des-
matamento e transporte de 
madeira de forma ilegal. Ou-
tras 58 notificações, 68 ter-
mos de apreensão, 91 termos 
de suspensão e 40 embargos 
entraram no elenco de ações 
desenvolvidas durante o ano 
de 2018. 

“A Sudema cumpre o 
que determinam as leis de 

crimes ambientais, e, assim, 
visa oferecer melhor qualida-
de de vida aos cidadãos, com 
enquadramento e alinha-
mento ao meio ambiente”, 
disse o chefe da Difi, capitão 
Eduardo Cunha.

A Divisão de Fiscaliza-
ção atua na análise e efetua 
inspeções em estabelecimen-
tos potencialmente poluido-
res, pauta ainda suas ativida-
des principais por denúncias 
identificadas ou anônimas, 
atendendo às solicitações dos 
Ministérios Público Estadual, 
Federal e acompanhamento 
dos empreendimentos licen-
ciados. As ações são execu-
tadas por policiais militares 
que compõem os quadros do 
BPAmb. A Difi abrange todo 
o Estado, tendo além de João 
Pessoa os núcleos da Sudema 
em Campina Grande e Patos. 
Telefones para denúncias de 
crimes ambientais: 3218-
5591 e 98844-2191.

Sudema aplicou mais 
de 900 multas este ano

Em Sousa

Projeto Algodão Paraíba inicia 
beneficiamento da safra 2018 

O Governo do Estado, 
por meio da Empresa de As-
sistência Técnica e Extensão 
Rural da Paraíba (Emater
-PB)  começou, nesta sema-
na, o beneficiamento da safra 
agrícola do Projeto Algodão 
Paraíba.  A ação acontece em 
Sousa, no Alto Sertão, e irá 
processar em torno de 50 to-
neladas de algodão agroeco-
lógico em rama.

De acordo com o coorde-
nador de Operações da Ema-
ter, Alexandre Alfredo Soares, 
do total das 50 toneladas 
previstas  devem sair semen-
tes suficientes para o plantio 
da safra de 2019, que deverá 
atingir uma área de aproxi-
madamente 300 hectares. 
A variedade cultivada será a 
BRS 286, desenvolvida pela 

Embrapa Algodão. 
Todo o processo de be-

neficiamento do algodão tem 
parceria da Emprapa  Algo-
dão, responsável pela manu-
tenção da qualidade genética 
da semente, e da Indústria 
Textil Norfil SA, que garante 
logística de beneficiamento 
da semente. A distribuição 
das sementes ocorrerá no 
início de janeiro, nas regiões 
do Semiárido paraibano e em 
março para o Agreste.

Na avaliação do diretor 
Técnico da Emater, Vlaminck  
Saraiva, a importância do 
projeto está na possibilidade 
dos agricultores familiares  
se inserirem no processo de 
desenvolvimento local sus-
tentável. A ideia é expandir 
cada vez mais o projeto, que 

já atinge 11 das 15 regiões 
administrativas da Emater, 
beneficiando mais de 100 
famílias agricultoras, em 45 
municípios. O projeto regis-

trou desde 2016 até agora 
um crescimento superior a 
400%, já que a primeira safra 
colheu 11 toneladas de algo-
dão branco em rama.

Ação irá processar cerca de 50 toneladas de algodão agroecológico em rama 

Foto: Secom-PB
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O Conselho Municipal de 
Turismo de Campina Grande fará 
em breve a sua reunião do ano e 
apresentará as inovações para o 

Maior São João do Mundo. Entre as 
novidades a criação do Comitê do 
São João e a homenagem da festa 
a cantora Elba Ramalho. O Maior 
São João do Mundo será realizado 

de 7 de junho a 7 de julho de 2019.
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Grande

João Pessoa
n O florescimento dos Ipês amarelos está 
formando um tapete colorido no Parque 
Solon de Lucena, em João Pessoa. Essa 
é mais uma atração para os turistas que 
queiram visitar a cidade, que está com a 
paisagem mais leve, com o cair das flores. 
São cento e vinte e três ipês, desses, ses-
senta e cinco são amarelos e, quando bro-
tam, suas flores caem ao chão e o parque 
fica adornado com um exuberante tapete 
de flores amarelas, chamando a atenção 
das pessoas que param para tirar fotos, 
admirar as folhas amarelas vibrantes e há 
quem passe horas contemplando o belo 
espetáculo da natureza.

CosTa do Conde

A Costa do Conde, litoral sul da Paraíba vem se destacando nos investimentos na 
área do turismo, através de uma ação integrada entre Governo do Estado, prefeitura 
municipal do Conde, sebrae-PB, associações de classe e empresários dos seguimentos 
de turismo locais. Esse trabalho, que envolve turismo rural, agricultura e o turismo de 

vivência e experiência, vem para incentivar o desen-
volvimento socioeconômico, apoiar o crescimento do 
turismo, criar oportunidades de novos negócios na 
região, oferecendo conforto e segurança aos turis-
tas e usuários, além de melhorar a qualidade de vida 
da população local. O litoral sul, além das belezas 
naturais com praias de águas limpas e cristalina, 
ocupa o segundo maior número de leitos da Paraíba, 
perdendo apenas para João Pessoa. são mais de três 
mil leitos distribuídos em mais de 40 meios de hospe-
dagem, entre hotéis e pousadas, gerando mais de mil 
empregos diretos. Em 2013, o governador inaugurou 
a obra do Binário de Jacumã que era esperada por 
muitos anos pelo povo do litoral sul, anteriormente o 
acesso era difícil e a Prefeitura municipal investiu na 
pavimentação das praias, sendo um topo para que os 
turistas desfrutem algo diferenciado, já que o forte 
das praias do litoral sul são as belezas naturais, rios 
perenes com águas cristalinas, coqueiros e falésias, 
além da gastronomia regional.

Brejo

nnn Aos amantes da natureza da região do Brejo é o local ideal para des-
frutar em diversos municípios de restaurantes e diversos locais em perfeito 
contato com a natureza, além do clima agradável. Uma excelente opção são os 
banhos em belíssimas cachoeiras situadas entre exuberantes vegetações, águas 
cristalinas e cascatas que proporcionam lazer e muita aventura. Essas cachoei-
ras podem ser visitadas durante todo o ano, pois sempre tem água, porém, é no 
período do inverno que elas estão com maior volume, enquanto que entre os 
meses de setembro até maio a água é muito pouca, mas dá para tomar banho. 
As cachoeiras mais visitadas estão localizadas nos municípios de Areia, Pilões, 
Bananeiras e Pirpirituba, que são a do Rocandor, Ouricurir e a da Manga.

Fotos: Teresa Duarte

nnnnnnnnnnnnnn
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Despertar com esse visual é o início de um dia maravilhoso. E é assim que 
acordamos na Pousada dos Mundos em Tabatinga Litoral Sul da Paraíba, um lugar 
de boas energias propício para o lazer. Com apartamentos climatizados e direito a 
um delicioso café da manhã, a pousada destaca-se pela sua atmosfera romântica 
e admirável natureza, com 2.700m² de área verde e rio, contendo ainda piscina 
e passeios de caiaque. Informações: (83) 98706-8884

Paraíba: todos os cantos Teresa duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Carlos Perê abre as apresentações na 29a edição do evento, que não funcionará na véspera e no dia de Natal

A programação cultural 
do 29º Salão do Artesana-
to da Paraíba começa hoje 
com show de Carlos Perê, às 
19h30. A entrada é gratuita e 
o Salão, desde que foi aber-
to na última terça-feira, vem 
recebendo um  excelente pú-
blico no Espaço Cultural José 
Lins do Rego, no bairro de 
Tambauzinho, em João Pes-
soa. Participam desta edição, 
que tem como tema “O Arte-
sanato – a Economia Criativa 
no Turismo”, 389 artesãos, 
com o envolvimento indire-
to de 2.713 profissionais de 
cooperativas e associações, 
oriundos de 76 municípios.

O Salão do Artesanato da 
Paraíba é realizado pela Secre-
taria do Turismo e Desenvol-
vimento Econômico /Progra-
ma do Artesanato da Paraíba 
e nesta edição homenageia o 
município de Cabaceiras, lo-
calizado no Cariri do Estado. 
A gestora do Programa do 
Artesanato da Paraíba (PAP), 
Lu Maia, informou ontem que 
nos dias 24 e 25, véspera e dia 
de Natal, o Salão fechará as 
portas para que os artesãos 
possam passar a data festiva 
com seus familiares. 

“Neste fim de ano, muita 
gente aproveita a riqueza do 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

salão do artesanato inicia 
hoje programação cultural 

editoração: Klécio Bezerraedição: denise Vilar

nosso artesanato para pre-
sentear. São produtos de al-
tíssima qualidade e confeccio-
nados com as mais diversas 
tipologias. Além disso, é um 
período de muita visitação tu-
rística, fazendo deste evento 
uma importante vitrine para 
os artesãos", disse Lu Maia.

O Salão foi montado 
numa área de 1.388 m² para 
exposição dos produtos co-
mercializados. Além deste 

espaço, o evento conta com 
brinquedoteca da Fundação 
Espaço Cultural (Funesc), 
área de circulação, refeitório, 
gastronomia e praça. 

“É uma programação 
voltada para a autêntica cul-
tura nordestina, dentro do 
espírito regional do Salão do 
Artesanato, que busca mos-
trar as riquezas culturais de 
todas as regiões do Estado”, 
destacou Lu Maia.

Termina hoje o ca-
dastramento das famílias 
interessadas em instalar 
tendas nas praias urbanas 
de João Pessoa durante o 
réveillon. Os interessados 
devem procurar a Secreta-
ria de Desenvolvimento Ur-
bano (Sedurb), localizada 
no Centro Administrativo 
Municipal (CAM), em Água 
Fria. O cadastro está sendo 
realizado desde a última se-
gunda-feira (17), no horário 
das 9h às 12h e das 13h às 
16h.  Para se cadastrar é 
necessário apresentar RG, 
CPF, comprovante de resi-
dência atualizado (90 dias) 
e certidão negativa de tribu-
tos municipais.

Estão sendo disponi-
bilizadas 400 tendas desde 
a publicação do edital e o 
prazo não deverá ser pror-
rogado. Durante o dia 31 
de dezembro, uma equipe 
da Sedurb estará presen-
te no local para ajudar na 
ordenação das tendas que 
serão instaladas. Só será 
autorizada a montagem de 
uma tenda por família, de 
tamanho máximo 5×5. Não 

será aceita a instalação de 
tendas nas dunas, nem na 
vegetação da praia. As au-
torizações serão entregues 
aos solicitantes nos dias 27 
e 28 de dezembro.

“A nossa maior preo-
cupação é com a segurança 
e ordenamento do evento. 
Para que as documentações 
sejam devidamente analisa-
das e as autorizações entre-
gues no prazo estabelecido, 
precisamos de alguns dias”, 
explicou João Furtado, se-
cretário de Desenvolvimen-
to Urbano. O edital pode ser 
acessado no link https://
transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br:8080/editais/vi-
sualizar-arquivo?id=30

Réveillon: último dia 
para cadastrar tendas

Famílias 
interessadas em 

instalar tendas nas 
praias da capital 

devem se cadastrar 
na Sedurb até hoje 

seRVIÇo 
n evento: 29º Salão do 
Artesanato da Paraíba
n Período: de 18 de de-
zembro a 13 de janeiro
n Horário de visitação: 
das 16h às 21h (entrada 
gratuita)
n Local: Espaço Cultural 
José Lins do Rêgo, Tam-
bauzinho - João Pessoa

Trabalhos de mais de 380 artesãos paraibanos estão expostos no Salão, que segue até 13 de janeiro no Espaço Cultural

Foto: Ortilo Antônio
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Nacional
A banda Titãs está lançando o CD e DVD ao vivo intitulado 
‘Doze Flores Amarelas’, com Branco Mello, Sérgio Britto e Tony 
Belloto – remanescentes da formação original. Página 12

Exposição intitulada ‘Ao mestre com carinho’ reúne mais de 60 obras do artista e de ex-alunos, amigos e admiradores

Semana de Arte Moder-
na e confrontos armados re-
lacionados ao tenentismo. O 
Brasil de 1922 era cenário 
de revoluções... A luta atra-
vés da pena e do pincel... A 
luta através dos Mauser e 
das balas de canhão.  E foi 
nesse ano tão revolucionário 
que nasceu o artista parai-
bano Hermano José. Poderia 
ser do signo das armas, mas 
– para nossa sorte – teve o 
signo das artes. Nasceu no 
Dia do Futebol: 19 de julho. 
Mas, no ‘país do futebol’ ele – 
ao que se sabe – nunca jogou 
bem. O seu ‘jogo de cintura’ 
se manifestou de outro jeito...

Não à toa, hoje em João 
Pessoa, o INSS Cultural e o 
Museu Casa de Cultura Her-
mano José lançam a exposi-
ção ‘Ao mestre, com carinho: 
gravuras de Hermano José, 
alunos, amigos e seguidores”. 
O evento será aberto às 10h, 
na Galeria de Exposições 
Temporárias, localizada na 
Gerência Executiva do INSS 
em João Pessoa (Rua Barão 
de Abiahy, 73 - Centro). A ex-
posição fica aberta para visi-
tação pelo período de 26 de 
dezembro deste ano a 29 de 
março de 2019, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h. A 
entrada é franca. Visitações 
em grandes grupos devem 
ser marcadas através do nú-
mero (83) 98826-0576.

São mais de 60 gravuras 
em uma mostra que eviden-
cia o talento de Hermano, 
falecido em 21 de maio de 
2015. A exposição também 
destaca a importância dele 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Mostra em cartaz hoje em JP 
homenageia Hermano José 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

na formação de várias gera-
ções de artistas paraibanos, 
reunindo obras de alunos, 
amigos e admiradores. As 
gravuras foram feitas entre 
os anos de 1959 e 1993, pe-
ríodo de docência. A coletiva 
traz gravuras de outros 41 
artistas plásticos, como Cló-
vis Junior, Fred Svendsen, 
Milton Ribeiro, Inácio Rodri-

gues, Walter Wagner e Marti-
nho Patrício. 

As gravuras compõem o 
acervo do Museu dedicado à 
sua vida e obra, que funcio-
na na casa onde Hermano 
José residiu, tendo ele doado 
à UFPB em 2015 todo o seu 
espólio e sua residência. A 
inauguração do Museu Casa 
de Cultura Hermano José 

ocorreu em maio de 2017. 
“Hermano era uma pessoa 
com uma capacidade muito 
especial, a de agregar pes-
soas. Ao mesmo tempo, as 
pessoas gostavam de estar 
com ele, ao seu redor, justa-
mente pelo fato de ser uma 
grande referência”, disse Ale-
xandre Santos, produtor exe-
cutivo da mostra.

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento 
da exposição “Ao mestre, 
com carinho: gravuras de 
Hermano José, alunos, 
amigos e seguidores”
n Data: Hoje
n Hora: 10h
n Onde: Galeria de Ex-

posições Temporárias, em 
João Pessoa
n Endereço: Rua Barão 
de Abiahy, 73 – Centro
n Período da exposição: 
26 de dezembro de 2018 
a 29 de março de 2019
n Visitação: Segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h

Outras exposições
Está nos planos do Museu Casa 

de Cultura Hermano José circular com 
parte do acervo deixado pelo professor. 
A exposição de gravuras, conforme 
Alexandre Santos, é a primeira que 
está sendo montada e que ainda de-
verá ocupar outros espaços. 

“Temos outras exposições em pro-
cesso de curadoria, como a de retratos 
e autorretratos e a sua coleção de arte 
sacra e arte popular. O acervo nos 
dá inúmeras possibilidades de como 
apresentá-lo ao público e é o que que-
remos”, contou o produtor Alexandre 
Santos. 

Essa homenagem marca a reaber-
tura da Galeria de Exposições Tempo-
rárias. A curadoria dessa exposição é 
feita pelo artista visual e gestor cultural 
Bertrand Martins e pela professora e 
vice-reitora da UFPB Bernardina Freire. 

 
Sobre Hermano José
Hermano José foi artista plás-

tico, poeta, cenógrafo, teatrólogo, 
professor da UFPB, gestor cultural 
e ecologista, tendo transitado por 
inúmeras instituições onde dedicou-
se ao ensino de artes visuais. Como 
reconhecimento de seu trabalho 
como gravador, Hermano José possui 
gravura no Museu Metropolitano de 
Nova York e consta no livro ‘Gravura 
brasileira hoje: depoimentos’. Fale-
ceu no dia 21 de maio de 2015, aos 
92 anos de idade.

Nasceu em Serraria (PB), no dia 
19 de julho de 1922. Ainda criança, 
foi morar em Caiçara (PB). De acordo 
com o Dicionário das Artes Visuais na 
Paraíba, organizado por Dyógenes 
Chaves, Hermano inicia-se no desenho 
e pintura no curso Primário de Tércia 
Benevides e no Liceu Paraibano, em 
João Pessoa, nos anos 1930. Na dé-
cada de 1940 conhece José Lyra que 
o orienta na pintura, participando com 
ele da criação do Centro de Artes Plás-
ticas da Paraíba.

Em 1950 é premiado pelo Correio 
das Artes, colaborando como ilus-
trador. Em 1956 transfere-se para o 
Rio de Janeiro. A partir daí, prêmios, 
bolsas e mostras internacionais ficam 
cada vez mais comuns. Volta à Paraíba, 
convidado pelo então governador Ivan 
Bichara, para criar o Museu de Arte do 
Estado. Nesse mesmo período, passa 
a lecionar no Departamento de Artes 
da UFPB.

Na década de 1990, dirigiu o 
Departamento Cultural da Prefeitura 
de João Pessoa, quando presidiu a 
Comissão de Implantação da Lei Viva 
Cultura. Conforme o professor Gabriel 
Bechara Filho, é possível definir Her-
mano José na Paraíba a partir de três 
pontos: artista plástico [reconhecido no 
exterior], agente cultural [com atuação 
na gestão pública] e militante ecoló-
gico [grande defensor da Barreira do 
Cabo Branco]. 

Artista plástico Hermano nasceu em Serraria, morou durante os primeiros anos da infância em Caiçara, mudou-se para João Pessoa aos 11 anos e morou também no Rio de Janeiro

Obras de autoria de Hermano José que compõem a exposição em cartaz na Galeria de Exposições 
Temporárias, localizada na Gerência Executiva do INSS, no Centro da capital
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Paulo Ricardo, Humberto Gessinger, Jeorge Segundo e Carlos Maltz são as atrações de amanhã, no Lovina 

O segundo show do Lo-
vina Beach Club in Myko-
nos é para quem curte um 
bom e velho rock nacional, 
o Rock Sunset traz ícones 
do ritmo para sacudir as 
areias de Cabedelo, ama-
nhã, dia 22 de dezembro, a 
partir das 17h. 

O paraibano Jeorge Se-
gundo, inicia o sunset com 
uma pegada rock pop, suas 
músicas bebem da fonte do 
rock nacional, MPB, o pop 
internacional. O seu show 
promete um repertório 
contagiante e com música 
autoral, como a “Do outro 
lado” e a instigante “Entre 
linhas”, música com a par-
ceria da cantora Val Do-
nato na composição.  Ele 
receberá a participação 
especial do Carlos Maltz, 
o fundador junto com o 
Humberto Gessinger, da 
banda Engenheiros do 
Hawaii e ficou à frente da 
bateria nos anos de 1985 a 
1996.

O Paulo Ricardo, com a 
sua Nova Banda, a tour “Sex 
On The Beach’ em homena-
gem ao verão do Rio de Ja-
neiro teremos uma mistura 
com rocks modernos como 
“Novo Single”, “Raio X”, 
“Anjo e Serpente” e o novo 
hit “Cheguei para ficar”. 

Canções como Imagine 
(única versão autorizada 
por Yoko Ono), se juntam 
aos clássicos do RPM, como 
“Revoluções por Minuto”, 
“Alvorada Voraz”, “Rádio 
Pirata”, “London London” e 
Olhar 43”. Além disso serão 
lembrados também, seus 
amigos Cazuza e o Renato 
Russo, tudo isso embalado 
por muito rock n roll come-
morando os trinta anos de 
carreira. 

O Humberto Gessinger, 
compositor, cantor, multi
-instrumentista  e escritor 
gaúcho, apresenta o show 
de lançamento do seu novo 
DVD “Ao Vivo Pra Caramba”, 
um registro de sua última 
turnê “Desde Aquele Dia 
– A Revolta dos Dândis 30 
anos”.

Além  de composi-
ções  de diversas fases 
de  sua carreira no En-
genheiros do Hawaii,  há 
destaque para as canções 
inéditas “Pra  Caramba”, 
“Cadê?”, “Das Tripas Co-
ração” e “Saudade  Zero”. 
No palco, Gessinger (vo-
cal, baixo, teclados) es-
tará  acompanhado por 
Rafa Bisogno (bateria e 
percussão) e Felipe  Rotta 
(guitarra e violão), que o 
acompanham também no 
DVD. 

Mais informações e 
vendas de ingressos no 
nosso site  www.lovinabea-
chclub.com.br  e nas nossas 
redes sociais @lovinabea-
chclubpb e @lovinatropi-
cal, também pelo telefone: 
(83) 9.9919.4989. 

Pontos de venda físicos 
de ingressos: João Pessoa 
loja oficial do Lovina Bea-
ch Club no Mag Shopping 
1º piso; Colcci Manaíra- 
Manaíra Shopping; Recife: 
Colcci Recife- Shopping Re-
cife e em Campina Grande 
na Korpus Academia. 

Shows em Cabedelo trazem 
o melhor do rock nacional  

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: “Rock 
Sunset” com Humberto 
Gessinger, Paulo 
Ricardo, Jeorge Segundo 
e Carlos Maltz.
n Quando: 22-12-2018
n Abertura dos portões: 
17h 
n Onde: Avenida 
Vitorino Cardoso, 
Cabedelo s/n
n Ingressos e mais 
informações: 
www.lovinabeachclub.
com.br 

Humberto Gessinger 
apresenta o show de 

lançamento do seu novo 
DVD, intitulado ‘Ao vivo 

para caramba’, um 
registro da sua última 

turnê realizada

Em sentido horário: 
Humberto Gessinger, Paulo Ricardo, 

Jorge Segundo e Carlos Maltz

Fotos: Divulgação
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Na Funesc

Não conseguiu firmar o nobre pacto/Entre 
o cosmos sangrento e a alma pura/Porém, não 

se dobrou perante o fato/Da vitória do caos 
sobre a vontade/Augusta de ordenar a criatu-

ra/Ao menos: luz ao sul da tempestade./Gladia-
dor defunto mas intacto/(Tanta violência, mas 

tanta ternura). 
Mário Faustino

Tão cedo morreu. E foi um dos maiores poetas 
de sua geração. E um dos temas mais obsessivos 
de sua obra foi a morte.

“Não morri de mala sorte/Morri de amor pela 
Morte”, escreveu ele.

Nasceu em Teresina, mas a maior parte dos 
seus estudos foram feitos em Belém.

Foi jornalista, tradutor, crítico literário e poe-
ta.

Em 1955, publica seu primeiro e único volume 
de poemas: “O Homem e sua Hora”.

Em 1956, muda-se definitivamente para o Rio 
de Janeiro.

Torna-se editorialista do “Jornal do Brasil” 
e colabora com o famoso Suplemento Dominical 
(SDJB).

Um dos seus lemas foi: “Repetir para apren-
der, criar para renovar”.

Diz a lenda que ele pressentiu sua própria 
morte.

No início da década de 60, uma astróloga 
pressentiu uma catástrofe nos anos que viriam 
(segundo relato de Almir de Freitas).

Sua reação teria sido, inicialmente, um tanto 
cética.

Em 1962 – segundo informes – adiou o quan-
to pôde uma viagem para a Cidade do México e, 
quando finalmente decidiu embarcar, deixou à 
sua mãe e cunhada instruções minuciosas de 
como proceder no caso de um “desastre”.

No dia 27 de novembro de 1962, perto das 
5h30, o Boeing da Varig em que estava prepara-
va-se para uma escala em Lima, no Peru, quando 
espatifou-se no Cerro de La Cruz, matando todos 
os passageiros. Seu corpo nunca foi encontrado.

Assim, aos 32 anos, desaparecia um dos maio-
res talentos de sua geração.

Glauber Rocha (1939–1981), no seu belo e 
denso “Terra em Transe” (1967), homenageia-o 
transcrevendo os versos citados na epígrafe deste 
texto.

Sua morte, segundo Almir Freitas, abriu um 
vazio na inteligência brasileira.

Creio que sua obra, mereceria uma análise 
mais longa e densa.

Mas meu maior intuito é que as novas gera-
ções possam conhecê-lo, pelo menos superficial-
mente.

Ironia (como quase sempre acontece na vida): 
contam que a casa em que viveu em Teresina foi de-
molida e lá foi instalada uma agência da Varig – a mes-
ma empresa cujo boeing em que ele estava, espatifou-
se nas montanhas em 27 de novembro de 1962.

Mário Faustino 
(1930–1962)

em destaque
Memória

Destaque

Serviço
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Longa vai retratar a vida 
do cantor Ney Matogrosso

Mesmo irreverente nos palcos, Ney Matogrosso 
sempre foi um dos artistas mais discretos do showbu-
siness. Mas, agora, ele vai quebrar o silêncio e revelar 
sua história pessoal e detalhes de sua incrível trajetó-
ria artística em um filme, que será rodado no ano que 
vem e lançado nos cinemas em 2020. 

O contrato com o executivo Marcio Fraccaroli, CEO 
da Paris Filmes, foi assinado na última semana. A Pa-
ris também adquiriu com exclusividade os direitos das 
músicas do cantor para o projeto - que inclui um espe-
táculo de teatro e uma série para a TV. Ainda sem títu-
lo, a cinebiografia será produzida por Renata Rezende 
(Paris Entretenimento)  e vai contar o que não está 
nos livros sobre a vida de Ney, desde sua infância no 
Mato Grosso, permeada pelas suas relações com a mãe 
– sua primeira referência musical – e com o pai mili-
tar, até os dias de hoje, passando pela época em que 
veio morar no Rio vendendo artesanato, ao sucesso do 
grupo Secos e Molhados e à consagração como artista. 
Além de traços de sua personalidade que o colocou à 
frente de episódios emblemáticos e de cenários histó-
ricos como o desbunde dos anos 70, o Tropicalismo, a 
luta contra a censura e pelas Diretas-Já.

‘Trio Malacares’ encerra hoje a 
programação do Cambada 2018

O Malacares é a atração desta sexta-
feira na programação de encerramento 
do Cambada 2018, em João Pessoa. O 
show começa às 21h, na Sala de Concer-
tos Maestro José Siqueira, na Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba, no bairro 
de Tambauzinho. Os ingressos custam 
R$ 10 (inteira) e R$ 5 (meia). O trio é 
formado por Débora Malacar (synths e 
voz), Mariana Duarte (metais, percus-
são e voz), Dany Dantas (metais, per-
cussão e voz).

 Tudo pronto para essa apresenta-
ção? Débora Malacar brinca e diz que 
não! Para ela, o espetáculo está sempre 
em processo de ressignificação. “Nun-
ca está pronto”, disse a cantora, entre 
risos. E complementou: “Mas a ideia é 
justamente aproveitar os movimentos e 
assim desenvolver o som.  Estamos em-
polgadas e será muito divertido. Tocar 
no Espaço Cultural é sempre emocio-
nante e somos agradecidas por fazer o 
show nesta sala”.

Os ingredientes para a formatação 
do repertório são muitos. Entre músi-
cas autorais e parcerias tem influência 
do teatro, da dança, do circo, do mantra 
e da tecnologia. “Vou cantar um single 
que lancei recentemente no YouTube 
chamado Roda da Fortuna, composta 
com Vieira e Chico Correa”, disse ela. O 
setlist também terá ‘Primeiro samba’ 
(Chico Limeira e Haley Arthur), ‘Uivo 
da bruxa’ (Pedro Índio Negro e Rhuan 
Pacheco) e ‘Coco de fada’ (Seu Pereira). 

Débora, Mariana e Dany formam o 
Malacares há apenas quatro meses (o 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com
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Em cartaz
O RETORNO DE MARY POPPINS – (EUA 2018) Comédia musi-
cal / Família / Fantasia. Duração: 131 minutos. Classificação indicativa: 
9 anos. Sinopse: Numa Londres abalada pela Grande Depressão, Mary 
Poppins (Emily Blunt) desce dos céus novamente com seu fiel amigo Jack 
(Lin-Manuel Miranda) para ajudar Michael (Ben Whishaw) e Jane Banks 
(Emily Mortimer), agora adultos trabalhadores, que sofreram uma per-
da pessoal. As crianças Annabel (Pixie Davies), Georgie (Joel Dawson) e 
John (Nathanael Saleh) vivem com os pais na mesma casa de 24 anos 
atrás e precisam da babá enigmática e o acendedor de lampiões otimis-
ta para trazer alegria e magia de volta para suas vidas. MANGABEIRA 
2 DUB: 13:15 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) - 16:15 - 19:15 (EXCETO 
SEGUNDA-FEIRA) - 21:45 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). MANGABEIRA 2 
DUB NOS DIAS 25 E 26: 22:00. MANAÍRA 1 DUB: 17:15. MANAÍRA 11 
LEG: 14:30 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) - 17:15 (EXCETO SEGUNDA) 
- 20:00 (EXCETO SEGUNDA). MANAÍRA 11: 14:30 (EXCETO SÁBADO E 
DOMINGO) - 17:15 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA) - 20:00 (EXCETO SEGUN-
DA-FEIRA). MANAÍRA 11 LEG NOS DIAS 25 E 26: 14:30 - 17:15. TAMBIÁ 
4 DUB: 15:40 - 18:10 - 20:40. 

BUMBLEBEE  – (EUA 2018) Ação / Aventura / Família / Ficção científica. 
Duração: 114 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: 1987. 
Refugiado num ferro-velho numa pequena cidade praiana da Califórnia, 
Bumblebee, um fusca amarelo aos pedaços, machucado e sem condição 
de uso, é encontrado e consertado pela jovem Charlie (Hailee Steinfeld), 
às vésperas de completar 18 anos. Só quando Bee ganha vida ela enfim 
nota que seu novo amigo é bem mais do que um simples automóvel. 
MANGABEIRA 4 NOS DIAS 25 E 26: 17:15 - 19:45. MANGABEIRA 5 3D 
DUB NOS DIAS 25 E 26: 14:00 - 16:15 - 18:45 - 21:15. MANAÍRA 4 LEG 
NOS DIAS 25 E 26: 19:45 - 22:15. MANAÍRA 4 DUB NOS DIAS 25 E 26: 
14:45 - 17:15. MANAÍRA 5 3D DUB NOS DIAS 25 E 26: 13:15 (EXCETO 
TERÇA) - 18:15. MANAÍRA 5 3D LEG NOS DIAS 25 E 26: 15:45 - 20:45. 
MANAÍRA 7 LEG NOS DIAS 25 E 26: 14:15 -16:45 - 19:15 -21:45. 

O BEIJO NO ASFALTO  – (BRASIL 2017) Drama. Duração: 98 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Baseado na peça homônima es-
crita por Nelson Rodrigues. Ao presenciar um atropelamento, Arandir, um 
bancário recém-casado, tenta socorrer a vítima, mas o homem, quase mor-
to, só tem tempo de realizar um último pedido: um beijo. Arandir beija o 
homem, mas seu ato é flagrado por seu sogro Aprígio e fotografado por 
Amado Ribeiro, um repórter policial sensacionalista. MANAÍRA 11: 14:30 
(SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 20:00 (EXCETO SEGUNDA, SÁBADO 
E DOMINGO).

MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. Classificação 
indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda (Monica Martelli) está casada com 
Tom (Marcos Palmeira), com quem tem uma filha de cinco anos, Joana 
(Marianna Santos). O casal está em meio ao desgaste causado pelo con-
vívio por muitos anos, o que gera atritos constantes. Quem a ajuda a super-
ar a crise é seu sócio Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro inseparável durante 
a árdua jornada entre salvar o casamento ou pôr fim a ele. MANGABEIRA 
3 NOS DIAS 25 E 26: 14:30 - 16:45 - 19:15 - 21:30. MANAÍRA 1 NOS DIAS 
25 E 26: 17:45 - 20:00. MANAÍRA 2 NOS DIAS 25 E 26: 14:30 - 16:45 
-19:00 - 21:30. MANAÍRA 3 NOS DIAS 25 E 26: 13:45 (EXCETO TERÇA) 
- 16:00 - 18:15 -  20:45. 

TODAS AS CANÇÕES DE AMOR – (BRASIL 2018) Romance. Du-
ração: 90 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Chico (Bruno 

Gagliasso) e Ana (Marina Ruy Barbosa) se mudam para um novo aparta-
mento em São Paulo. Enquando arrumam as coisas, ela acha um fita K7 
e decide escutar. Trata-se de uma mixtape que Clarisse (Luiza Mariani) fez 
20 anos antes para seu marido, Daniel (Julio Andrade). Os dois casais, 
apesar de distanciados pelo tempo, têm muito em comum. MANAÍRA 1: 
13:00 - 15:10. 

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITALIANO – (BRASIL 
2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante a Expo-Bruxas, a maior feira 
de bruxos do mundo, Pippo (Pedro Henriques Motta), Bento (Anderson 
Lima) e Sol (Leticia Braga) viajam até a Itália para investigar o sumiço da 
feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que foi sequestrada pelos bruxos Máximo 
e Mínima Buongusto. Com o trabalho em equipe e a ajuda da avó de Pipo, 
eles conseguirão desvendar esse mistério. MANGABEIRA 3:  13:30 - 15:30 
- 17:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA) - 19:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). 
MANGABEIRA 4: 14:30 - 16:30 - 18:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA) - 
20:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). MANGABEIRA 2 NOS DIAS 25 E 26: 
13:45 (EXCETO TERÇA-FEIRA) - 15:45 - 18:00 - 20:00. MANAÍRA 4: 12:30 
(SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 14:30 -16:30 (EXCETO SEGUNDA) 
- 18:30 (EXCETO SEGUNDA) - 20:30 (EXCETO SEGUNDA). MANAÍRA 6: 
13:15 - 15:15 - 17:15 (EXCETO SEGUNDA) - 19:15 (EXCETO SEGUNDA) - 
21:15 (EXCETO SEGUNDA). MANAÍRA 7: 13:45 - 15:45 -   17:45 (EXCETO 
SEGUNDA ) - 19:45 (EXCETO SEGUNDA) - 21:45 (EXCETO SEGUNDA). 
MANAÍRA 1 NOS DIAS 25 E 26: 13:30 (EXCETO TERÇA) -15:30. MANAÍRA 
8 NOS DIAS 25 E 26: 14:30 - 16:30 - 18:30 -20:30. TAMBIÁ 2: 14:50 - 
16:40 - 18:30 - 20:20.

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur Curry (Jason Momoa), 
mais conhecido como Aquaman, ainda é um homem solitário, mas quando 
ele começa uma jornada com Mera (Amber Heard), em busca de um algo 
muito importante para o futuro de Atlantis, ele aprende que não pode 
fazer tudo sozinho. MANGABEIRA 1 3D DUB: 13:00 - 16:00 - 19:00 (EXCE-
TO SEGUNDA-FEIRA) - 22:00 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). MANGABEIRA 
5 3D DUB: 15:00 - 18:00 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). 5 3D LEG: 21:00 
(EXCETO SEGUNDA-FEIRA). MANGABEIRA 1 3D DUB NOS DIAS 25 E 
26: 13:30 (EXCETO TERÇA-FEIRA) - 16:30 - 19:30 - 22:30. MANGABEI-
RA 4 DUB NOS DIAS 25 E 26: 14:15 - 22:15. MANAÍRA 2 LEG: 13:30 
- 18:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA) - 21:30 (EXCETO SEGUNDA-FEI-
RA). MANAÍRA 5 3D DUB: 13:00 - 19:00 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). 
MANAÍRA 5 3D LEG: 16:00 -        22:00 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA).  
MANAÍRA 8 3D DUB: 12:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 18:00 
(EXCETO SEGUNDA).MANAÍRA 9 LEG: 15:00 - 21:00 (EXCETO SEGUN-
DA). MANAÍRA 10 3D LEG: 14:00 - 17:00 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA) - 
20:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO). MANAÍRA 6 3D DUB NOS DIAS 
25 E 26: 13:00 (EXCETO TERÇA) - 19:00. MANAÍRA 6 3D LEG NOS DIAS 25 
E 26: 16:00 - 22:00. MANAÍRA 9 3D LEG NOS DIAS 25 E 26: 15:00 - 21:00. 
MANAÍRA 10 3D LEG NOS DIAS 25 E 26: 14:00 - 17:00 - 20:00. TAMBIÁ 
3 DUB: 15:05 - 17:55 - 20:45. TAMBIÁ 5 DUB: 14:35 - 17:25 - 20:15. 
TAMBIÁ 6 3D DUB: 14:50 - 17:40 - 20:30. 

OS EXTERMINADORES DO ALÉM CONTRA A LOIRA DO BAN-
HEIRO – (BRASIL 2017) Comédia / Terror. Sinopse: Um grupo de três 
youtubers que se dizem especialistas em seres sobrenaturais decidem 
conquistar o reconhecimento do público de uma vez por todas. Para isso 
eles traçam um plano para capturar um ser conhecido por todos. Trata-se 
do espírito de uma mulher de cabelos claros que morreu de modo descon-

hecido e que assombra os banheiros das escolas de todo o país: a loura do 
banheiro. MANAÍRA 8: 14:10 - 16:20 (EXCETO SEGUNDA) -18:30 (EXCE-
TO SEGUNDA) - 20:45 (EXCETO SEGUNDA). 

ROBIN HOOD – A ORIGEM – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 117 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: A origem da famosa 
lenda sobre o ladrão que rouba dos ricos para dar aos pobres. Robin 
Hood (Taron Egerton) volta das Cruzadas e surpreende-se ao encontrar a 
Floresta Sherwood infestada de criminosos, no mais completo caos. Ele não 
deixará que as coisas permaneçam desse jeito. MANAÍRA 3 LEG: 16:10 
(EXCETO SEGUNDA) - 22:10 (EXCETO SEGUNDA). TAMBIÁ 1 DUB: 18:35 
- 20:50. 

ENCANTADO – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 86 minutos. 
Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Quando criança, o príncipe Felipe 
Encantado foi alvo da bruxa Morgana, que aplicou nele um feitiço que faz 
com que todas as mulheres por ele se apaixonem assim que o vêem. Com 
isso, ele não apenas salva como se torna noivo de três princesas em apuros: 
Branca de Neve, Cinderela e a Bela Adormecida. O feitiço apenas será que-
brado quando o príncipe encontrar o amor verdadeiro, algo bastante difícil 
diante de tamanha adoração. Precisando cumprir um desafio em três eta-
pas, ele encontra apoio na ladra Leonora Quinonez, que está imune ao seu 
galanteio e se traveste de homem para ajudá-lo.  MANGABEIRA 2 DUB: 
14:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO). TAMBIÁ 1 DUB: 15:05 - 16:50. 

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  (EUA / REINO 
UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minutos. Classificação 
indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie Redmayne) reen-
contra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine Waterston), Queenie 
Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan Fogler). Ele é recrutado 
pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo Dumbledore (Jude Law), 
para enfrentar o terrível bruxo das trevas Gellert Grindelwald (Johnny 
Depp), que escapou da custódia da MACUSA (Congresso Mágico dos EUA) 
e reúne seguidores, dividindo o mundo entre seres de magos sangue puro 
e seres não-mágicos.  MANGABEIRA 4 DUB: 22:30 (EXCETO SEGUN-
DA-FEIRA). MANAÍRA 3 LEG: 13:20 - 19:10 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA).

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Duração: 
118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O jovem casal 
Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar uma criança, e 
busca uma feira destinada a proporcionar encontros entre adultos e jovens 
sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente Lizzie (Isabela Moner), 
uma garota de temperamento forte, e decide adotá-la. Mas Lizzie tem 
dois irmãos menores, que se mudam com ela. Logo, Pete e Ellie se veem 
com três crianças barulhentas e indisciplinadas, que mudam as suas vidas 
por completo. MANGABEIRA 3 DUB: 21:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). 
MANAÍRA 4 LEG: 22:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). 

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 135 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Freddie Mercury (Rami 
Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon mu-
dam o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen durante 
a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extravagante de Mercury 
começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio de conciliar 
a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais complicadas. 
MANAÍRA 1 LEG: 20:00 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). MANAÍRA 8 LEG 
NOS DIAS 25 E 26: 22:30.

trio é mais antigo, mas essa formação 
é nova). “E temos nos entendido muito 
bem. Elas são mágicas, talentosas de-
mais e sou muito feliz por dividirmos 
esse som”, comentou Débora. Ela acre-
dita que a cena paraibana está a todo 
vapor e a união dos artistas fomenta 
esse crescimento. Um trabalho árduo 
que tem sido construído através da par-
ceria entre os mais jovens e os mais ex-
perientes.

Importante, conforme ela, é inten-
sificar a parceria e a camaradagem na 
cena cultural paraibana. “É muito plural 
o que acontece no nosso país Parahyba. 
Estar aberto a entender a importância 
de cada movimento e comprar a ideia 
dos nossos artistas maravilhosos é ex-
tremamente válido para a história da 
nossa arte em geral. Que bom que so-

mos parte disso!”, concluiu Débora Ma-
lacar.

 
O projeto
O Cambada foi lançado em janeiro 

de 2016, com a ideia inicial de se reali-
zar uma temporada anualmente. Com o 
nome que faz referência ao coletivo de 
caranguejos, virou sucesso de público, 
e a frequência de shows passou a ser 
mensal.

A proposta consiste em realizar 
uma série de shows onde artistas da 
terra ou radicados na Paraíba se apre-
sentam com repertório construído com 
músicas de compositores paraibanos. 
Além da qualidade das atrações, outro 
atrativo do projeto é o preço popular, 
uma forma de estimular o público a 
consumir e apreciar os artistas locais. 

Repertório destaca compositores paraibanos e conta com novo single de Débora Malacar: ‘Roda da fortuna’

Foto: Divulgação
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Espetáculo performático dançante com narração da cantora Rita Lee foi gravado no Teatro Opus de São Paulo

Inspirado em clássicos 
como “Tommy” (filme musi-
cal de 1975 de Ken Russell 
e “The Wall” (produzido no 
ano de 1982 pelo diretor bri-
tânico Alan Parker, baseado 
no álbum The Wall, da banda 
Pink Floyd) a banda brasilei-
ra Titãs apresenta o que exis-
te de melhor no CD e DVD 
ao vivo “Doze Flores Ama-
relas” Branco Mello, Sérgio 
Britto e Tony Belloto – os três 
remanescentes da formação 
original – trabalharam com 
Hugo Possolo e Marcelo Ru-
bens Paiva, numa ideia rumo 
a uma ópera rock. É  um 
show performático com nar-
ração de Rita Lee, gravado no 
Teatro Opus de São Paulo.

“Olha, há um bom tem-
po a gente vinha trabalhando 
a ideia desse show. Marcelo 
Rubens Paiva se juntou a nós 
chegando com tudo. Quería-
mos e fechamos numa opera 
rock. É um espetáculo dividi-
do em dois”, diz Tony Belotto 
pelo telefone A União

Com pancadas no ma-
chismo, alertando sobre o 
assédio, (que está em toda) 
detonando o estupro, e te-
mas como vingança, drogas 
e muito mais, a banda vai 
além da opera e do cinema. 
Ficaram para trás os urros 
de antes. “Esse trabalho novo 
é inédito e queríamos que 
fosse assim, dançante, com 

muito movimento, muita 
verdade”.

Aliás foi na apresenta-
ção da banda no Rock in Rio 
2017  que veio esse sinal, 
revelando três inéditas ao 
público, o pontapé esperado. 
A atmosfera de “Doze Flores 
Amarelas”, canção que batiza 
o projeto, em tudo diverge da 
linha titânica e surpreende 
mais uma vez os fãs. “Exata-
mente o Rock in foi o proces-
so de criação. Lá tinha muita 
gente, um público atento e 
eles sacaram o que viria com 
nossa proposta que agora 
chega a todo o país – com 
Doze Flores Amarela”, revela.

“Me Estuprem”, com tí-
tulo forte, na cara, contrasta 
o peso poético da letra com a 
batida pop rock de seu instru-
mental acordou até os desavi-
sados: “Hey, não esqueça, nós 
somos os Titãs e queremos 
fazer algo novo em nossa car-
reira”. Não espere, portanto, 
a continuação de Nheengatu, 
mas isso, como veremos, vai 
bem longe de ser algo ruim”, 
gritou ele ao anunciar as no-
vidades lá Rock In Rio.

“Sim essa canção é 
marcante, a é percepção do 
Brasil, de um país conheci-
do no mundo como machis-
ta, de um país belo e cruel, 
mas a música é mais forte à 
violência”

Na verdade, a sacada da 
ópera rock traz uma ousadia 
peculiar: bem antes da di-
vulgação das canções, a ban-

da estreou seu espetáculo 
mesclando música e teatro, 
com projeções eletrônicas e 
a participação das cantoras/
atrizes Corina Sabbas, Cyntia 
Mendes e Yas Werneck (que 
também cantam em boa par-
te das canções de estúdio), 
Elas são maravilhosas. Estão 
em todos os momentos des-
se show, são protagonistas 
dessa nova fase da banda. “Na 
verdade fizemos uma sele-
ção e muitas concorreram. A 
Cyntia é cantora, é roqueira 
de São Paulo e Yas é cantora 
de rap, ambas são excelentes 
profissionais”.

Não porque Belo Lee 
está na banda, veio a escolha 
de sua mãe Rita Lee narran-
do esse show e não teria sido 
melhor. “Ela foi a primeira a 
falar sobre a mulher, ela sabe 
muito sobre esse universo fe-
minino e da descriminação, 
das mulheres serem massa-
cradas. E Rita Lee é um amor. 
Muito nossa amiga. Visitamos 
ela em São Paulo, mostramos 
o projeto e ela aceitou na 
hora”, disse

A narrativa tem como 
centro um estupro coletivo. 
Três jovens – as Marias A, B 
e C –, orientadas por um apli-
cativo chamado Facilitador, 
espécie de oráculo moderno. 
O trio vai a uma festa que não 
é de arromba e acabam mal: 
as três são violentadas. Trau-
matizadas as garotas se afas-
tam umas das outras, sem 
encontrar qualquer apoio na 

família ou nos amigos. Uma 
delas, grávida de seu agres-
sor, encontra no aborto uma 
alternativa, o que não a li-
vra, contudo, do massacre e 
da depressão. Mais uma vez 
orientadas pelo aplicativo, as 
Marias decidem se vingar dos 
garotos mediante a trama que 
nos leva as 12 Doze Flores 
Amarelas.

As imagens falam por si. 
Uma banda de rock tocando 
25 composições inéditas den-
tro de um teatro é experiên-
cia rara, mas agora com tudo 
disponível em plataformas.

“Nada nos basta“ de Sér-
gio Brito é  uma canção for-
te. Em linhas gerais, este é o 
enredo da ópera titânica com 
avanço  e complexidade emo-
cional mediante as composi-
ções do grupo, que transitam 
por diversas sonoridades e 
estilos, do pop rock ao ska, do 
punk rock à roupagem acús-
tica, do rock 1970 à balada 
indie, passando em revista 
diversos formatos assumidos 
pela banda ao longo dos anos, 
sempre trazendo a melhor 
expressão formal  de nuances 
e narrativas.

A boa notícia é que 
Branco Mello já está de vol-
ta aos palcos depois de um 
problema grave na garganta. 
Belloto conta: “Ele fez o tra-
tamento. Está recuperado. A 
quimioteria deu certo cem 
por cento e ele já está can-
tando e tocando com a gente 
essa ópera roque”.

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

Titãs lança CD e DVD da 
turnê Doze Flores Amarelas 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

 

A literatura do Belotto
Antonio Carlos Liberalli Bellotto, já escre-

veu na Veja, assina coluna no O Globo e tem 
vários livros publicados: Bellini e a Esfinge 
(1995), Bellini e o Demônio (1997), BR163: 
Duas Histórias na Estrada (2001), O Livro do 
Guitarrista (2001), Bellini e os Espíritos (2005), 
Os Insones (2007), No Buraco (2010), Bellini 
e o Labirinto (2014), Família (2015) este em 
parceria com Arnaldo Antunes e ilustrações 
de Loro Verz. O investigador e personagem 
Bellini  virou filme estrelado por Fábio Assun-
ção). Em seu novo livro “Lô” Tony aposta no 
suspense. Há sangue e mistério envolvendo 
esse personagem, que, com a idade, resolve 
mudar o estilo de vida.

É seu décimo livro lançado em setembro, 
que ele chama de o contrário de autoajuda, é 
autodestruição. É o contrário de literatura de 
autoajuda, é autodestruição — brinca o guitar-
rista da banda Titãs, que aos 58 anos concilia 
a turnê da ópera rock “Doze flores amarelas” 
com a publicação desse livro — Entrei nesse 
mote-contínuo de músico e autor. Uma coisa 
faz descansar da outra.

Tudo parece certo com Lourenço Barclay. 
Herdeiro da aristocracia carioca, o badalado Lô 
é um designer surfista fã de ioga e orgânicos, 
faz sexo tântrico com a esposa nutricionista 
pop, comanda um escritório moderno e me-
dita em sua ampla sala de frente para o mar 
do Leblon. Esse templo de boas intenções, 
porém, desmorona quando Lô se envolve com 
Ju, namorada do seu filho. A garota faz gato e 
sapato do recém-cinquentão e, fundamental, 
o leva a rever seus conceitos.

Branco Mello, 
Sérgio Britto e 
Tony Belloto são 
remanescentes 
da formação 
original 
dos Titãs

Foto: Divulgação
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Preocupação de juízes
O presidente eleito, Jair Bolsonaro, recebeu a visita  de um 
grupo de magistrados, que apresentou preocupação com 
projetos de lei que envolvem a categoria. Página 14
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Novo gabinete na Rainha da Borborema tem o objetivo de estabelecer uma relação mais próxima com o município

O governador eleito da 
Paraíba, João Azevêdo (PSB), 
anunciou nessa quinta-fei-
ra (20), durante entrevista à 
Rádio Pop FM, que irá insta-
lar um gabinete em Campina 
Grande, onde fará despachos 
mensais. Ele também garan-
tiu a realização de concursos 
públicos durante seu governo. 

De acordo com o gover-
nador eleito, a criação do 
gabinete na Rainha da Bor-
borema tem o objetivo de es-
tabelecer uma relação mais 
próxima com o município e 
atrair novos investimentos 
para a região. 

“Eu vou ter um gabinete 
em Campina Grande, onde vou 
despachar pelo menos uma 
vez por mês na cidade. Vamos 
ter condições de sentar com 
as forças não só políticas, mas, 
acima de tudo, econômicas 
da cidade. Estamos definindo 
o prédio que vai ser utilizado
pelo governador e pela vice-
governadora”, explicou.

João Azevêdo reforçou 
o compromisso de convo-
car os demais aprovados no 
concurso da Polícia Militar.  

João anuncia criação de 
gabinete em Campina Grande

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

Governador eleito diz que 
vai despachar pelo menos 
uma vez por mês na cidade

Foto: André Lúcio

Fechando o ano com 
saldo positivo, pagamento 
da folha e de fornecedores 
em dia, pagamento do 13º 
aos servidores e servidoras 
municipais, justamente num 
período em que a crise eco-
nômica assombrou diversos 
gestores país afora, a prefeita 
de Conde Márcia Lucena dá 
exemplo de como adminis-
trar com responsabilidade 
por meio de políticas públi-
cas eficientes.

A prefeita vem conse-
guindo desde o início da sua 
gestão, mesmo tendo encon-
trado a prefeitura em meio 
ao caos, manter o equilíbrio 
fiscal, com pagamentos de 
servidores e fornecedores 
em dia, além disso vem reali-
zando o equacionamento de 
dívidas que chegam a R$ 30 
milhões, que foram parce-
ladas em sua gestão, para 
garantir o acesso a recursos 
do Governo Federal,  além de 
ter conseguido a aprovação 
do novo código tributário do 
município de Conde que ga-
rante uma maior legitimida-
de à política fiscal de cobran-
ças para investimentos nas 
políticas públicas. 

“O equilíbrio é fruto da 
visão de estadista da pre-
feita Márcia Lucena”, afir-
mou o secretário-chefe de 
Gabinete Padre Severino. E 
acrescentou que “ela prio-
riza os investimentos e a 
busca da produtividade, fa-
zendo mais com menos. Ele 
diz que “o controle finan-
ceiro ajudou a equilibrar as 
contas e manter os serviços 
essenciais na cidade”.

"As dificuldades que a cri-
se trouxe acarretaram a redu-
ção do fundo de participação 
dos municípios o que desesta-
bilizou as contas, mas a persis-
tência na busca do equilíbrio 
fiscal, a contenção dos gastos, o 
controle permanente de com-
bustível e gastos com energia, 
em um conjunto de ações ar-
ticuladas, nos garantiu chegar 
ao final do ano com o marco 
do equilíbrio e o pagamento 
dentro do mês trabalhado o 
ano inteiro além do pagamento 
do 13º o que é tão importante 
já que tantos municípios estão 
sem poder pagar nem sequer o 
salário", pontuou a prefeita.

Conde fecha 
o ano com
equilíbrio 
financeiro

Prefeitura mantém 
pagamentos 

de servidores e 
fornecedores em 
dia, além disso 

vem realizando o 
equacionamento de 

dívidas que chegam a 
R$ 30 milhões

"Feliz por fazer parte da história", diz João sobre livro
O governador eleito da Paraí-

ba, João Azevêdo (PSB), prestigiou 
na quarta-feira (19), no Teatro 
a Pedra do Reino, no Centro de 
Convenções, o lançamento do livro 
“Paraíba Gestão Pública 2011-2018 
– Oito anos de Legado”, que regis-
tra as principais ações de Ricardo 
Coutinho (PSB) em seus oito anos 
como governador do Estado. 

João Azevêdo, que foi secre-
tário da Infraestrutura, Recursos 
Hídricos, do Meio Ambiente e da 
Ciência e Tecnologia do Estado, 
falou da satisfação de fazer parte 
da história de um governo que 
transformou a Paraíba. 

“É importante que a história 
tenha um documento que mos-
tra, efetivamente, os avanços da 

Paraíba nos últimos oito anos. A 
gestão comandada por Ricardo 
Coutinho teve esse papel funda-
mental de mudar conceitos, pos-
turas e fórmulas. Esse lançamento 
hoje é fundamental para registrar 
e deixar marcado o que de bom 
aconteceu e fico feliz por ter par-
ticipado, com o nosso trabalho e 
força, dessa história”, destacou.

Expansão do sinal

Gervásio inaugura novas instalações da TV  ALPB
O presidente da Assembleia 

Legislativa da Paraíba (ALPB), Ger-
vásio Maia, inaugurou nessa quar-
ta-feira (19) as instalações da nova 
TV Assembleia, que vão proporcio-
nar à população paraibana ainda 
mais proximidade com os seus re-
presentantes, promovendo trans-
parência e publicidade na atuação 
do Legislativo estadual.

A TV Assembleia ganhou novos 
estúdios, ampliou a área técnica, se-
tores de produção, edição e arquivo 
de imagens com capacidade para 50 
anos de armazenamento.

Para as transmissões das ses-
sões e comissões especiais, a Casa 
conta agora com sistema de grava-
ção remoto com câmeras de últi-
ma geração.

Na solenidade de inaugura-
ção, prestigiada por diversas au-
toridades, o presidente do Legis-
lativo paraibano destacou que as 
mudanças marcam uma nova épo-
ca da TV Assembleia. “Esta nova 
fase da TV Assembleia representa 
um grande avanço, com investi-
mentos muito importantes. A As-
sembleia, por exemplo, comprou 
um equipamento para armazenar, 
com vida útil de meio século, to-
das as imagens. Essas imagens 
que estão sendo coletadas agora 
poderão ser solicitadas em 2070. 
A ampliação do sinal para o Esta-
do é um projeto pioneiro realizado 
aqui. Somos a primeira TV pública 
a interiorizar o sinal. Agora, as ati-
vidades parlamentares, documen-
tários, programas especiais, além 
da TV Câmara e Senado, poderão 
ser acompanhados ao vivo, em 
sinal digital pela TV Assembleia", 
comemorou Gervásio Maia.

O presidente do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE), André 
Carlo Torres, destacou que as no-
vas instalações da TV Assembleia 
tornam a Casa de Epitácio Pessoa 

ainda mais próxima da população. 
“A gestão pública tem o desafio de 
estar cada vez mais próxima da po-
pulação, e nada melhor que uma 
comunição eficiente para tornar os 
órgãos públicos mais próximos da 
população, que é a nossa emprega-
dora, que paga o salário de todos 
nós que fazemos a gestão pública. 
A nova TV Assembleia coloca o Po-
der Legislativo em sintonia com a 
população”, ressaltou.

Expansão do sinal
A TV Assembleia da Paraíba 

está pronta para expandir o sinal, 
alcançando mais de 70% dos muni-
cípios paraibanos.

A ampliação do sinal da nova 
TV Assembleia será inaugurada 
nesta sexta-feira (21), beneficiando 
Patos, no Sertão paraibano, como 
a primeira cidade a receber o sinal 
em alta definição.

“Com a expansão do sinal da TV 

Assembleia, é importante ressaltar 
que a população de Patos receberá 
ainda outros dois canais: a TV Câ-
mara Federal e a TV Senado. Foram 
mudanças significativas, que estru-
turaram a TV Assembleia e a prepa-
raram para o futuro. Podemos falar 
no antes e no depois, o que nos deixa 
extremamente felizes e com a sensa-
ção do dever cumprido”, comemorou 
o presidente da Assembleia Legisla-
tiva, Gervásio Maia.

O presidente do Legislativo paraibano destacou que as mudanças marcam uma nova época da TV da Assembleia Legislativa da Paraíba

Foto: Divulgação/ALPB
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Presidente da Associação dos Magistrados Brasileiros, Jayme de Oliveira, mostrou preocupação com as propostas

O presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, recebeu ontem-
pela manhã, no Rio de Janei-
ro, a visita do presidente da 
Associação dos Magistrados 
Brasileiros, Jayme de Olivei-
ra. Ele e um grupo de juízes 
apresentaram as preocupa-
ções com projetos de lei que 
envolvem a magistratura.

“Não tratamos de ne-
nhuma pauta específica, por-
que não é o momento ade-
quado. O que viemos fazer 
foi mostrar as preocupações 
e os projetos que existem no 
Congresso, que são muitos, 
mas nada em especial”, afir-
mou o magistrado.

A visita ocorreu no dia 
seguinte à decisão do minis-
tro Marco Aurélio Mello, do 
Supremo Tribunal Federal, 
que determinou a soltura 
dos condenados em segun-
da instância. Horas depois, 
o presidente da Corte, Dias 
Toffoli, revogou a medida.

Na conversa com Bolsona-

ro, Jayme de Oliveira disse que 
há vários projetos em discus-
são e citou a proposta de fixar 
um tempo de mandato para 
ministros do Supremo. Segun-
do ele, AMB não apresentou 
um pedido específico. “O pre-
sidente assume em janeiro e, aí 
sim, vamos procurá-lo e levar 
algumas pautas a ele.”

Jayme de Oliveira acres-
centou ainda que o presidente 
eleito demonstrou disposição 
em conhecer e ouvir propos-
tas. Além dos juízes, Bolsona-
ro recebeu hoje evangélicos 
norte-americanos e o ativista 
dissidente do governo cubano 
Orlando Gutierrez-Boronat, 
com quem, segundo assesso-
ria do presidente, “foi discuti-
da a libertação de Cuba”.

O presidente eleito re-
cebeu ainda a visita do al-
faiate Santino Gonçalves 
Filho e do cabeleireiro Max-
well Gerbatim. Eles entrega-
ram a Bolsonaro o terno que 
usará na cerimônia de pos-
se, em 1º de janeiro. O traje 
foi confeccionado como um 
presente para Bolsonaro.

Vinícius Lisboa
Da Agência Brasil

Juízes discutem com Bolsonaro 
projetos que envolvem a classe

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

O presidente da Associação dos Magistrados Brasileiros, Jayme de Oliveira, e um grupo de juízes se reuniram com Bolsonaro, no Rio de Janeiro

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

O juiz federal Victorio 
Giuzio Neto, da 24ª Vara 
Cível de São Paulo, conce-
deu uma liminar – decisão 
provisória – que suspende 
o acordo entre as empre-
sas Embraer e a Boeing.

A liminar foi concedi-
da nessa quarta-feira (19) 
e confirmada ontem (20) 
pelo Sindicato dos Meta-
lúrgicos de São José dos 
Campos, no interior de 
São Paulo, que é um dos 
autores do pedido, jun-
to a outros sindicatos de 
trabalhadores da região 
onde a Embraer mantém 
fábricas.

No início do mês, o 
juiz já havia atendido a 
uma ação popular contra 
a negociação articulada 
por grupo de parlamen-
tares do PT. A liminar foi 
derrubada dias depois 
pelo desembargador Sou-
za Ribeiro, do Tribunal 
Regional Federal da 3ª 
Região (TRF3), que aten-
deu a pedido da Advoca-

cia-Geral da União (AGU).
Acordo
O acordo em anda-

mento entre as duas com-
panhias prevê a criação 
de uma nova companhia, 
uma joint venture, no ter-
mo do mercado, na qual a 
Boeing teria 80% e a Em-
braer, 20%.

Caberia à Boeing, a ati-
vidade comercial, não ab-
sorvendo as atividades rela-
cionadas a aeronaves para 
segurança nacional e jatos 
executivos, que continua-
riam somente com a Em-
braer. Hoje o governo brasi-
leiro tem uma participação 
qualificada na empresa, por 
meio daquilo que se deno-
mina no mercado de golden 
share, uma ação especial 
que dá mais controle ao seu 
proprietário.

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) informou, 
por meio de nota, que “vai 
recorrer contra liminar da 
24ª Vara Cível Federal de 
São Paulo que determinou 
a suspensão das negocia-
ções entre as empresas 
Boeing e Embraer.”

Juiz suspende acordo 
entre Embraer e Boeing
Elaine Patricia Cruz  
Da Agência Brasil 

Justiça Federal condena o senador 
Lindbergh Farias por improbidade

A Justiça Federal conde-
nou o senador Lindbergh Fa-
rias (PT-RJ) por ato de impro-
bidade administrativa quando 
foi prefeito de Nova Iguaçu, 
em 2007. Ele informou que 
vai recorrer da decisão. 

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) acusa Lindbergh 
de ter deixado de prestar con-
tas de convênio da prefeitura 
com o Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação 
(FNDE), no valor de R$ 174 
mil, para adaptação de dez es-
colas a alunos com deficiência.  

O senador foi condenado 
a pagar multa equivalente a 
12 salários que recebia como 
prefeito de Nova Iguaçu, está 
proibido de contratar com o 
Poder Público, receber bene-
fícios ou incentivos fiscais por 
três anos.

“A ausência de prestação 
de contas pelo ex-prefeito não 
pode ser interpretada como 
mera inobservância a forma-
lidades legais, sanável pelo 
posterior cumprimento da 
obrigação pela administração 

subsequente, pois sua conduta 
inviabilizou a regularização das 
contas prestadas”, diz o MPF. 

Em nota, a assessoria do 
parlamentar informou que 
ele “entende que a decisão da 
Justiça Federal de Nova Igua-
çu está equivocada e será 
modificada no Tribunal Re-
gional Federal. Além de claro 
cerceamento em seu direito 
de defesa, a responsabilida-
de pela prestação de contas 
convênio objeto da ação ci-
vil pública não era de sua 
responsabilidade enquanto 
prefeito. Ele sequer assinou 
o referido convênio. A defesa 
do senador já interpôs recur-
so da decisão”.

Ministério da Cidadania

Osmar Terra anuncia quatro nomes para a sua pasta

Escolhido por Jair Bol-
sonaro como futuro minis-
tro da Cidadania, o depu-
tado federal Osmar Terra 
(MDB-RS) anunciou hoje 
(20) mais quatro nomes 
que integrarão sua equipe. 
A pasta, que será criada 
no próximo governo, cui-

dará de programas como 
o Bolsa Família e de polí-
ticas de combate à miséria 
e vai fundir as atribuições 
dos Ministérios do Esporte 
e da Cultura, que serão ex-
tintos. Além disso, o órgão 
vai incorporar a área de 
tratamento de dependen-
tes químicos, da Secretaria 
Nacional de Política sobre 
Drogas (Senad), vinculada 

atualmente ao Ministério 
da Justiça. 

O deputado federal 
Lelo Coimbra (MDB-ES), 
que está em fim de manda-
to e não foi reeleito, coman-
dará a Secretaria de Desen-
volvimento. Ele é médico e 
cumpriu cinco mandatos 
como deputado estadual e 
federal por Minas Gerais. 

A Secretaria de Espor-

tes ficará com o general 
de Exército Marco Aurélio 
Vieira, que foi diretor exe-
cutivo de Operações dos 
Jogos Olímpicos e Paralím-
picos do Rio de Janeiro, em 
2016, e participou do pla-
nejamento e execução do 
revezamento da tocha olím-
pica em 329 municípios 
brasileiros. Marco Aurélio é 
professor de educação físi-

ca, paraquedista e foi técni-
co de pentatlo moderno. 

As políticas culturais 
ficarão abrigadas na Se-
cretaria de Cultura, sob o 
comando do jornalista e ra-
dialista Henrique Medeiros 
Pires, que é chefe de gabinete 
do Ministério do Desenvolvi-
mento Social desde 2016. É 
graduado em Estudos Sociais 
pela Universidade Federal de 

Pelotas, no Rio Grande do 
Sul, com especialização em 
formulação de políticas pú-
blicas pela Universidade de 
Salamanca (Espanha). 

Terra também confir-
mou Tatiana Alvarenga na 
Secretaria Executiva do Mi-
nistério da Cidadania. Atual-
mente, Tatiana é secretária 
executiva do Ministério do 
Desenvolvimento Social.

Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

Douglas Corrêa
Da Agência Brasil

Senador petista foi 
condenado a pagar 
multa equivalente a 

12 salários que recebia  
quando era prefeito de 

Nova Iguaçu, no Rio 
de Janeiro

O senador Lindbergh Farias afirmou que vai recorrer da decisão da Justiça

Foto: Reprodução/Internet
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Presidente russo disse que a saída dos EUA do Tratado de Forças Nucleares de Alcance Intermediário “aumenta a incerteza”

O presidente russo, Vla-
dimir Putin, concedeu ontem  
a entrevista coletiva anual da 
presidência, que contou com 
a presença de mais de 1,7 mil 
profissionais credenciados e 
durou quase quatro horas.   

“O mundo está subes-
timando o perigo de uma 
guerra nuclear”, disse o man-
datário, destacando que o 
“esfacelamento” do sistema 
de dissuasão internacional, 
exarcerbado pela decisão 
dos Estados Unidos de sair 
do Tratado de Forças Nuclea-
res de Alcance Intermédiário 
(TINF) “aumenta a incerteza”. 

O acordo, assinado no 
fim dos anos 1980 e abando-
nado por Donald Trump no 
último mês de outubro, pre-
via a eliminação de mísseis 
balísticos com alcance entre 
500 e 5,5 mil quilômetros. O 
mandatário russo ainda aler-
tou para o perigo da introdu-
ção de armas atômicas para 
uso tático, o que poderia levar 
a uma “catástrofe global”. 

“Existem mísseis balísti-
cos que não estão equipados 
com ogivas nucleares. Não 
podemos saber qual está com 
uma ogiva e qual não e isso 
tem um impacto nos nossos 
sistemas de defesa, progra-
mados para responder a um 
ataque fatal”, disse.

Da Agência Ansa

Putin alerta sobre o perigo de 
uma guerra nuclear no mundo

Ricardo, João 
e o Povo

Wéric
marcosweric@gmail.com

Marcos 

Durante o lançamento do livro que retrata 
parte da gestão do governador Ricardo Coutinho 
(PSB), foram registradas muitas cenas emblemá-
ticas no Teatro Pedra do Reino, no Centro de Con-
venções de João Pessoa.

A começar pelo local, um teatro luxuoso, o maior 
do Brasil (3 mil lugares), abrigando índios, quilom-
bolas, ciganos, velhos, meninos, ricos, pobres, gays, 
héteros, letrados, outros nem tantos… todos dividin-
do o mesmo espaço, numa rara integração social/ra-
cial/econômica, para o momento atual.

 Porém, uma cena pode ter passado desperce-
bida para a maioria, mas tem um simbolismo mui-
to forte.

Em 2014 quando foi reconduzido ao Governo 
do Estado, Ricardo recebeu a faixa de governador 
de um cidadão morador do bairro do Grotão cha-
mado Pedro da Barraca. A ideia era que Seu Pedro 
estivesse ali representando todo o povo da Paraíba.

 Pois bem, ontem, em uma das homenagens ao 
governador Ricardo Coutinho, lá estava Seu Pedro, 
mais uma vez carregando a faixa de governador. 
Ao encontrar com Ricardo, deu-lhe um caloroso 
abraço e em seguida o governador atual, encami-
nhou Seu Pedro a João Azevêdo, governador eleito.

Na cena estava ali representado: Ricardo e João 
(O Poder) e o Povo (Seu Pedro), de quem ele emana.

 O simbolismo tem um caráter histórico mui-
to forte. A história da humanidade é marcada por 
gestos que se perpetuaram, mas há quem acredi-
te que além da simbologia, gestos como este têm 
muita força. Eu desconfio que tenha mesmo.

Lula, o único com razão
Para ver como as coisas estão viradas neste 

Brasil de “meo deos”, em todo este imbróglio en-
volvendo os ministros do Supremo Tribunal Fede-
ral, Marco Aurélio Melo e Dias Toffoli, e o ex-pre-
sidente Lula, um dos que seriam beneficiados com 
a decisão do primeiro ministro de soltar os conde-
nados em segunda instância, o único a ter razão, é 
o que está preso, ou seja, Lula.

Depois de ouvir quase uma dezena de especialis-
tas com diferentes posicionamentos políticos, posso 
chegar a essa conclusão, que chega a ser simples.

Ora, se o ministro Marco Aurélio Melo, não 
poderia decidir a matéria de forma monocrática, 
nem muito menos, o presidente do STF, Dias Tof-
foli, poderia rever a decisão e teria que levá-la ao 
Pleno? E se a Constituição Federal, tão maltratada 
ultimamente, mas que ainda segue em “vigor”, diz 
que ninguém pode cumprir a pena a que foi con-
denado, sem que haja esgotado todas as possibili-
dades de recursos (o velho transitado e julgado)?

Logo, o único com a razão em toda essa polê-
mica é o ex-presidente Lula, que suplica pela sua 
liberdade, embora que momentânea.

Na verdade, o que está acontecendo no Brasil 
nos últimos anos pode se resumir numa letra de 
música: é fácil de entender, difícil de explicar…

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Foto: André Lúcio

Putin também falou so-
bre as relações com o Japão, 
especialmente sobre o escu-
do balístico construído pelos 
Estados Unidos no país. “Para 
nós, esses sistemas não são 
apenas defensivos, porque es-
tão sincronizados com o apa-
rato ofensivo e sabemos bem 
disso”, afirmou.   

“As armas da Rússia exis-
tem para manter a paridade 

estratégica e, se os mísseis 
chegarem à Europa e depois 
ao Ocidente, não poderão 
reclamar se reagirmos, mas 
confio que a humanidade terá 
bom senso para evitar o pior”, 
declarou.   

Putin também ressaltou a 
necessidade de um “salto tec-
nológico” para o país “entrar 
neste século”, que consiste em 
a Rússia entrar no grupo de 

“melhores países do mundo” 
e se adequar às inovações tec-
nológicas mundiais. “Se isso 
não acontecer, não teremos 
futuro. É por isso que o gover-
no está trabalhando em gran-
des projetos nacionais de de-
senvolvimento”, afirmou. “Nos 
primeiros dez meses de 2018, 
o PIB russo registrou cresci-
mento de 1,7%”, afirmou o 
presidente.

Justiça argentina

Processo por suborno e corrupção 
pode levar Cristina Kirchner à prisão 

Estados Unidos revelam que a Igreja
Católica ocultou 500 padres pedófilos 

A Justiça da Argentina 
confirmou ontem a abertu-
ra de processo contra a ex
-presidente da República e 
senadora Cristina Kirchner 
(2007-2017), de 65 anos, 
e vários de seus ex-asses-
sores por associação ilícita 
e 27 fatos vinculados a su-
borno e corrupção. A ação 
determina pena de prisão 
preventiva para a ex-presi-
dente, que é acusada de ser 
chefe de quadrilha.

Porém, o destino de 
Cristina Kirchner está nas 
mãos do Senado, uma vez 

que ela tem mandato parla-
mentar e imunidade. Cabe-
rá ao Parlamento decidir se 
deve ser aberto um procedi-
mento interno, permitindo a 
punição penal.

O Tribunal de Apela-
ções, da Sala I da Câmara 
Federal, também ratificou a 
acusação e a prisão preven-
tiva do ex-ministro do Plane-
jamento Julio De Vido; do ex-
secretário de Obras Públicas 
José López e do ex-funcioná-
rio Roberto Baratta.

Com essa decisão, o 
juiz Federal Claudio Bona-
dio terá condições de rati-
ficar o pedido no Congresso 

Nacional de punição contra 
Cristina Kirchner.

Em setembro, a ex-pre-
sidente da Argentina afir-
mou, em um documento 
apresentado diante do juiz, 
que “nunca irão encontrar” 
algo que a envolva em cri-
mes de corrupção, pois 
“jamais” se apoderou de di-
nheiro ilícito.

“Podem continuar mo-
nitorando meus movimen-
tos e os de minha família, 
escutar de maneira clandes-
tina minhas conversas tele-
fônicas e escavar toda a Pa-
tagônia argentina ou onde 
quiserem. Nunca vão encon-

trar nada que me envolva, 
pois jamais me apoderei de 
dinheiro ilícito”, diz o texto.

Cristina Kirchner res-
ponde a seis processos – a 
maioria por corrupção – e 
prestou depoimento em 18 
de setembro em Buenos 
Aires por supostos crimes 
de lavagem de dinheiro 
no caso conhecido como 
Rota do Dinheiro K (de 
Kirchner). O depoimento 
ocorreu depois que o juiz 
encarregado da causa foi 
obrigado por uma Câmara 
superior a intimá-la, ape-
sar de ter resistido a tal 
medida durante dois anos.

Um relatório da procura-
doria-geral de Illinois revelou 
nessa quarta-feira (19) que 
a Igreja Católica do estado 
norte-americano ocultou os 
nomes de pelo menos 500 
padres acusados de abuso se-
xual contra menores de idade. 
O documento preliminar da 
procuradora, Lisa Madigan, 
disponibiliza as identidades 
de 690 sacerdotes envolvidos 
em denúncias de pedofilia nas 
seis dioceses do estados. No 

entanto, apenas 185 nomes 
foram tornados públicos pe-
las igrejas.   

Os dados concluíram que 
o número de padres e mem-
bros do clero denunciados é 
muito maior do que o forne-
cido pela Igreja e, por isso, as 
dioceses “não vão resolver a 
crise do abuso sexual do clero 
por conta própria”. “Ao optar 
por não investigar completa-
mente as denúncias, a Igre-
ja Católica fracassou em sua 
obrigação moral de fornecer 
às vítimas, aos paroquianos e 

ao público, o número total e 
preciso de todos os comporta-
mentos sexualmente inapro-
priados envolvendo padres 
em Illinois”, escreveu Madigan 
em um comunicado.   

Em resposta, a Arquidio-
cese de Chicago reagiu apoian-
do a investigação das denún-
cias. “Desde 2006 publicamos 
os nomes dos padres dioce-
sanos, sobre os quais pesam 
denúncias fundamentadas de 
abuso, e em 2014 publicamos 
mais de 20.000 documentos 
dos arquivos destes sacerdo-

tes”, destacou. O relatório de 
Illinois é apenas o mais re-
cente esforço dos promotores 
públicos para responsabilizar 
a Igreja Católica pelos crimes 
de abusos cometidos por reli-
giosos contra menores. 

Pelo menos 16 procura-
dores gerais do estado ini-
ciaram investigações desde 
agosto, depois que um rela-
tório devastador do júri da 
Pensilvânia denunciou mais 
de 300 padres de abuso se-
xual e acusou bispos de aco-
bertar os casos.

Da  Agência Brasil

Da Agência Ansa

Putin alertou para o perigo da introdução de armas atômicas para uso tático, o que poderia levar a uma “catástrofe global”

Foto: Reprodução/Internet
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Exército assegura ter localizado quatro túneis com fins militares desde que lançou operação em 4 de dezembro

O Exército israelense 
iniciou ontem a destruição 
dos túneis que o Hezbollah 
perfurou na fronteira libane-
sa, anunciou um porta-voz, 
tenente coronel Jonathan 
Conricus.

Desde que lançou uma 
ampla operação em 4 de de-
zembro, o Exército assegura 
ter localizado quatro túneis 
com fins militares.

“As explosões na zona 
oeste da fronteira se devem 
às atividades do Exército para 
destruir e neutralizar os tú-
neis de ataque do Hezbollah”, 
declarou Conricus.

O porta-voz do Exército 
fez uma séria advertência ao 
grupo xiita libanês, um dos 
grandes inimigos de Israel.

“Temos à nossa dispo-
sição unidades de infantaria, 
unidades blindadas, a aviação 
em modo de espera e unidades 
navais. Todas elas sincroniza-
das, dispostas a receber ordens 
claras e preparadas para vários 
cenários”, assegurou Conricus.

Esta operação serve como 
“uma mensagem para o Hez-
bollah de que não tolerare-
mos nenhum movimento de 

aproximação ou tentativa de 
interferência nos nossos esfor-
ços para destruir estes túneis 
transfronteiriços”, afirmou.

Os túneis seriam utiliza-
dos pelo Hezbollah para se-
questrar ou matar soldados 
ou civis israelenses, e para 
ocupar uma faixa do território 
israelense em caso de conflito, 
segundo Israel.

No último grande con-
fronto entre Israel e o Hez-
bollah, em 2006, os 33 dias 
de combates deixaram 1.200 
mortos do lado libanês e 160 
mortos do lado israelense, sem 
neutralizar o movimento xiita.

Israel e Líbano permane-
cem tecnicamente em guerra.

Israel começa a destruir os 
túneis feitos pelo Hezbollah 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Estados Unidos

Trump cobra recursos para
construir muro na fronteira

Comissão da OEA alerta sobre 
4a fase da crise na Nicarágua

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
resolveu ameaçar o Con-
gresso ontem e disse que 
não sancionará nenhuma 
lei até que os parlamenta-
res incluam no projeto de 
orçamento do país os re-
cursos necessários para a 
construção de um muro na 
fronteira com o México.

Ontem, o Senado apro-
vou um projeto de orça-
mento que busca evitar 
uma paralisação parcial do 
governo. No entanto, a pro-
posta não incluía o dinheiro 
pedido por Trump para as 
obras na fronteira.

“Estão começando a 
se dar conta é que eu não 
assinarei nenhuma das leis 
deles, incluindo a de in-
fraestrutura, a menos que 

eu tenha uma segurança 
fronteiriça perfeita. Os Es-
tados Unidos vencem!”, afir-
mou Trump em mensagem 
enviada pelo Twitter.

Além disso, o presidente 
republicano acusou os demo-
cratas de colocar a política 
acima dos interesses do país.

A porta-voz da Casa 
Branca, Sarah Sanders, in-
formou que Trump se re-
unirá com integrantes da 
Câmara de Representantes e 
antecipou que o presidente 
não quer avançar sem a se-
gurança na fronteira.

“O presidente con-
tinua avaliando suas op-
ções”, explicou.

Ontem, o Senado apro-
vou um projeto de orça-
mento elaborado pelos re-
publicanos com o consenso 
dos democratas. A proposta 
garante o financiamento do 

governo por sete semanas, 
a partir de amanhã, quando 
expira a atual previsão orça-
mentária do governo.

Espera-se que a Câmara 
de Representantes aprove o 
projeto ainda hoje para que 
Trump possa sancioná-lo.

Em reunião na sema-
na passada com os líderes 
democratas do Congresso, 
Trump disse que ficaria 
“orgulhoso” de forçar uma 
paralisação do governo 
para garantir o financia-
mento para o muro.

Caso o orçamento seja 
sancionado, a negociação 
sobre o dinheiro para a cons-
trução do muro ficará para 
2018, quando os democratas 
terão o controle da Câmara 
dos Representantes e pode-
rão bloquear com facilidade 
qualquer medida de Trump 
nesse sentido.

Em comunicado à impren-
sa, a Comissão Interamericana 
de Direitos Humanos (CIDH), 
vinculada à Organização dos 
Estados Americanos (OEA), 
alertou sobre o que considera 
a “quarta fase do cerceamen-
to do espaço democrático e o 
agravamento de uma nova fase 
de repressão” na Nicarágua. A 
avaliação é uma menção à cri-
se política que se estende pelo 
país, desde abril.

De acordo com a comis-
são, há ações em curso com o 
objetivo de silenciar, intimidar 
e criminalizar as vozes da opo-

sição ao governo, as organiza-
ções de direitos humanos e os 
meios de comunicação inde-
pendente no país.

“A CIDH recorda ao Estado 
que o pleno exercício de todos 
os direitos e liberdades funda-
mentais é condição indispensá-
vel para o efetivo cumprimento 
da democracia”, diz o texto em 
espanhol divulgado na quarta-
feira (19) pela comissão.

O texto menciona infor-
mações de organizações não 
governamentais, que indicam 
que mais de 550 pessoas ainda 
estão detidas sob acusação de 
envolvimento com os protes-
tos. Pelo menos 90 foram con-

denadas. A comissão cobrou 
explicações sobre a detenção e 
condenação dessas pessoas.

Depois de oito meses em 
que os protestos ocorrem de 
forma contínua, a CIDH ob-
serva a intensificação de uma 
quarta etapa da repressão por 
agentes do Estado. De acordo 
com a comissão, há registros de 
aumento dos atos de agressão 
e assédio contra jornalistas, 
continuação da detenção e ju-
dicialização de líderes, defen-
sores dos direitos humanos e 
pessoas contrárias ao governo, 
além da expulsão de forma ar-
bitrária de pessoas que partici-
pam das manifestações.

Da Agência EFE

Da Agência EFE

Porta-voz do Exército 
israelense

fez uma séria 
advertência ao grupo 
xiita libanês, um dos 

grandes inimigos 
de Israel

O Exército de Israel disse que os túneis que foram descobertos seriam utilizados pelo Hezbollah para sequestrar ou matar soldados ou civis israelenses

Foto: Reprodução/Internet
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Pesquisa Ipea
O Produto Interno Bruto (soma de todos os bens e serviços 
produzidos no país) deverá fechar o ano de 2019 com 
crescimento de 2,7%, inflação fecha abaixo da meta. Página 19
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Criada em 2005, grife une  elementos essenciais na luta das profissionais do sexo por reconhecimento e respeito
Cerca de 30 prostitu-

tas subiram na passarela 
montada na Praça Anthenor 
Navarro, no Centro Histó-
rico da capital, às 20h des-
sa quinta-feira (20), para 
apresentar inúmeras peças 
femininas no desfile da grife 
Daspu. Criada em 2005 pela 
prostituta Gabriela Leite, a 
Daspu une três elementos 
essenciais na luta das pros-
titutas por reconhecimen-
to e respeito da sociedade: 
moda, performance e resis-
tência. A atividade integra 
o 2º Encontro Nacional de 
Prostitutas, que reuniu pro-
fissionais do sexo de 14 es-
tados mais o Distrito Fede-
ral na capital paraibana.

Com direção e produção 
de Elaine Bortolanza, o Desfi-
le da Daspu foi realizado de-
vido a uma parceria firmada 
com a Associação das Profis-
sionais do Sexo da Paraíba 
(Apros-PB) e a Hera Bárbara. 
A trilha sonora do desfile foi 
idealizada pelo DJ Dolores, 
expoente na música eletrô-
nica surgida em Pernambuco 
nos anos 2000. Após o des-
file, houve apresentação na 
Hera Bárbara do coletivo de 
samba Pura Raiz e, sem se-
guida, apresentações dos DJs 
Marie e Misandri. 

Elaine Bortolanza, pro-
dutora e diretora do desfile 
da Daspu, ressalta que o ob-
jetivo do evento é promover 
a visibilidade das prostitu-
tas e seus corpos, mas tam-
bém a performance delas 
enquanto cidadãs e agentes 
políticas que refletem sobre 
sua participação na socie-
dade. “Às vezes, as pessoas 
querem usar roupas ou ade-
reços seus com os figurinos 
da Daspu para desfilar, en-
tão, também tem isso que eu 
chamo de ‘promiscuidade’, 
de misturar estilos. As peças 
trazem uma temática levan-
do em consideração a última 
coleção que chama-se Zona 

de Promiscuidade, que é 
para discutir esses corpos 
sem gênero. Na coleção e 
nos desfiles têm peças que 
refletem essa diversidade 
de corpos que não desfilam, 
há uma estampa nova feita 
pelo cartunista Laerte, ex-
clusivamente para a Daspu. 
Não importa se é mulher 
cisgênero ou transgênero 
as peças podem ser usadas 
e a gente quer mostrar essa 
liberdade. São peças da pro-
vocação!”, disse

Como Elaine citou, no 
Desfile da Daspu estarão 
peça icônicas do acervo, 
como o Sutiliga,  de volta 
com uma nova cara, tra-
zendo elementos da nova 
coleção que será lançada 
em 2019 e terá como tema 
a PUTA LUTA e a mulher 
guerreira que está à frente 
dela. A criação é do coletivo 
SARTBIT por Bruna Sartini e 
Camila Machado. Junto com 
essa criação será mostrada 
a nova arte da Laerte para 
Daspu. Peças da última cole-
ção criada em parceria com 
os estilistas Ale Marques e 
Marcita com desenhos da 
Laerte também estarão na 
passarela, além das peças 
criadas por um grupo de 
alunos do Curso de Moda da 
UNAMA/Belém. 

O grande diferencial 
dos desfiles da Daspu é o 
diálogo permanente que a 
grife faz entre a moda e a 
puta política das prostitu-
tas, segundo Elaine Borto-
lanza. “A puta luta integra 
um gesto político e artístico 
que dialoga com a potência 
e os instrumentos de bata-
lha das prostitutas que colo-
cam o “corpão” na pista, na 
rua, que sabe o que é fazer 
política de rua, que luta não 
só pelo reconhecimento da 
prostituição como trabalho, 
mas pelas liberdades, diver-
sidade dos corpos, gêneros e 
sexualidades”, frisou.

Desfile da Daspu encerra 2o 
Encontro de Prostitutas em JP

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

ilberto Gil - um dos poucos 
artistas brasileiros a levar com 
leveza e sinceridade as coisas 
holísticas - é essencialmente um 

filósofo. 
       Antes que receba a primeira pedra 

atirada por algum desses auto-ilumi-
nados acadêmicos que transitam em 
corredores universitários, observo que 
filosofia, neste tumultuado século 21, não 
é mais uma coisa do domínio absoluto de 
quem carrega “o diploma de filósofo”, de 
quem escreve e publica obras e obras na 
área.
       Millôr Fernandes foi um dos maiores 
filósofos do País. Contestar? Como?
       Filosofia hoje é a soma da simplicidade 
do(s) sere(s) justamente quando respeita-
se o tal do holismo como tendência, que se 
supõe seja própria do Universo, a sinteti-
zar unidades em totalidades organizadas.
       Uma questão holística: filosoficamen-
te cantando, escrevendo e falando, Gilber-
to Gil continua como o que há de único e 
permanente na filosofia, não obstante as 
divergências e até contradições entre os 
sistemas. É a filosofia perene.
       Pode-se até voltar a Aristóteles para 
compreender que o autor de “Paraboli-
camará” e “Não tenho medo da morte” 

Gilberto Gil e a produção da boa morte
caminha pelo oceano de que as tais “foto-
grafias” das coisas ditas divinas são pri-
meiras, imutáveis e separadas, enquanto 
são eternas, mutantes e homogêneas.

nnnnnnnnnn

       Um trecho significativo de uma entre-
vista de Gilberto Gil:
       “O importante hoje é o dia transcor-
rer para tudo e para todos ao meu redor 
e dormir um sono para mim. Hoje, eu 
silencio com mais quietude para ouvir o 
barulho do mundo, para compreendê-lo. 
Talvez minha última grande obrigação, 
em que ainda sou tentado a comprome-
ter o ego, é a produção da boa morte. 
Passo a vida tentando me livrar do mal. 
Como eu disse numa música, ‘se a morte 
faz parte da vida / se vale a pena viver 
/ então, morrer vale a pena’. Esse é o 
haikai que definiria meu perfil existen-
cial hoje”,
       As “questões” levantadas por Gil na 
travessia vida-morte (e, por que não, 
morte-vida, e, por que não, morte-mor-
te ou vida-vida?) explodem bem nestas 
suas palavras de simplicidade filosófica: 
“Se eu estou cada vez mais envolvido no 
processamento da minha morte, em viver 

G bem para morrer melhor, então eu vejo a 
morte do meu filho”.
       (Lembro do filho de Gil, o baterista Pe-
drinho, precocemente morto num aciden-
te de automóvel, e do meu pai, Sebastião, 
que suicidou-se inexplicavelmente, mas 
sem que esse suicídio entre no processo 
da minha morte e, conseqüentemente, da 
minha vida, como hoje raciocino).
       Voltando a Gil: “Claro que há muita 
dor, como há no dentista que eu fui na 
semana passada. É a mesma coisa, só 
que uma é física e outra é moral, e eu sou 
mais corajoso para a dor moral. Um corte 
na mão por uma lâmina de barbear me 
assusta mais do que uma humilhação”.

nnnnnnnnnn

       As pessoas mais infelizes são aquelas 
que só compreendem o infinito e a eterni-
dade para a frente; não aceitam infinito e 
eternidade para trás. Isso traz infelicidade 
constante, quando as infelicidades devem 
ser circunstanciais para melhorar o nosso 
largo e comum aprendizado cósmico.
       Basta sentir o quanto é curto o tempo 
que adotamos e que nos dividem em 
fusos horários enquanto a Terra gira em 
torno do Sol.

“O importante hoje é o dia transcorrer para 
tudo e para todos ao meu redor e dormir 

um sono para mim. Hoje, eu silencio 
com mais quietude para ouvir o barulho 

do mundo, para compreendê-lo. Passo a vida 
tentando me livrar do mal”.

Foto: Daniela Pinheiro

Após o desfile, houve apresentação na Hera Bárbara do coletivo de samba Pura Raiz e, sem seguida, apresentações dos DJs Marie e Misandri 

Política cultural, sexualidade e direitos humanos
A Daspu foi criada em 2005 pela 

prostituta e autora do livro “Filha, 
mãe, avó e puta”, Gabriela Leite. 
Fundadora com Lourdes Barreto do 
movimento organizado de prostitutas 
no Brasil que em 2017 fez 30 anos, 
tendo como marco o I Encontro Na-
cional de Prostitutas “Fala, Mulher 
da Vida”, que aconteceu no Rio de 
Janeiro em 1987. Criou a Daspu 
em 2005, inicialmente como uma 
grife de moda que pudesse funcio-
nar como um dispositivo cultural 
e artístico para dar visibilidade e 
sustentabilidade às ações da ONG 
Davida. Com a repercussão e o afeto 
gerado pela sua proposição, Daspu 
acabou se tornando uma política 
cultural que dialoga com as questões 
relacionadas a sexualidade, cidade, 
prostituição e direitos humanos. Para 

seguir a Daspu nas redes sociais é só 
buscar no Facebook @daspudavida 
e no Instagram @daspubrasil.

Encontro naiconal
O 2o Encontro Nacional de Pros-

titutas realizado pela Apros-PB em 
João Pessoa conseguiu disseminar 
propostas que devem continuar a 
ser amplamente debatidas com os 
governos, representações do legisla-
tivo, movimentos sociais e as próprias 
prostitutas. Voltado para as discussões 
centradas em direitos sociais, cida-
dania, política e regulamentação da 
profissão, o 2º Encontro Nacional de 
Prostitutas conseguiu reunir profis-
sionais do sexo de 14 estados mais o 
Distrito Federal que puderam debater 
com representantes do Ministério da 
Saúde e movimentos sociais. Um dos 

diferenciais desse segundo encontro 
foi a inclusão dos Agentes Comuni-
tários de Saúde, que atuam como 
facilitadores das informações.

Segundo a presidente da Asso-
ciação das Profissionais do Sexo da 
Paraíba (Apros-PB), Luza Maria, o 
objetivo além de ter sido atingido 
foi garantido espaço de troca de 
informações e conhecimentos das 
várias vivências nesses 14 estados 
mais o Distrito Federal com o in-
tuito de fortalecer a luta por direi-
tos. “O movimento de prostitutas 
luta, principalmente, por garantia 
de direitos e há muita gente que 
acredita que isso se resume à le-
galização da profissão, que é super 
importante e é uma das nossas 
bandeiras de luta. Mas, a nossa 
luta é mais ampla”. frisou.



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 21 de dezembro de 2018

Áreas de encosta e zonas rurais são mais propensas a registrar incidentes envolvendo animais peçonhentos

O Instituto Vital Brazil, 
vinculado à Secretaria de 
Estado de Saúde do Rio de 
Janeiro, fez ontem (20) um 
alerta à população sobre a 
possibilidade de apareci-
mento de maior quantida-
de de animais peçonhentos, 
como cobras, aranhas e es-
corpiões durante o verão, 
especialmente em áreas de 
encosta e em zonas rurais.

De acordo com Claudio 
Maurício Vieira, biólogo do 
instituto, é nesta época do 
ano, quando as temperaturas 
ficam mais altas, que nascem 
os filhotes das serpentes. 
Desde o início deste mês, o 
Vital Brazil recebeu 17 filho-
tes de jararaca, sendo nove 
da espécie Bothrops mooje-
ni, encontrada em parte das 
regiões Sul, Centro-Oeste e 
central do Brasil, e oito Bo-
throps jararaca, comum no 
Rio de Janeiro.

Vieira disse que, depen-
dendo da espécie, podem 
nascer até 50 filhotes em 
uma só ninhada. É o caso da 
jararacaçu, espécie que tem 
16 vezes mais veneno que 
outras serpentes, destacou 
o biólogo. Ele informou que, 

mesmo recém-nascidos, os 
filhotes dessa cobra já têm 
veneno capaz de causar sé-
rios danos à saúde dos seres 
picados. O fato de serem pe-
quenos e em maior número 
que as cobras adultas faz 
com que os filhotes repre-
sentem risco extra, porque 
são de difícil observação.

Vieira acrescentou que, 
por isso, é importante que o 
serpentário do instituto tenha 
bichos de um mesmo grupo e 
de várias espécies, com o ob-
jetivo de tornar o mais diver-
sificado possível o conjunto de 
venenos usados na produção 
de soro antiofídico.

Outros bichos
O biólogo destacou que 

os escorpiões, cujo apareci-
mento era mais frequente no 
inverno, têm sido encontra-
dos durante todo o ano. Isso 
ocorre porque essa estação 
não é mais definida por frio 
intenso. Quanto a aranhas 
e lacraias, está havendo au-
mento de atividade no verão, 
por causa da alta umidade. 
Segundo Vieira, esses ani-
mais costumam descer as en-
costas e chegar até as áreas 
urbanas.

Para evitar acidentes, o 
Vital Brazil recomenda que 

Verão favorece o aparecimento 
de cobras, aranhas e escorpiões

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Segundo biólogo, é nessa época do ano, com as temperaturas mais altas, que nascem os filhotes de serpentes

Foto: Divulgação

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da 
Administração, publicou 
portaria que determina 
ponto facultativo nos dias 
24 e 31 nas repartições 
públicas estaduais da Ad-
ministração Direta e Indi-
reta em virtude das fes-
tividades de Natal e Ano  
Novo. De acordo com a 
portaria, fica preservado 
apenas o funcionamento 
dos serviços essenciais, a 
exemplo de Saúde e Segu-
rança Pública.

A portaria determi-
na ainda que os veículos 
oficiais, inclusive os de 
representação da Admi-
nistração Direta e Indi-
reta, sejam recolhidos às 
repartições de origem ou 
ao Centro Administrativo 
após o término dos expe-
dientes dos dias 21 e 28 
de dezembro, sendo libe-
rados uma hora antes do 
início do expediente dos 
dias 26 de dezembro e 2 
de janeiro de 2019.

Ainda de acordo com 
a portaria, qualquer li-
beração excepcional de 
veículos deverá ser pre-
cedida de autorização do 
Gabinete Militar do Go-
vernador, com exceção de 
ambulâncias, veículos de 
fiscalização da Secretaria 
de Estado da Receita, da 
Secretaria de Estado da 
Administração Peniten-
ciária, da Secretaria de 
Estado da Segurança e 
Defesa Social, das Polícias 
Civil e Militar e do Gabi-
nete Militar ou que esteja 
a serviço deste.

A Polícia Militar fi-
cará responsável pela 
apreensão e recolhimen-
to ao Gabinete Militar do 
Governador dos veículos 
encontrados transitando 
sem autorização.

Repartições 
estaduais 
terão ponto 
facultativo

12 anos de tramitação

Nupemec faz acordo entre Energisa e restaurante
O Tribunal de Justi-

ça da Paraíba, por meio do 
Núcleo Permanente de Mé-
todos Consensuais de Solu-
ção de Conflitos (Nupemec), 
promoveu esta semana um 
acordo entre a empresa 
Energisa S.A. e o restauran-
te A Dega do Zaca, em uma 
ação judicial que tramitava 
11 anos. Em pouco mais de 
meia-hora, os representan-
tes das partes envolvidas 
no processo concordaram 
com a proposta feita pelas 
mediadoras do núcleo, e as-
sinaram os termos de uma 
nova negociação, com vista 

ao pagamento, por parte do 
restaurante, de uma dívida 
de R$ 150 mil.

De acordo com os au-
tos, o restaurante A Dega 
do Zaca, de propriedade de 
Zacarias Almeida de Vascon-
celos, localizado no bairro 
Valentina Figueiredo, em 
João Pessoa, tinha uma dívi-
da junto à Energisa, no valor 
de R$ 150 mil, devido ao não 
pagamento de conta referen-
te a fornecimento de energia 
elétrica, o que, após algumas 
negociações sem sucesso, re-
sultou no corte de luz. 

Ante o impasse, que du-

rou mais de uma década, a 
solução foi buscar um acor-
do por meio  do Nupemec, 
segundo informaram os 
advogados Geraldez Tomaz 
Filho e Luiz Gonçalo da Sil-
va Filho, representantes da 
Energisa e do restaurante, 
respectivamente.

O advogado Geraldo To-
maz disse que, para a Ener-
gisa, o acordo foi fundamen-
tal, devido  à necessidade de 
receber o que lhe é devido, 
mesmo que de forma nego-
ciada. “A partir de agora, a 
página vira entre as partes, 
é um novo momento na re-

lação entre a Energisa e o 
restaurante”, comentou. 

Geraldez Tomaz falou, 
também, da importância 
do Nupemec na solução do 
conflito. “Não é a primeira 
vez que participamos de 
negociação no tribunal, por 
meio do núcleo. A Energi-
sa sempre se dispôs a fazer 
acordo, seja no 1º ou no 2º 
Grau”, arrematou. O advoga-
do Luiz Gonçalo reforçou o 
trabalho desenvolvido pelo 
Núcleo de Conciliação do 
Tribunal de Justiça no al-
cance positivo dos resulta-
dos das demandas.

Presente na audiên-
cia, após assinar o termo de 
acordo, o proprietário do es-
tabelecimento  Zacarias Al-
meida de Vasconcelos, assim 
se pronunciou: “Realmente, 
foi muito bom esse acordo. A 
gente vinha convivendo com 
esse problema, e isso gerava 
uma pressão muito grande. 
Então, ficamos satisfeitos, 
pois chegamos a um ponto 
que agradou as partes. Ago-
ra, vamos respirar sem pres-
são, e esperamos melhorar o 
movimento em nosso negó-
cio para honrar o compro-
misso assumido hoje”.

O compêndio Pecuária 
Leiteira: Análise dos Custos 
de Produção e da Rentabi-
lidade nos Anos de 2014 a 
2017 traz dados recolhidos 
em diversas localidades 
dos principais estados pro-
dutores: Minas Gerais, Rio 
Grande do Sul, Goiás, Santa 
Catarina, São Paulo, Ron-
dônia, Ceará e Rio Grande 
do Norte.

Segundo o documen-
to, Minas Gerais é o maior 
Estado produtor, com 27% 
da produção nacional, se-
guido dos estados do Rio 
Grande do Sul, Paraná, 
Goiás, Santa Catarina, São 
Paulo e Bahia, todos com 
média anual superior a um 

bilhão de litros. Ainda de 
acordo com a publicação, a 
captação de leite é menor 
entre abril e junho, po-
rém, praticamente cons-
tante durante todo o ano. 
“O produtor, ao tomar a 
decisão de captar, conhece 
os impactos do escoamen-
to, do mercado, os custos 
de produção e o comporta-
mento dos preços do leite e 
insumos utilizados no pro-
cesso produtivo”, explica o 
superintendente de Infor-
mações do Agronegócio da 
Conab, Cleverton Santana.

Com relação ao com-
portamento dos preços 
recebidos pelos produto-
res, no período analisado, 

o predomínio de preços 
acima do Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), medido em 
números-índices, indica 
que houve mais perdas do 
que ganhos reais. “Em ge-
ral, os produtores do Rio 
Grande do Norte, de Minas 
Gerais e de São Paulo rece-
bem preços melhores do 
que os das demais unida-
des da federação”, afirma 
Cleverton. “De acordo com 
nossa análise, isso ocorre 
em função das condições 
de oferta e consumo em 
cada um desses estados, 
sendo que os menores pre-
ços recebidos foram dos 
produtores de Rondônia”.

Conab revela: Brasil produz  
cerca 7% do leite mundial

Diminuição de casos dificulta 
desenvolvimento de vacina

A diminuição do número 
de casos de dengue no Brasil 
tem dificultado o desenvolvi-
mento da vacina contra a doen-
ça. Com menos infectados, a 
circulação do vírus na popula-
ção é menor, o que está afetan-
do a terceira e última fase do 
estudo clínico da vacina. O pro-
blema ocorre principalmente 
entre as crianças de 2 a 6 anos, 
a faixa etária mais difícil de ser 
recrutada para os testes.

“A dificuldade de recru-
tamento nessa faixa etária se 
deve ao fato de que é preciso 
a autorização dos pais para 
participação dessas crianças 
como voluntárias, e sempre há 
uma preocupação deles em au-

torizar”, explicou o diretor da 
Divisão de Ensaios Clínicos e 
Farmacovigilância do Instituto 
Butantan, Alexander Precioso. 
“Mas já temos um grande núme-
ro de crianças nessa faixa etária 
vacinada e acreditamos que em 
alguns meses devemos conse-
guir obter um número mínimo 
de voluntários”, acrescentou.

Segundo o Butantan, a 
terceira fase do estudo clínico 
começou em 2016 e está sen-
do realizada em 14 centros de 
pesquisa clínica, distribuídos 
em cinco regiões do país, e en-
volverá, até o seu final, 17 mil 
voluntários. Até o momento, 
15,5 mil já foram recrutados.

Após receber a vacina, os 
voluntários são acompanhados 
por cinco anos para comprovar 
a eficácia da vacina. A estimati-

va para conclusão do desenvol-
vimento da vacina, iniciado há 
cerca de dez anos, é de seis a 15 
anos. “O tempo clássico para o 
desenvolvimento de uma vaci-
na é habitualmente de seis a 15 
anos, sendo muito mais próximo 
dos 15 anos. Entre 12 e 15 anos 
é o período considerado mais re-
corrente para o desenvolvimento 
de novas vacinas”, disse Precioso.

Segundo o Butantan, a va-
cina desenvolvida pelo Instituto 
é uma aposta da saúde em nível 
mundial, já que deverá preve-
nir os quatro subtipos do vírus 
da dengue, poderá ser indicada 
para pessoas de dois a 59 anos 
e deve funcionar também para 
pessoas que não tiveram a doen-
ça anteriormente. A vacina está 
na terceira fase do estudo clíni-
co, sendo testada em humanos.

Bruno Bocchini 
Da Agência Brasil

as pessoas deixem a casa 
limpa, removendo entulho e 
material de construção. De-
vem ainda rebocar muros e 
paredes e limpar armários e 
guarda-roupas por dentro e 
por fora. Outra recomenda-
ção é manter a grama apa-
rada e os arredores da casa, 
limpos, para evitar o surgi-

mento de bichos que sirvam 
de comida para os animais 
peçonhentos, entre os quais 
ratos e baratas.

Números disponíveis do 
Ministério da Saúde revelam 
que mais de 160 mil aciden-
tes com animais peçonhentos 
foram registrados em 2016, a 
maioria com escorpiões (91 

mil). Houve 29 mil ocorrên-
cias com  e 26 mil com cobras.

O Instituto Vital Brazil é 
um dos 21 laboratórios oficiais 
brasileiros e um dos quatro 
fornecedores de soro contra o 
veneno de animais peçonhen-
tos, além de produzir medi-
camentos estratégicos para o 
Ministério da Saúde.

Alana Gandra 
Da Agência Brasil
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Projeções para 2019 são parte do estudo trimestral com análises de curto e médio prazo publicado pelo instituto 

O Produto Interno Bru-
to (soma de todos os bens 
e serviços produzidos no 
país) deverá fechar o ano 
de 2019 com crescimento 
de 2,7%, enquanto a infla-
ção deverá fechar em 4,1%, 
abaixo da meta fixada pelo 
governo, de 4,25%.

As projeções fazem 
parte do estudo trimestral 
com análises de curto e 
médio prazo para o PIB, da 
Carta de Conjuntura do Ins-
tituto de Pesquisa Econômi-
ca Aplicada (Ipea) divulga-
da ontem (20).

O diretor de Estudos e 
Políticas Macroeconômicas 
do instituto, José Ronaldo de 
Souza, condiciona esse cres-
cimento à implementação 
de reformas que viabilizem 
o equilíbrio das contas pú-
blicas no médio prazo, prin-
cipalmente a da Previdência.

“A Previdência é o prin-
cipal item de despesa do 
governo, porque ela tem um 
crescimento projetado ex-
plosivo, ao contrário de ou-
tros que se mantêm sob con-
trole”, disse.

No que diz respeito à in-
flação, o crescimento abaixo 
da meta de 4,25% fixada pelo 
governo se dará, em parte, 
devido ao elevado grau de 
ociosidade da economia, ava-
lia o diretor.

O estudo alerta, porém, 
que as projeções estão con-
dicionadas “a um cenário 
com ajuste fiscal promovido 
de forma relativamente rápi-
da pelo novo governo, a ser 
empossado em 2019”.

PIB de 2018
O estudo divulgado pelo 

Ipea analisa cenários fiscais 
com alterações na Previdên-
cia e no salário mínimo e 
traz ainda projeções do PIB 
2018. A avaliação é de que o 
PIB deve fechar este ano com 

crescimento de apenas 1,3%, 
bem abaixo do esperado pela 
maioria dos analistas no iní-
cio do ano.

“A alta deve ser de 0,8% 
na indústria, 0,6% na agro-
pecuária e de 1,4% em servi-
ços. O investimento previsto 
no setor industrial é de 4,4%. 
O consumo das famílias deve 
expandir 1,9%, ao passo que 
o consumo do governo deve 
permanecer praticamente 
estagnado”, prevê o Ipea.

Ainda segundo o es-
tudo, “as exportações lí-
quidas devem apresentar 
contribuição negativa para 
a expansão do PIB, com 
as importações crescendo 
substancialmente mais que 
as vendas externas”.

A publicação traz, ain-
da, estimativas da economia 
agrícola. De acordo com o 
Ipea, o PIB agropecuário 
deve crescer 0,6% em 2018 
e 0,9% em 2019, com base 
no prognóstico do IBGE. 
Quando utilizados dados 
da Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab) o 
crescimento previsto sobe 
para 2% no próximo ano.

Ajuste Fiscal
A avaliação dos econo-

mistas do Ipea é de que o 
ajuste fiscal, considerado es-
sencial para que a economia 
possa deslanchar, pode ser 
feito por meio de contenção 
do crescimento dos gastos 
públicos. “A redução anual 
pode chegar a cerca de R$ 
100 bilhões em 2022, com re-
formas que reduzam o cresci-
mento das despesas obrigató-
rias do governo federal”.

Para que isso ocorra se-
rão necessárias, além das al-
terações na Previdência, em 
tramitação no Congresso Na-
cional, mudanças na regra de 
reajuste do salário mínimo – 
a regra atual vai expirar em 
2019 –, na recomposição de 
servidores públicos aposen-
tados e no abono salarial.

Nielmar de Oliveira 
Da Agência Brasil

Ipea prevê crescimento do PIB 
de 2,7% e inflação em 4,1%

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Conjuntura do momento
O entendimento dos economistas do 

Ipea é de que “o comportamento da econo-
mia brasileira nos últimos meses refletiu os 
choques e as incertezas que impactaram a 
atividade econômica e os mercados finan-
ceiros no período, contribuindo para que o 
crescimento tenha se mantido relativamente 
baixo – não obstante o resultado relativa-
mente forte do produto interno bruto (PIB) 
no terceiro trimestre”.

A avaliação é de que o quadro ma-
croeconômico se mostrou volátil em razão, 
principalmente, das incertezas do processo 
eleitoral e das condições externas menos 
favoráveis aos países emergentes.

A eclosão da greve dos caminhoneiros no 
segundo trimestre do ano certamente afetou 
de forma negativa o ritmo de retomada da 
atividade econômica, mas este desempenho 
decepcionante deveu-se primordialmente a 
outros fatores, aponta o estudo.

Nó fiscal
Os economistas do Ipea avaliam que a 

questão fiscal, em particular, continua sendo 
“o nó que aprisiona a economia brasileira 
na atual armadilha de baixo crescimento e o 
principal desafio de política econômica a ser 
enfrentado nos próximos anos”.

Carteira assinada

Novembro tem a maior criação
de emprego formal desde 2010

Beneficiada pelo co-
mércio e pelos serviços, a 
criação de empregos com 
carteira assinada atingiu, 
em novembro, o maior ní-
vel para o mês em oito anos. 
Segundo dados divulgados 
pelo Cadastro Geral de Em-
pregados e Desempregados 
(Caged), do Ministério do 
Trabalho, 58.664 postos for-
mais de trabalho foram cria-
dos no último mês. O indica-
dor mede a diferença entre 

contratações e demissões.
A última vez em que 

a criação de empregos ti-
nha superado esse nível 
tinha sido em novembro 
de 2010, quando as admis-
sões tinham superado as 
dispensas em 138.247. A 
criação de empregos tota-
liza 858.415 de janeiro a 
novembro e 517.733 nos 
últimos 12 meses.

Na divisão por ramos 
de atividade, apenas dois 
dos oito setores pesquisa-
dos criaram empregos for-
mais em novembro. O cam-

peão foi o comércio, com a 
abertura de 88.587 postos, 
seguido pelo setor de servi-
ços (34.319 postos). Os seis 
demais setores fecharam va-
gas no mês passado.

O nível de emprego 
caiu na indústria de trans-
formação (-24.287 postos), 
na agropecuária (-23.692 
postos), na construção civil 
(-13.854 postos), na admi-
nistração pública (-1.122 
postos), na indústria extra-
tiva mineral (-744 postos) e 
nos serviços industriais de 
utilidade pública, categoria 

que engloba energia e sa-
neamento (-543 postos).

Tradicionalmente, a 
geração de emprego no 
comércio e nos serviços é 
normal nos últimos meses 
do ano, por causa das ven-
das de Natal e da movimen-
tação para as festas de fim 
de ano. A indústria demite 
por ter terminado a pro-
dução das mercadorias a 
serem comercializadas no 
período natalino, enquan-
to a agricultura está em 
um período de plantio da 
maioria das safras.

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

Foto: Reprodução/Internet

O diretor de Estudos e Políticas Macroeconômicas do instituto, José Ronaldo de Souza, condiciona esse crescimento à implementação de reformas

As empresas vão gastar 
menos tempo com o pagamen-
to de impostos, após a conclu-
são da implantação do eSocial 
e do Sistema Público de Escri-
turação Digital (Sped). A expec-
tativa da Receita Federal é que 
o tempo médio gasto pelas em-
presas para pagar os impostos 
caia para 240 horas por ano, 
em 2019.

Segundo balanço das me-
didas de simplificação tribu-
tária, divulgado nessa quinta-
feira (20) pela Receita, dados 
da Federação Nacional das 
Empresas de Serviços Contá-
beis (Fenacon), mostram que 
as empresas gastam, em média, 
474 horas por ano com a buro-
cracia para pagar os impostos.

O eSocial é um sistema que 
unifica todas as obrigações fis-
cais, trabalhistas e previdenciá-
rias de empresas e empregado-
res do país. Quando totalmente 
implementado, o eSocial repre-
sentará a substituição de até 

15 prestações de informações 
ao governo por apenas uma. A 
implementação foi dividida em 
quatro etapas, com conclusão 
para as empresas privadas, em 
2019. Em 2020, o eSocial será 
implantado no serviço público.

Criado em 2007, o Sped 
consiste na digitalização e sim-
plificação de documentos envia-
dos pelos contribuintes relacio-
nados a informações contábeis, 
fiscais e previdenciárias.

De acordo com a Receita, 
desde a criação do Sped, no 
âmbito federal já foi possí-
vel eliminar dezenas de de-
clarações e livros fiscais que 
anteriormente eram exigidos 
dos contribuintes de maneira 
individualizada.

O balanço apresentado 
pela Receita diz que isso ocorre 
também nos estados: “o ano de 
2018 marcou a entrada de Per-
nambuco e do Distrito Federal 
no Sped relativo à escrituração 
do ICMS/IPI [Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços Imposto sobre Produ-
tos Industrializadas].

RF quer reduzir o tempo 
para pagar os impostos

Os comerciantes estão 
mais confiantes no desem-
penho da economia em 
2019. A expectativa positi-
va, a melhor para o mês de 
dezembro dos últimos cinco 
anos, fez com que a projeção 
de contratação de pessoal 
também aumentasse para 
os próximos meses.

As informações são 
do Índice de Confiança do 
Empresário do Comércio, 
divulgado hoje (20) pela 
Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC). O índice 
alcançou 115,5 pontos em 
dezembro, avanços de 5,4% 
em relação a novembro e de 
5,7% em relação a dezem-
bro de 2017.

O economista chefe 
da CNC, Fábio Bentes, dis-
se que, após a retração do 
consumo em maio e junho, 
as vendas melhoraram no 

segundo semestre, o que 
contribuiu para o aumento 
da expectativa de confiança.

“Em 2018, tivemos 
uma minicrise no comércio 
varejista. Em maio e junho, 
as vendas caíram de forma 
significativa por conta da 
greve dos caminhoneiros, 
mas, de lá para cá, as vendas 
deslancharam um pouqui-
nho, o mercado de trabalho 
melhorou um pouco, a infla-
ção não assusta o comércio. 
E isso faz com que esse final 
de ano do comércio seja um 
pouco mais positivo e as ex-
pectativas para o ano que 
vem seja favoráveis”, disse 
Bentes.

Segundo Bentes, se não 
fosse a alta do dólar no se-
gundo semestre a expecta-
tiva neste mês de dezembro 
poderia ser ainda melhor. 
Ele explicou que a alta da 
moeda norte-americana 
prejudicou o desempenho 
do comércio, especialmente 
neste período de Natal.

Comércio já está mais 
confiante na economia

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Raquel Júnia
Da Agência Brasil



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA,  21 de dezembro de 201820
Diversidade

Virada de lote - A edição 2019 do Fest Verão Paraíba 
está prestes a começar e quem ainda não comprou os in-
gressos deve se apressar, já que haverá mudança de lote 
no próximo sábado (22). Essa é a primeira vez que o even-
to será realizado aos sábados, nos dias 05, 12 e 19 de ja-
neiro de 2019. Os ingressos estão à venda na Domus Hall, 
Supermercado Classe A e Mioche, em João Pessoa, e no 
Spazzio e Mioche, em Campina Grande. Além disso, é pos-
sível adquirir os bilhetes também pelo site Ingresso Rápido 
(www.ingressorapido.com.br).

Cinema - A história de Dick Cheney é contada no 
filme “Vice”. No papel do vice-presidente do governo 
de George W. Bush, Christian Bale (careca e 20 quilos 
mais gordo), que contracena com um hilário Sam 
Rockwell como Bush. O longa, dirigido por Adam 
McKay, estreia nos cinemas no dia 31 de janeiro. Che-
ney é considerado o homem mais  influente das últi-
mas décadas. Suas coordenadas basicamente defini-
ram a  geopolítica do começo do século 21.

Ui!
 

No auge de seus 
60 anos, o professor 
do Departamento de 
Comunicação Cláu-
dio Cardoso de Pai-
va tornou-se Profes-
sor Titular da 
Universidade Fede-
ral da Paraíba. 

A apresentação e 
defesa do Memorial 
para obtenção do 
título ocorreu no úl-
timo dia 13.

Ao mestre (que 
na verdade é dou-
tor), nossos para-
béns por este gran-
de triunfo. Cláudio Paiva (no centro) com a banca examminadora: Olga Tavares, Mônica Maria Montenegro, Marinalva Freire da Silva 

e Silvano Alves Bezerra

Amanhã vai rolar um evento superbacana 
no Centro de João Pessoa, mais precisamente 
na General Osório. A Zona 03 vai reunir o Cir-
co Carnavália (coleção cápsula final de ano); 
liquidação de Natal da marca Baderna; wor-
kshop de criatividade com o coletivo Desmar-
ginal; cadernos artesanais por Flor em Cor; 
exposição fotográfica com Thayse Gomes Pho-
tography e o lançamento exclusivo da marca 
Opium. Fora tudo isso, a organização prepa-
rou um drink exclusivo do evento para garantir 
que a tarde seja muito agradável e divertida. 
Onde? No jardim da Casa Sanhauá, das 15 
até as 20h. 

Zona 03 

Aneliese Saeger Sá, 
Antônio de Pádua 
de Oliveira, Cristina 
Napolitano, Cynthia 
Vasconcelos, Eduardo 
Queiroga Claudino, 
Ingra Freire, Ircemes 
Costa, Manaíra Leitão 
da Cunha, Maria 
Clara Rufino, Maria 
Cecília Maciel Gade-
lha, Paulo Américo 
Maia Filho, Raíssa 
Lucena, Rosilda Sá, 
Sylvio Torres Filho, 
Tereza Cristina Neves 
de Freitas e Valdevino 
Ribeiro Neto.

PARABéNS

Foto: Arquivo
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O Yázigi Ruy Carnei-
ro e a Livraria Leitura 
do Manaíra Shopping 
fecharam parceria e 
oferecem uma pro-
moção especial aos 
consumidores. Nas 
compras acima de 
R$ 300 na Leitura do 
Manaíra Shopping, 
o cliente ganha um 
cupom para concor-
rer a um ano de cur-
so grátis de inglês ou 
espanhol no Yázigi 
Ruy Carneiro.

O Verão começa nesta 
sexta-feira e pensan-
do nisso o Informativo 
Laboratório Maurílio 
de Almeida traz esta 
semana o tema com 
dez dicas dos cuidados 
que devemos ter com 
a pele. Saiba como 
evitar as doenças de 
pele comuns e  adotar 
medidas simples, como 
manter a pele seca, 
livre do suor, mas devi-
damente hidratada no  
www.mauriliodealmei-
da.com.br

Maria das Graças Toscano no chá de Yluska

O casal Sheila e Antônio Almeida, Yluska Quesado de Almeida e seu marido Rogério

As amigas Rachel Abath e Ana Clara Maroja Nóbrega na Briand no domingo passado

Considerada uma das datas especiais mais 
aguardadas e celebradas pelos brasileiros, o Na-
tal e suas tradições também trazem uma série de 
expectativas para os empresários, que costumam 
ter no período o seu melhor desempenho do ano 
em termos de vendas e faturamento. Por essa ra-
zão, para aferir as expectativas do mercado para 
2018, o Sebrae nacional realizou uma pesquisa 
com 5,8 mil pequenos empresários de todos os 
estados brasileiros, incluindo a Paraíba. Ao anali-
sar os dados por setor, a pesquisa verificou maior 
otimismo entre os micro e pequenos empresários 
do comércio, uma vez que 33% dos entrevistados 
que atuam nesse segmento afirmaram esperar um 
natal melhor que o de 2017.

O escritor Paulo Vieira, autor do best seller 
“O Poder da Ação” - que já vendeu mais de 
500 mil cópias e prossegue há mais de 150 
semanas, desde o seu lançamento em 2016, 
entre os mais vendidos do Brasil - vem à capi-
tal paraibana no próximo dia 7 de fevereiro. O 
propósito de sua vinda é ministrar pela primeira 
vez na Paraíba o curso “O Poder da Ação”, um 
treinamento de mais de oito horas que repassa 
aos participantes técnicas para acelerar seus 
resultados profissionais, agir de maneira mais 
focada e conhecer seu perfil pessoal e profis-
sional. O evento será realizado no Centro de 
Convenções da capital, e os organizadores já 
colocaram o primeiro lote de convites à venda. 
Mais informações pelo telefone (83) 99670-
4040 e no site http://bit.ly/poderdaacaoJP.

Pesquisa

Best seller
Yluska Almeida ce-
lebrou mais um ano 
de vida no último 
domingo ao lado 
de boas amiza-
des. Ela escolheu a 
Briand para realizar 
seu chá da tarde, 
com muita música 
e deliciosos quitutes 
ao lado de amigas 
e amigos espe-
ciais. Sua escolha 
resultou em uma 
tarde maravilhosa. 
Ainda mais luz, 
alegria e sucesso 
para essa querida 
sagitariana. 

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto:  Leandro Cunha

scosta.dandara@gmail.com

MARGARET FULLER ELTON MAYOmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Ser amigo de si próprio é 
compreender seus erros e ser seu 

cúmplice para enfrentar os desafios                                                                                                                                           

 Se você tem conhecimento, deixe 
os outros acenderem as suas velas 

nele                                                                                                                                           
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Novo gramado
O governador Ricardo Coutinho inaugurou na última quarta-
feira, em Campina Grande, o novo gramado do Estádio 
Amigão, antes do clássico Campinense x Treze. Página 24
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Mesmo não conhecendo o adversário, o Al Ain, o meia Toni Kroos pede muita atenção com o time dos Emirados Árabes

Após chegar a Abu Dha-
bi cercado de desconfiança, 
o Real Madrid se classificou 
para a final do Mundial de 
Clubes sem sustos. Venceu 
o Kashima por 3 a 1, com 
destaque especial para o 
hat-trick de Gareth Bale, e 
avançou para a decisão de 
amanhã, contra o Al Ain, 
um time ainda desconheci-
do para o elenco merengue.

"Não", disse o alemão 
Toni Kroos, sem rodeios, ao 
ser questionado se conhece 
o próximo rival.

Na sequência, ele disse 
que o foco da preparação 
foi no time do Kashima. 
Com a classificação garan-
tida, o elenco merengue 
buscará as informações ne-
cessárias.

“Não sei. Não conhe-
ço o time para ser honesto. 
Nos preparamos para o pri-
meiro jogo. Agora estamos 
focando o nosso adversário 
de amanhã. O que posso di-
zer que, se entrarmos em 
campo motivados e concen-
trados, teremos que vencer. 
Se pudermos jogar no nosso 
nível habitual, iremos bem.

Se vencer o time dos 
Emirados Árabes, o Real 
Madrid vai conquistar o 
inédito tricampeonato 
mundial em sequência, o 
sétimo ao todo. A possibi-
lidade de fazer história é o 
que motiva o elenco multi-
campeão do time de Solari. 
Questionado se o Mundial 
de Clubes tem menos im-
portância que a Liga dos 
Campeões, Kroos descon-
versou.

“Não, é o mesmo. Ob-
viamente, é muito difícil 
vir para cá, porque você 
tem que vencer a Cham-
pions League. Mas, se fizer 
isso, ainda precisa vencer 
e tentar ganhar novamen-
te. Obviamente, ganhamos 
nos últimos anos, mas es-
tamos aqui com a mesma 
motivação, como vimos 
aqui. Queremos escrever a 
história novamente, acho 

Globo Esporte

Globo Esporte

ESPN/Globo Esporte

Real Madrid pode ganhar o
mundial pela 3a vez seguida

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

que seremos os primeiros 
a conquistar três títulos em 
sequência.

Bale
Mundial ressuscita 

Bale. Com essas palavras, o 
jornal “AS” descreveu a vi-
tória do Real Madrid por 3 
a 1 sobre o Kashima Antlers 
com três gols do galês nes-
sa quarta-feira. Entre altos 
e baixos na Espanha, o ca-
misa 11 mostrou mais uma 
vez seu poder de decisão 
ao igualar os feitos de Pelé 
(em 1962), Suárez (2015) e 
Cristiano Ronaldo (2016), 
os únicos que até então ti-
nham feito hat-trick em 
Mundiais.

River e Kashima vão decidir 3o lugar amanhã

A derrota por 3 a 1 para o Real 
Madrid, sofrida na última quarta-feira, 
em Abu Dabi, pela semifinal do Mundial 
de Clubes da Fifa, foi uma espécie de 
"choque de realidade" para o Kashima 
Antlers. O time tinha a esperança de 
surpreender a equipe espanhola para 
avançar à luta pelo título, mas agora se 
vê obrigado a mudar o seu foco para a 
disputa do terceiro lugar da competição, 
neste sábado, às 11h30 (de Brasília), 
contra o River Plate.

Ao projetar o duelo, o capitão do 
time japonês, Yasushi Endo, deixou claro 
que não se ilude com o fato de a equipe 
argentina ter sido surpreendida pelo Al 
Ain na outra semifinal, mas ressaltou 
a importância de o Kashima fazer o 
máximo para conseguir encerrar a sua 

campanha no torneio de forma positiva 
nos Emirados Árabes Unidos.

"Nós queremos terminar bem a 
competição", disse o meio-campista. 
"Nós sabemos que o River Plate é 
muito forte e tem uma grande tradi-
ção. Sim, eles perderam contra o Al 
Ain, mas isso não significa que é um 
time inferior - é justamente o con-
trário. Eles vão ser fortes e sabem o 
que têm de fazer para ganhar, assim 
como nós, então vai ser uma grande 
disputa", reforçou o atleta.

O jogador também comentou 
o fato de que o Kashima jogará a 
decisão do terceiro lugar depois de 
ter sido um surpreendente finalista 
do Mundial de 2016, quando foi 
superado também pelo Real Madrid. 
Ele admite que aquela experiência de 
dois anos atrás "vai ajudar" contra o 
River, mas enfatizou que o mais im-

portante é o time apostar no seu bom 
momento no cenário continental.

"Nós estamos aqui como cam-
peões asiáticos desta vez. Nós temos 
o orgulho e a responsabilidade de 
mostrar nosso futebol e mostrar a for-
ça do futebol asiático nesta competi-
ção. Nós estamos visando a conquista 
deste terceiro lugar", destacou.

Em 2016, quando foi derrotado por 
4 a 2 na decisão do Mundial de Clubes, 
o Kashima jogou a competição, realizada 
então no Japão, como representante 
do país-sede. Naquela ocasião, só caiu 
diante do Real Madrid na prorrogação, 
após empate por 2 a 2 no tempo normal. 
Desta vez jogando como time anfitrião, o 
Al Ain repetiu o feito da equipe japonesa 
ao passar pelo River nos pênaltis, terça-
feira, na semifinal, após igualdade por 
2 a 2 nos 90 minutos iniciais e também 
no tempo extra.

Toni Kroos em ação no jogo 
contra o Kashima Antlers, 
na vitória fácil por 3 a 1, na 
última quarta-feira

Diego e Flamengo já conversam sobre a renovação do vínculo para 2019

Foto: Reuters

Foto: Gilvan de Souza

Na altitude

São José, da Bolívia, será adversário
do Flamengo na Taça Libertadores

O Flamengo conheceu 
nessa quarta-feira, dia 19, o 
adversário que enfrentará 
na estreia da Copa Liber-
tadores 2019. Trata-se do 
San José-BOL, o time con-
quistou o Torneio Clausura 
do Campeonato Boliviano, 
após empatar por 1 a 1 com 
o Royal Pari. Com o título, o 
time entrou no grupo D do 
Flamengo.

Diante disso, a equipe 
carioca vai enfrentar em 

Oruro uma altitude presente 
na cidade, de 3700 metros.

Vale lembrar que o clu-
be brasileiro também terá 
problemas para a partida 
fora de casa diante da LDU, 
do Equador, uma vez que 
também enfrentará uma 
altitude da cidade de Quito.

A estreia contra o San 
José está marcada para o 
dia 5 de março, às 19h15 
(horário de Brasília).

O time carioca ain-
da tem como adversário o 
Peñarol, do Uruguai, que é 
cabeça de chave do grupo.

Renovação
O vice de futebol Mar-

cos Braz sinalizou o desejo 
de manter Diego, e o Fla-
mengo se movimenta para 
renovar com seu camisa 
10. O clube já procurou 
Djair Ribas, pai e represen-
tante do jogador, e vai se 
reunir nos próximos dias 
com ele. A ideia é estender 
o vínculo. O atual acaba em 
31 de julho.

“Nosso clube é o Fla-
mengo. Vamos nos reunir 
e decidir o que será feito” 
disse o pai do jogador, em 

rápido contato por telefone 
com o GloboEsporte.com

Na noite dessa quarta-
feira, durante a posse de 
Rodolfo Landim, Marcos 
Braz elogiou o camisa 10 
e disse que a ideia é con-
tar com ele em 2019, além 
de Diego Alves e William 
Arão – outros jogadores 
com contrato, mas com as 
situações indefinidas. A 
ideia do clube é oferecer 
um novo contrato, com 
extensão de um ano a um 
ano e meio. Diego está com 
33 anos.
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Depois de vencer sem maiores dificuldades o Palmeiras-RN, elenco retorna aos treinos visando segundo amistoso

Depois de vencer o Pal-
meiras de Goianinha-RN 
por 3 a 0, nessa quarta-fei-
ra, na Maravilha do Con-
torno, no primeiro teste da 
pré-temporada do Botafo-
go, os jogadores voltaram 
ontem aos treinos na Mara-
vilha do Contorno, já visan-
do mais um amistoso, agora 
no fim de semana diante do 
América-RN no CT Abílio 
Medeiros, em Parnamirim. 
Além desse duelo, o Alvine-
gro volta a encarar o mes-
mo adversário no domingo 
seguinte, dia 30, só que em 

João Pessoa, no Estádio Al-
meidão. Por fim, no dia 5 de 
janeiro, vai ser a vez de en-
frentar o Serrano-PB, tam-
bém na capital paraibana.

O técnico Evaristo Piza 
fez várias observações na 
equipe durante os 90 mi-
nutos diante do Palmeiras, 
equipe que conquistou a 
Segunda Divisão do fute-
bol do Rio Grande do Norte 
e destacou que a mudança 
de características resultou 
em um pouco de dificulda-
de para o elenco alvinegro 
e que somente na reta final 
da primeira etapa é que o 
Belo conseguiu articular o 

melhor do que tem traba-
lhado nos treinamentos.

“Algumas análises pre-
cisam ser destacadas, prin-
cipalmente nos primeiros 
20 minutos, em que mu-
damos um pouco a nossa 
característica dos treinos, 
pois o adversário esperou 
atrás. Só na reta final do 
primeiro tempo é que con-
seguimos trabalhar com o 
conceito de aproximação, 
mobilidade e velocidade 
com a bola. Foi assim que 
o gol de Nando surgiu. Na 
sequência, fizemos um gol 
num trabalho de retoma-
da: Rogério marcou forte o 

homem da bola, Ronaldo de 
primeira, Marcos (Aurélio) 
também de primeira. Em 
três toques, nós concluímos 
em gol” disse o treinador 
do Belo, em entrevista ao 
goloboesporte

Ele disse ter sido sur-
preendido com o adversá-
rio nos minutos iniciais.

“Acredito que ainda fal-
ta muita coisa. Acho que fal-
tou um pouco de comunica-
ção, o que é normal, porque 
eles ainda estão se conhe-
cendo. Os adversários pos-
suem padrão de jogo e isso 
muda no decorrer da parti-
da”, concluiu.

Da Redação

Globo Esporte

Botafogo treina para jogo
contra o América, domingo

Dia desses, passando abaixo a linha do tempo 
no Facebook me deparei com o questionamento 
de uma amiga. Ela é professora, casada, sem fi-
lhos. Por conta da rotina de trabalho, estudos e 
tudo o mais, perguntava aos amigos como as pes-
soas conseguem tempo para praticar exercícios 
físicos. 

Cerca de um mês antes, durante um churras-
co, um amigo se queixava da falta de tempo. Ca-
sado, com dois empregos e um filho pequeno para 
dar atenção, dizia ser impossível encaixar na ro-
tina diária qualquer atividade física. 

O que os dois têm em comum? Ambos são 
usuários de redes sociais digitais. 

Longe de mim condenar o uso de Instagram, 
Facebook ou qualquer outra rede social. Mas, 
convenhamos, hoje em dia é difícil encontrar uma 
pessoa que não gaste ao menos 20 minutos por 
dia com os olhos na direção da tela do celular. São 
muitos grupos de WhatsApp, contatos da família, 
compromissos de trabalho que surgem fora do 
horário. 

Como disse aqui mesmo neste espaço, não é 
preciso malhar uma hora inteira na academia, to-
dos os dias. Considerando uma hora de treino e a 
academia sendo fora de casa, a pessoa vai preci-
sar de mais tempo para se planejar com alimen-
tação e deslocamento. Realmente, no corre-corre 
diário, pouca gente tem mais de uma hora livre, 
todos os dias. 

E 20 minutos, quem não tem? Pois bem, há 
quem alegue não ter. Mas, muitas vezes a mes-
ma pessoa que diz não ter sequer 20 minutinhos 
para cuidar da própria saúde gasta esse tempo 
precioso curtindo fotos no Instagram, ou encami-
nhando links com notícias curiosas pelo WhatsA-
pp. É preciso definir se falta mesmo tempo ou se 
cuidar de si deixou de ser prioridade. 

Se a rede social entra como lazer e é necessá-
ria para a limpeza mental do estresse diário, en-
tão proponho dividir o tempo gasto. Dez minutos 
vendo besteira no celular, dez minutos cuidando 
do corpo. Parece pouco, mas é um passo gigan-
te para a sonhada saída da zona de conforto. Se 
existem treinos que duram sete, até três minutos, 
então dez é luxo. 

Definido o treino, é preciso se entregar. Que 
seja árduo, intenso, como se o mundo fosse aca-
bar e da conclusão daquele esforço dependesse a 
sua própria vida. Na verdade, não é alegoria, pois 
a pessoa que levanta do sofá diariamente para 
praticar qualquer exercício físico que seja está se 
salvando, e prolongando seus dias no planeta, ao 
lado dos seus.

Seja abdominal, agachamento, flexão, vá até 
o fim, sem parar para assistir ao comercial da TV, 
ou atender um telefonema. Os telefones hoje em 
dia são os principais agentes de distração, e se a 
pessoa está negociando consigo a divisão do tem-
po destinado à tela, cair nela pode ser o caminho 
para um portal de procrastinação até que perde-
se o foco, ou mesmo a vontade de treinar. 

Ninguém disse que seria fácil. O começo é 
a pior parte, e mesmo depois de um ano, come-
çar, aquecer, sempre é difícil. Até que a endorfina 
sobe ao cérebro e o prazer chega. Depois, com o 
tempo, os resultados serão seus maiores motiva-
dores. Quem avança não quer jamais retroceder. 

É possível se exercitar no intervalo entre 
uma atividade e outra, durante o cochilo do fi-
lho, enquanto a água do café ferve. Serão poucos 
- e intensos - minutos, mas que te levarão a uma 
nova vida. Cuidar do corpo é mais que estética, é 
planejar o futuro.

Falta tempo

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Fora do Top 10

Neymar encerra temporada em
baixa, segundo o The Guardian

O melhor entre os bra-
sileiros, mas fora do Top 10. 
Assim, Neymar figura no 
ranking de 100 destaques 
do ano do jornal inglês The 
Guardian. O craque do Paris 
Saint-Germain saiu do pódio 
de 2017, perdeu oito posi-
ções e caiu de terceiro para 
11º no penúltimo anúncio 
diário de grupos de 30 classi-
ficados da lista - os primeiros 
colocados serão divulgados 
na próxima sexta-feira.

O jornalista Paul Doyle, 
do The Guardian, usa refe-
rências irônicas às acusações 
de simulações que perse-
guem Neymar para descre-
ver o ano do craque:

"Somente um ator de 
primeira linha poderia afir-
mar de maneira convincente 
que Neymar não é uma ale-
gria assistir quando está em 
pleno fluxo".

“Sim, ele pode ser au-
to-indulgente e tem uma ten-
dência a exagerar a dor que 
sente depois de ter sofrido 
uma falta, e talvez isso expli-
que por que ele caiu oito posi-
ções desde a pesquisa do ano 
passado. Por outro lado, não 
ficamos todos um pouco ma-

chucados quando um criador 
tão maravilhoso é perseguido 
por hackers que o expulam 
da inveja ou da pura perplexi-
dade? Depois de ridicularizar 
a Ligue 1 com sua habilidade 
para ajudar o PSG a três con-
quistas domésticas, Neymar 
lutou contra uma lesão grave 
para ajudar o Brasil a chegar 
às quartas de final da Copa do 
Mundo” escreveu Paul Doyle, 
um dos 225 votantes da elei-
ção, de 69 países, entre pro-
fissionais de mídia, técnicos 
e ex-jogadores, como Zico, 
Kempes e Nuno Gomes.

O jornal fez uma 
pré-lista de 500 jogadores 

de campeonatos de todos os 
continentes e perguntou aos 
pesquisados: quem foi o me-
lhor jogador do mundo em 
2018? Cada votante escolheu 
40 em ordem. O primeiro re-
cebeu 40 pontos, o segundo, 
39, e assim, sucessivamente. 
Para estar entre os 100 do 
ranking final, é preciso ter 
sido selecionado pelo menos 
por cinco julgadores.

Apenas um
Só um que atua fora 

da Europa aparece entre 
os 100 até agora: o argen-
tino Gonzalo Pity Martí-
nez, o River Plate. Ele é um 

dos quatro do seu país.
O Brasil é a nação que 

tem mais representantes até 
agora, com 11. A Espanha 
tem o mesmo número, mas 
leva na conta o naturalizado 
Diego Costa, do Atlético de 
Madrid, sergipano de nasci-
mento. Do país, ainda apa-
rece o volante Jorginho, do 
Chelsea, de Santa Catarina, 
mas considerado no ranking 
como italiano, país que de-
fende desde 2016.

Entre as ligas, a inglesa, 
claro, é a que tem mais joga-
dores: 32. Do Espanhol, são 
25. São seguidas por sete do 
Alemão, e 14 do Italiano.

Dico atuou no amistoso contra o Palmeiras de Goianinha em que o Botafogo venceu por 3 a 0. Confronto aconteceu na Maravilha do Contorno, no Cristo

Neymar esteve no pódio em 2017 e caiu do terceiro lugar para o 11o, segundo anunciou o diário inglês

Foto: Ascom/Botafogo

Fo
to

: P
SG

/D
iv

ul
ga

çã
o



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 21 de dezembro de 2018 23
Esportes

Joia francesa do Paris Saint-Germain impressiona pela simplicidade e pelas conquistas precoces na carreira

Um dos maiores fe-
nômenos do esporte con-
temporâneo, sem qualquer 
traço de exagero, fez aniver-
sário ontem. Kylian Mbappé, 
o menino prodígio, a joia 
francesa, a Tartaruga Nin-
ja do Paris Saint-Germain 
completou 20 anos de idade 
impressionando o mundo 
tanto por suas façanhas pre-
coces quanto pela simplici-
dade com a qual as encara.

“Não muda nada na 
minha vida (completar 20 
anos). Estou ficando um 
pouco mais velho, só isso” 
conta, aos risos, em entre-
vista ao “Le Parisien”.

Até o ano retrasado, 
quem era Mbappé? Prova-
velmente mais um garoto 

dentre tantos outros com o 
sonho de se tornar jogador 
de futebol. Nascido em Pa-
ris em 1998, justamente no 
ano do primeiro título mun-
dial da França, ele saiu bem 
novo para tentar a sorte na 
base do Mônaco. E decolou 
no time do Principado.

Foi a temporada 
2016/17 que o apresentou 
ao mundo - vejam só, ape-
nas dois anos atrás. Com a 
camisa do Mônaco, Mbappé 
marcou 26 gols em 44 jo-
gos, foi campeão francês e 
um dos principais jogado-
res na surpreendente cam-
panha que terminou nas 
semifinais da Liga dos Cam-
peões - a Juventus foi para 
a decisão na ocasião com 
duas vitórias.

“Estou tentando sobre-
viver (à fama), no momento 

acho que estou conseguin-
do (risos). O que é estranho 
é que eu não sinto que es-
tou fazendo algo extraordi-
nário. As pessoas me dizem 
o contrário, mas só estou 
vivendo o meu sonho. Eu 
sempre sonhei em viver as-
sim, eu queria ser jogador 
da mesma maneira que ou-
tras pessoas sonham em ter 
sucesso em outras áreas. 
Futebol é algo que gera mui-
ta publicidade, atrai muitos 
fãs e muita paixão. Mas eu 
não me sinto uma pessoa 
extraordinária - garante ele.

Na temporada seguin-
te, pelo preço exorbitante 
de 180 milhões de euros (a 
segunda transferência mais 
cara da história), Mbappé 
foi vendido ao Paris Saint-
Germain apenas para dar 
sequência à carreira de 

sucesso. Aos 18 anos, tor-
nou-se titular absoluto e 
indiscutível num time com 
Neymar, Cavani, Di María, 
Draxler e companhia.

Até o momento, são 73 
gols marcados em 150 jo-
gos oficiais disputados na 
carreira. Na Liga dos Cam-
peões, marcou 13 em 23 
partidas - nenhum jogador 
na história alcançou essa 
marca tão jovem.

Se havia alguma dúvida 
de que Mbappé era ou não 
esse fenômeno todo, a Copa 
do Mundo na Rússia encer-
rou a discussão. A seleção 
francesa comandada por 
Didier Deschamps e capi-
taneada pelo talento de An-
toine Griezmann dependeu 
do futebol de Kylian Mbap-
pé em diversos momentos. 
E ele não decepcionou. Em 

seu primeiro Mundial, mar-
cou quatro gols - dois deles 
numa atuação brilhante na 
vitória sobre a Argentina, 
nas oitavas de final.

Na decisão contra a 
Croácia, foi dele o quarto 
gol da França, o que lhe ren-
deu uma façanha: tornou-se 
o primeiro jogador menor 
de idade a balançar as redes 
numa final de Copa desde... 
Pelé.

“Quero ganhar agora 
a Liga dos Campeões nesta 
temporada com o PSG” tra-
çou ele o novo e mais cobi-
çado objetivo da carreira.

Aliás, Mbappé rara-
mente dá entrevistas. Mas 
quando se dá o trabalho, 
quase sempre rouba a cena 
pela maturidade. Ao “Le 
Parisien”, por exemplo, o 
atacante falou sobre sua 

relação com crianças. “É 
um privilégio, na verdade. 
Eu estava no lugar deles 
há pouco tempo, também 
admirei vários jogadores. 
Gosto de estar em conta-
to com as crianças, de ver 
o sorriso no rosto delas, é 
algo extraordinário para 
mim. Mas ser admirado 
também significa ter muita 
responsabilidade. Eu tenho 
que ser exemplar o máxi-
mo possível no campo, mas 
fora também. É um desafio 
com o qual eu lido todos os 
dias”explicou.

“Nessa idade, eles não 
ligam para conselhos. Jovens, 
nós gostamos de aproveitar, 
nos divertir. Quando estou 
com eles, brinco com eles. 
Isso provavelmente é mais 
marcante do que dizer “faça 
isso, faça aquilo”” completou.

Globo Esporte

Globo Esporte

Mbappé chega aos 20 anos

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Novo técnico

Fernando Diniz diz que será o maior desafio no Tricolor

Menos de 24 horas 
depois de anunciar ofi-
cialmente a contratação 
de Fernando Diniz, o Flu-
minense apresentou na 
manhã dessa quinta-feira 
o seu novo técnico para 
2019. Aos 44 anos, ele re-
torna às Laranjeiras, onde 
foi jogador e conquistou 
o título do Campenato 
Carioca de 2002. E após 
conhecer as instalações 
do CT, falou pela primeira 
vez como comandante do 
Tricolor:

“Acredito que seja o 
maior desafio da minha 
carreira. Tenho uma his-
tória no clube e decidi 
com meu coração. Tive 
muita vontade de vir, e a 
ideia foi amadurecendo. 
Certeza que fiz a melhor 
opção” declarou Diniz, 
minimizando a crise polí-
tica e financeira no clube:

“Para tudo tem uma 
solução. Chego sabendo 
dos problemas do Flumi-
nense, das dificuldades. 
Fluminense precisa de 
ajuda e venho para aju-

dar. Tenho muita identi-
ficação, foi uma honra de-
fender o Fluminense por 
três anos. Espero resgatar 
essa história e dar minha 
colaboração para o clube 
viver dias melhores”

Como parte das mu-

danças na comissão téc-
nica, Leo Percovich dei-
xa o comando da equipe 
sub-20 e se torna auxiliar 
permanente, em virtude 
da saída de Fábio Moreno, 
que comandou a equipe 
interinamente na última 

rodada do Brasileirão 
após a demissão de Mar-
celo Oliveira.

Declaração em 2003
“Sou intuitivo. Não 

lembro de falar (que vol-
taria ao clube como trei-

nador um dia), mas estou 
muito feliz de poder con-
firmar algo que falei e nem 
ter lembrado. Naquela épo-
ca não pensava em ser trei-
nador”.

Questionamentos
“Na realidade eu não 

me coloco para provar 
por conta dessa pressão. 
Minha carreira sempre foi 
questionada desde 2009, 
na Terceira Divisão de São 
Paulo, e estou aqui hoje. 
Quando você faz algo dife-
rente, causa dúvida prin-
cipalmente na queda de 
rendimento. Athletico-PR 
foi sexto no Brasileiro e 
Campeão da Sul-America-
na.

“Eu saí quando o time 
não estava bem, mas preci-
sava de tempo e o time ter-
minou bem o ano. Minha 
carreira está evoluindo. 
Estou mais maduro do que 
no ano passado. Experiên-
cia no Athletico foi ótima. A 
oscilação não conseguimos 
controlar. Mas ficou uma 
semente forte lá, uma ma-
neira de jogar. O Tiago as-
sumiu, deu sequência e os 
resultados vieram”.

Metodologia de trabalho
“Tenho que melhorar 

o que venho fazendo. Acre-
ditam que falta de qualida-
de dificulta a implantação 
do meu estilo de jogo. Ten-
do a achar que é ao contrá-
rio. Quero facilitar para os 
jogadores terem prazer e 
coragem de jogar. O jeito 
de jogar que proponho é 
para facilitar. Quando tem 
qualidade técnica e huma-
na, tem mais chance de ga-
nhar. Mas o estilo de jogo 
é uma solução. A essência 
do jogo que eu proponho 
se adapta ao jogador in-
dependente da qualidade 
técnica.

“Acredito muito que 
é possível implantar o su-
cesso do Audax. É preciso 
tempo. Com o Athletico, 
perdemos pela primeira 
vez no dia 5 de maio. De-
pois de um mês, o trabalho 
maravilhoso era trágico. 
Essa oscilação das pessoas 
no futebol eu não tenho. 
Meu olhar é mais frio. Sei 
que as derrotas causaram 
insegurança e geraram mi-
nha saída. Mas tinha muita 
coisa boa e muita coisa a 
melhorar.

O atacante Kylian Mbappé já tem 73 gols marcados em 150 jogos oficiais e um título mundial, conquistado na Rússia pela França este ano. Agora, o seu maior objetivo é ganhar a Champions League pelo Paris Saint-Germain

Fernando Diniz recebeu uma camisa do Fluminense durante a apresentação do técnico, ontem nas Laranjeiras

Foto: Jean-Paul Pelissier/Reuters Foto: Reuters/Marko Djurica

Foto: Edgard Maciel de Sá
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Governo investiu mais de R$ 1,3 milhão no principal estádio de Campina Grande, que agora tem padrão Fifa

O governador Ricardo 
Coutinho inaugurou, nessa 
quarta-feira (19), em Cam-
pina Grande, o novo gra-
mado esportivo do Estádio 
Ernani Sátyro (O Amigão). 
Um amistoso entre Campi-
nense e Treze - clássico do 
futebol paraibano vencido 
pelo Galo por 1 a 0 - marcou 
a inauguração do gramado, 
com sistema de drenagem e 
irrigação.

Com recursos do Te-
souro Estadual, o novo gra-
mado de O Amigão recebeu 
investimentos superiores 
a R$ 1,3 milhão, ganhan-
do, entre outras melhorias, 
terraplenagem, valas para 
tubulação de irrigação, con-
troladores automáticos e 
revestimento vegetal (gra-
ma tipo Bermuda Tifway), 
com certificação norte-a-
mericana.

Na ocasião, Ricar-
do destacou a qualidade 
do gramado entregue aos 
campinenses. "Essa obra é 
fundamental. Dotar o Ami-
gão do melhor gramado 
possível - já que não tem 
gramado no mundo melhor 
do que esse - tem um signi-
ficado muito melhor para 
mim. Estou muito feliz de 
estar, nestes últimos dias 
de gestão, mas neste ritmo: 
entregando as coisas que 
o povo e, particularmente 
Campina Grande, tanto ne-
cessita", afirmou.

"Essa inauguração era 
muito esperada por mim. 
Eu gostaria de ter feito essa 
obra em janeiro mas, em 
função do pedido dos clu-
bes e da própria federação, 
nós retardamos o início 
para que pudéssemos ter-
minar o Campeonato Pa-
raibano e as competições 
que os times de Campina 
Grande estavam disputan-
do, seja o Nordestão ou a 
Série D", prosseguiu Ricar-
do Coutinho, anunciando a 
inauguração do Mutirão do 
Serrotão, a maior obra de 
urbanização dos últimos 50 
anos em Campina Grande 
para o próximo dia 31.

Homenageados - Além 
do clássico entre Campi-
nense e Treze, a inaugu-
ração do novo gramado 

Secom/PB

Ricardo faz inauguração do 
novo gramado do Amigão

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

esportivo de O Amigão foi 
marcada por homenagens 
ao jogador Marcelinho Pa-
raíba, autor do último gol no 
gramado antigo do estádio, 
e ao pai dele, o ex-jogador 
Pedrinho Cangula, autor 
do primeiro gol no antigo 
gramado, em 1975. Ambos 
receberam o troféu Rádio 
Tabajara/Waldir Acessórios 
das mãos do governador Ri-
cardo Coutinho.

Marcelinho Paraíba 
agradeceu a homenagem e 
os investimentos no novo 
gramado de O Amigão. "Eu 
recebo essa homenagem 
com muita alegria, com 
muita honra. Estou feliz 

ainda em ver o gramado do 
Amigão lindo desse jeito, 
digno do bom futebol", co-
mentou.

O pai de Marcelinho, 
autor do primeiro gol no 
antigo gramado do Amigão, 
em 15 de março de 1975, 
uma semana após a inaugu-
ração do estádio, também 
agradeceu a homenagem.  
"É um orgulho receber esse 
reconhecimento nessa festa 
tão bonita para o nosso fu-
tebol", disse, ressaltando a 
felicidade com o novo gra-
mado.

O aposentado Marcos 
Batista frequenta há muito 
tempo O Amigão, e se disse 

emocionado com o novo gra-
mado do estádio. "Com esse 
gramado, o espetáculo que é 
o futebol será ainda melhor, 
com grandes partidas. Só te-
mos a agradecer ao governa-
dor Ricardo Coutinho", dis-
se. Emoção compartilhada 
pelo estudante Douglas Al-
ves: "O gramado desse jeito 
é um grande incentivo para 
a gente frequentar o estádio 
ainda mais".

Participaram ainda da 
solenidade de inauguração 
do novo Estádio O Amigão 
a vice-governadora Lígia 
Feliciano; a superintenden-
te da Superintendência de 
Obras do Plano de Desen-

volvimento do Estado (Su-
plan), Simone Guimarães; 
a secretária de Estado das 
Finanças, Amanda Rodri-
gues; a secretária executi-
va de Juventude, Esporte e 
Lazer, Priscilla Gomes; e o 
secretário executivo do Pla-
nejamento, Fábio Maia; e o 
deputado federal Damião 
Feliciano, entre outras auto-
ridades.

 Investimentos
 Os investimentos do 

Governo do Estado no novo 
gramado de O Amigão são da 
ordem de R$ 1.372.330,46. 
A obra atende aos mais al-
tos padrões de qualidade, e 

ganhou as seguintes melho-
rias: terraplenagem, valas 
para tubulação de irrigação, 
tubulação em PEAD e cone-
xões, controladores auto-
máticos, acessórios de auto-
mação, instalação elétrica, 
válvulas para irrigação, as-
persores, bombeamento, 
filtragem,  sistema de dre-
nagem, revestimento  vege-
tal (grama tipo Bermuda Ti-
fway  em rolos  de (0,70x40)
m produção certificada por 
Instituto de Pesquisa Norte- 
Americano, que atende aos 
mais altos padrões de quali-
dade), preparo da base  Top 
Soil e  instalação de preven-
ção  e combate a incêndio.

O amistoso entre Campinense e Treze marcou a inaguração do novo gramado e contou com a presença de várias autoridades, além do jogador Marcelinho Paraíba, que foi homenageado

O governador Ricardo Coutinho descerra 
a placa comemorativa de inaguração do 
novo gramado do Amigão e recebe uma 
camisa do Campinense

Fotos: Secom/PB
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Lugar do crime de Hipatia foi Alexandria, cidade fundada por Alexandre o Grande, em 331 antes de Cristo

Esta é a história de um as-
sassinato envolto em mistério. 
E o enigma não é quem come-
teu o crime, nem como, mas 
sim por quê. Em meados do 
primeiro milênio, uma mulher 
erudita foi despedaçada por 
uma multidão que usou telhas 
dos telhados e conchas de os-
tras para cortar a carne viva 
do seu corpo. A vítima havia 
sido professora, conferencista, 
filósofa e matemática. E des-
pertou a fúria de fundamen-
talistas cristãos. Era Hipatia, a 
primeira mulher matemática 
de que se tem conhecimento 
seguro e detalhado.

O lugar do crime foi Ale-
xandria, cidade fundada por 
Alexandre o Grande, em 331 
antes de Cristo, e que se con-
verteu rapidamente em um 
centro de cultura e aprendiza-
do no mundo antigo. Era “ex-
tremamente bonita... ao falar, 
era articulada e lógica, suas 
ações eram prudentes e de es-
pírito público... a cidade a aco-
lheu como merecia e outorgou 
a ela um respeito especial”, diz 
o texto de uma enciclopédia do 
século 20 sobre Hipatia. Uma 
mulher excepcional.

Como é comum ocorrer 
no caso de personagens da 
antiguidade, o tempo dissi-
pou muitas informações sobre 
Hipatia. Mas diversas fontes 
históricas garantem que ela 
existiu. Como poucas mulhe-
res de sua época, Hipatia pôde 
estudar porque era filha de um 
homem com formação educa-
cional: Teón de Alexandria, as-
trônomo e prolífico autor, que 
editou e comentou obras de 
pensadores como Euclides.

Segundo o filósofo Dama-
cius, Hipatia excedia muito 
o conhecimento do seu pai: 
“Ela não se contentou com 
a educação matemática que 
poderia receber de seu pai. 
Seu nobre entusiasmo a con-
duziu a outras fronteiras da 
filosofia”. Hipatia professava 
a filosofia do neoplatonismo 
e ensinava essas ideias com 
mais ênfase que os seguido-
res anteriores dessa corrente.

O historiador grego da 
antiguidade Sócrates Es-
colástico concordava que a 
sabedoria de Hipatia era ex-
cepcional, assim como sua 
habilidade para falar em pú-
blico: “Obteve tais conheci-
mentos em literatura e ciên-
cia, que sobrepassou muito 
todos os filósofos de sua épo-
ca. Explicava os princípios da 
filosofia aos ouvintes, muitos 
dos quais vinham de longe 
para receber sua instrução”.

“Frequentemente, apa-
recia em público na presen-

Primeira matemática da 
história teve morte brutal

Obituário

Caio Lóssio Botelho 
18/12/2018 - Aos 85 anos, em Fortale-
za (CE), de falência múltipla dos órgãos. 
Estudioso do fenômeno das secas no 
Nordeste. Engenheiro e geógrafo, mem-
bro do Instituto Histórico, Geográfico e 
Antropológico do Ceará. Doutor em pla-
nejamento regional e geografia integral; técnico em fotoin-
terpretação e planejamento; técnico em métodos quantita-
tivos em Geografia e, também; e bacharel em Administração 
Pública e licenciado em Geografia em História, pela UFC.

Lucy de Carvalho
19/12/2018 - Aos 77 anos, em Sal-
vador (BA), de enfisema pulmonar. 
Atriz conhecida por protagonizar 
Janaína em ‘Barravento’ (1962), pri-
meiro filme de Glauber Rocha. Há 
dois meses estava internada. Apo-
sentada, a atriz que fez parte da vanguarda do Cinema 
Novo no Brasil vivia em um apartamento modesto em 
Salvador, com uma aposentadoria mínima e contava 
apenas com a ajuda dos vizinhos e de um amigo para 
cuidar de si e da própria casa.

Breves & Curtas
# No bairro do Bessa, em João Pessoa (PB), uma mulher de 
32 anos foi espancada até a morte ao invadir uma residência 
na manhã da última quarta-feira (19). Ela seria usuária de 
drogas e, na invasão, teria quebrado móveis e agredido um 
bebê de 11 meses.
# Brasil termina 2018 como o oitavo país com o maior nú-
mero de assassinatos de jornalistas no mundo até o mo-
mento. No total foram quatro mortes no ano marcado por 
eleições, o mesmo número registrado nas Filipinas.
# Entre janeiro e junho de 2018, as faixas de horário com 
mais homicídios no estado do Rio de Janeiro foram na sex-
ta-feira à noite, com 143 mortes; sábado à noite, com 138 
casos; e segunda-feira de madrugada, com 137 assassinatos.
# Sílvio Santos lidera o ‘Bolão da Morte’ das personalidades 
que poderão morrer em 2019. O macabro jogo é realizado 
desde 2012 e premia os “videntes” que acertam a maior 
quantidade de famosos que partirão desta para a melhor.
# Um homem de 67 anos que se apresentava nesta semana 
como Papai Noel em escola de Kemerovo (Sibéria, Rússia) 
sofreu um infarto e morreu na frente de crianças.
# Em Barry, no País de Gales, Ken Watson, de 87 anos, mor-
reu e deixou uma surpresa para a família vizinha: o velhi-
nho, que gostava muito da filha dos vizinhos, Cadi, de dois 
anos, comprou quatorze presentes de Natal para a menina, 
a serem dados para ela a cada feriado natalino, até que a ga-
rota complete dezesseis anos.

Galt McDermot
17/12/2018 - Aos 89 anos, em Nova 
Iorque (Estados Unidos). Compositor 
de ‘Hair’, o mais famoso musical dos 
anos de 1960. Montado pela primeira 
vez há 50 anos, ‘Hair’ revelou a dupla 
de letristas Rado e Ragni, ambos atores, 
que criaram para o musical letras memoráveis como as das 
canções ‘Aquarius’, ‘Hair’ e ‘Easy to Be Hard’. Ao contrário 
de James Rado e Jerome Ragni, que usavam cabelos com-
pridos e fumavam maconha, o canadense Mc Dermot era o 
“careta” da turma, sempre de terno e cabelos curtos. 

Foto: Reprodução

Foto: Divulgação

Foto: Graham Bezant

1375 — Giovanni Boccaccio, escritor e humanista italiano

1805 — Bocage, poeta português

1933 — Padre Himalaia, cientista e inventor português

1945 — George S. Patton, general norte-americano

1980 — Nelson Rodrigues, dramaturgo e escritor brasileiro

2007 — Norton Nascimento, ator brasileiro (Vladimir Maiakovski)

“Não é difícil 
morrer nesta 
vida: /Viver 

é muito 
mais difícil.”

Manuel Antônio (Padre 
Himalaya), foi um sacerdote 
católico, cientista e inventor, 
pioneiro do aproveitamento 

da energia solar e introdutor 
em Portugal do interesse 

pelas energias renováveis. 
Foi vegetariano e defensor da 
naturopatia, em particular da 

fitoterapia e da hidroterapia

Teatrólogo, jornalista, 
romancista, folhetinista 
e cronista de costumes e 
do futebol brasileiro. Tido 
como o mais influente 
dramaturgo do Brasil

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

HistóRia - moRteS Na Data De Hoje

Da BBC News

ça dos magistrados. E não se 
sentia envergonhada de ir a 
uma assembleia de homens. 
Pois, devido sua extraordiná-
ria dignidade e virtude, todos 
os homens a admiravam”. O 
trabalho de Hipatia era tão im-
portante que ela se converteu 
na matemática mais importan-
te de Alexandria - e, por exten-
ção, provavelmente na princi-
pal matemática do mundo.

Há evidências históri-
cas de que Hipatia fez suas 
próprias descobertas e ino-
vações. Inventou, por exem-
plo, um novo e mais eficiente 
método para fazer grandes 
divisões. Não haviam calcula-
doras na época, então, qual-
quer melhora na eficiência 
era muito bem vinda. Além 
disso, Hipatia esteve envolvi-
da na criação do astrolábio, 
uma espécie de calculadora 
astronômica que foi usada até 
o século 19, e o hidroscópio, 
um aparato para medir líqui-
do. Nesses casos, Hipatia não 
foi responsável pela invenção 
desses artigos, mas foi consul-
tada para desenhá-los.

No século 4, ocorreu uma 
importante transição no Im-
pério Romano: de um Estado 

totalmente pagão a um Estado 
misto pagão e cristão. Isso ge-
rou conflitos. E Alexandria, no 
Egito, estava no centro dessa 
disputa. Era um lugar onde pa-
gãos, judeus e cristãos compar-
tilhavam o mesmo espaço. Foi 
esse conflito religioso que de-
cidiu o destino de Hipatia. Para 
entender o final da história, é 
preciso conhecer outros dois 
personagens históricos: Ores-
tes e Cirilo.

No século 5, o prefeito 
imperial de Alexandria era 
Orestes, um cristão tolerante 
com outros grupos religiosos. 
Já o bispo da igreja de Alexan-
dria era o patriarca Cirilo, um 
homem nada tolerante - uma 
das primeiras medidas que 
tomou após assumir o cargo 
foi fechar à força um grupo 
cristão que considerava here-
ge. Os dois acabaram travan-
do uma batalha por Alexan-
dria. E é este o contexto do 
assassinato de Hipatia.

Nunca se soube o quê exa-
tamente motivou o assassinato 
de Hipatia. O que se sabe é que 
ela era amiga de Orestes. Mas, 
enquanto ele era um cristão 
tolerante, Hipatia era uma mu-
lher pagã. Assim, acredita-se 

que correram rumores de que 
Hipatia seria uma influência 
maligna para Orestes, impedin-
do que ele se convertesse em 
um “verdadeiro cristão”, como 
era Cirilo.

Fala-se, inclusive, que os 
conhecimentos astronômicos 
de Hipatia podem ter acabado 
tensionando ainda mais a si-
tuação. Isso porque as observa-
ções astronômicas eram chave 
para decidir a data da Semana 
Santa. E, conjectura-se, os cál-
culos de Hipatia teriam assina-
lado uma data distinta da que 
havia sido anunciada por Cirilo, 
o que colocou a autoridade do 
bispo em xeque.

Então, conta a história, um 
grupo de cristãos obstruiu o ca-
minho da carruagem de Hipatia 
quando ela ia para casa. Retira-
ram-na do veículo, arrastaram-
na até uma igreja e retiraram 
sua roupa. Não se sabe se ela foi 
espancada até a morte ou esfo-
lada viva. Os especialistas acre-
ditam que a segunda hipótese é 
mais provável. A seguir, despe-
daçaram seu corpo e o queima-
ram, em uma simulação grotes-
ta de um sacrifício animal para 
um deus pagão. Um fim trágico 
para uma mulher incrível.

A morte de Hipatia de Alexandria, em uma ilustração em um livro do século 19

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Era “extremamente bonita... ao 
falar, era articulada e lógica, 
suas ações eram prudentes e 

de espírito público... a cidade a 
acolheu como merecia e

outorgou a ela um respeito 
especial”, diz o texto de uma 

enciclopédia do século 20
sobre Hipatia 



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00075/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 08:00 horas do dia 17 de Janeiro  de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição parcelada de Medica-
mentos destinados a Assistência Farmacêutica e ao SAMU, durante o exercício de 2019. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 007/2013. Em virtude do recesso no Centro Administrativo a retirada do edital e Informações 
presenciais, só será disponibilizado a partir do dia 07.01.2019,  no horário das 07:30 as 11:30 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 20 de Dezembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
GABINETE DO PREFEITO 

São José de Espinharas - PB, 04 de Dezembro de 2018.
TERMO DE ADJUDICAÇÃO 

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, no uso 
de suas atribuições legais, 

R E S O L V E: 
ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Dispensa nº DP00010/2018: Contratação de 

serviços essenciais de abastecimento de água através de Carros Pipas na Zona Urbana, no Mu-
nicípio de São José de Espinharas/PB, conforme convênio nº. 212/2018; com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, a: 

- PEDRO DE SOUSA XAVIER.
031991674-03
Valor: R$ 18.000,00
Publique-se e cumpra-se.

ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO
Prefeito

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
GABINETE DO PREFEITO 

São José de Espinharas - PB, 04 de Dezembro de 2018.
TERMO DE RTIFICAÇÃO 

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, no uso 
de suas atribuições legais, 

R E S O L V E: 
RATIFICAR a Dispensa de licitação, que objetiva: Contratação de serviços essenciais de 

abastecimento de água através de Carros Pipas na Zona Urbana, no Município de São José de 
Espinharas/PB, conforme convênio nº. 212/2018; com base nos elementos constantes da Exposição 
de Motivos nº DP00010/2018, a qual sugere a contratação de: 

- PEDRO DE SOUSA XAVIER.
031991674-03
Valor: R$ 18.000,00
Publique-se e cumpra-se.

ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção de uma Unidade Básica 

de Saúde (UBS) - Porte I, no município de São José de Espinharas/PB, conforme especificações 

REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito a Procuração Pú-

blica lavrada no livo 766, às fl.70, datada de 09/08/2017, no Cartório Serviço Notarial 10º Ofício de 
Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”, desta comarca, em que é parte OUTORGANTE ELENILSON 
AGRIPINO DOS SANTOS – EI, representada por ELENILSON AGRIPINO DOS SANTOS, e como 
parte outorgado FLAVIA DE OLIVEIRA RAMALHO CARNAUBA.

João Pessoa-PB, 12 de Dezembro de 2018.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
     COMISSÃO PERMANENTE DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2018
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 521/GS/SEAP/18, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 05 de dezembro de 2018, no uso de suas 
atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de 
dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor ROSEMARYSON LEITE DE SÁ, Agente 
de Segurança Penitenciária, mat. 172.035-0, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta Comissão, sito a Av: João da 
Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão, afim de apresentar razões e/ou justificativas por 
ESCRITO, no Processo Administrativo Disciplinar nº 201800007232, objetivando regularizar a sua 
situação funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

                                             João Pessoa, 19 de dezembro de 2018
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

EDITAL DE CONVOCAÇÃO - O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de 
Fabricação de Calçados de Santa Rita, no uso de suas atribuições estatutárias, convoca todos os 
trabalhadores associados deste sindicato, para participarem da Assembleia geral ordinária que 
será realizada no dia 24 de fevereiro de 2019, na sede do Sindicato, sito à rua Professor Severo 

constantes no Edital e seus anexos. 
LICITANTES HABILITADOS: CONSTRUTORA H S EIRELI; SILVACON CONSTRUCOES E 

SERVICOS EIRELI. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
03/01/2019, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Município de São José de Espinharas, Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São 
José de Espinharas - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacao@
saojosedeespinharas.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 20 de Dezembro de 2018
MARIA DAGUIA ARAÚJO SOUSA - Presidente da Comissão

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de serviços essenciais de abastecimento de água através de Carros Pipas 
na Zona Urbana, no Município de São José de Espinharas/PB, conforme convênio nº. 212/2018. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00010/2018. DOTAÇÃO: Recursos do Gover-
no do Estado da Paraíba: Convênio Nº. 212/2018 - 09.104.08.244.5003.1467.0287. Elemento de 
Despesa: 3340.41. Fonte de Recursos: 158. Reserva Orçamentária: 242 - 02.060 SEC. DE AGRI-
CULTURA, PECUÁRIA, MEIO AMBIENTE E RECURSOS HÍDRICOS - 04 122 3009 2029 MANUT. 
DA SEC. DE AGRICULTURA, PECUÀRIA, M. AMBIENTE E REC. HÍDRICOS - PROGRAMA DE 
TRABALHO - 04 122 3009 2029 MANUT. DA SEC. DE AGRICULTURA, PECUÀRIA, M. AMBIEN-
TE E REC. HÍDRICOS - ELEMENTO DE DESPESA - 3390.36 99 001 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA FÍSICA/3390.39 99 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
JURÍDICA. VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São 
José de Espinharas e: CT Nº 71001/2018 - 05.12.18 - PEDRO DE SOUSA XAVIER - R$ 18.000,00.

Rodrigues, 307, bairro Popular, Santa Rita-PB, às 08:30m em primeira convocação com 2/3 dos tra-
balhadores presentes e às 09:30m em segunda convocação com qualquer número de trabalhadores 
presentes, para discutir e aprovar a seguinte pauta: a) Leitura do Edital de Convocação; b) Discussão 
e aprovação do Balanço Financeiro e Patrimonial de 2018.  Joel Gonzaga de Barros-Presidente.

PLINIO FABRICIO DE OLIVEIRA MIRANDA, CPF 853.712.974-72, TORNA PÚBLICO QUE SOLICI-
TAOU À SEMAPA – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA DO MUNICÍPIO 
DE CABEDELO, A LICENÇA AMBIENTAL (LICENÇA PRÉVIA, INSTALAÇÃO E OPERAÇÃO) PARA 
CONSTRUÇÃO DE UM IMÓVEL RESIDENCIAL UNIFAMILIAR, LOCALIZADO NO LOTE 10 DA 
QUADRA 35 DO LOTEAMENTO JARDIM CAMBOINHA, NESTE MUNICÍPIO.

A empresa PHOENIX TOWER PARTICIPAÇÕES S.A., inscrita no CNPJ nº20.228.158/0001-20 
localizada na Av Engenheiro Luiz Carlos Berrini, 105, andar 32 - Torre Berrini One - Cidade Monções, 
cidade de São Paulo, Estado de São Paulo, torna público que requereu junto a Secretaria Municipal 
do Meio Ambiente de Vilhenaa Licença de Instalaçãopara a atividade de Estação de Rádio Base – 
ERB, localizada na Rua 130-06, Lote 42, Quadra 45, Setor 103, Residencial Barão do Melgaço III, 
Vilhena - RO. (ERB – ROP-VHA-001).
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Prefeitura discute alternativas econômicas para gerar empregos por conta da queda no fluxo de visitantes

Parcialmente dependen-
te do chamado turismo reli-
gioso, a pequena cidade de 
Abadiânia (GO) já sente o im-
pacto econômico das denún-
cias contra o médium goiano 
João Teixeira de Faria, o João 
de Deus. Segundo o prefeito 
de Abadiânia, José Aparecido 
Alves Diniz (PSD), ao menos 
150 funcionários de pousa-
das e hotéis foram demitidos 
nos últimos dias.

“Ainda não temos um ba-
lanço oficial porque essas de-
missões não são informadas à 
prefeitura, mas, informalmen-
te, soubemos que, nos últimos 
dias, já houve algo em torno 
de 150 demissões”, disse Diniz 
à Agência Brasil.

Desde que as acusações 
contra o médium começaram 
a vir a público, no último dia 7, 
centenas de mulheres de todo 
o país procuraram as autori-
dades para denunciar João de 
Deus pela prática de crimes 
sexuais. Antes de ser preso 
em caráter preventivo, no úl-
timo dia 16, o médium este-
ve uma única vez no centro 
espírita Casa Dom Inácio de 
Loyola, onde permaneceu por 
menos de dez minutos e saiu 
dizendo ser inocente.

A partir daí, o movimento 
vem diminuindo dia após dia, 
prejudicando o comércio local. 
Principalmente os estabeleci-
mentos instalados ao longo da 
avenida onde funciona o centro 
espírita em que, desde 1976, 
João de Deus oferece consultas, 
aconselhamento e cirurgias es-
pirituais, além de vender pro-
dutos que ele próprio prescre-
ve a seus seguidores.

Segundo funcionários da 
Casa Dom Inácio, entre 3 mil 
e 5 mil pessoas são atendidas 
semanalmente. Aproximada-
mente 25% destes frequenta-
dores vêm do exterior. Quase 
a totalidade dos demais aten-
didos mora em outras cidades.

De acordo com o prefei-
to, o centro espírita emprega 
40 pessoas e gera aproxima-

damente 1,2 mil postos de 
trabalho no município.

Por telefone, funcionários 
de pousadas, que pediram para 
não ter seus nomes divulgados, 
confirmaram que alguns esta-
belecimentos estão fechando 
as portas temporariamente, 
dando férias coletivas aos fun-
cionários ou mesmo demitin-
do empregados. Explicaram, 
no entanto, que o número de 
frequentadores da Casa Dom 
Inácio habitualmente diminui 
nesta época do ano. Principal-
mente entre os estrangeiros, já 
que muitos retornam aos seus 
países de origem para passar 
as festas com parentes e ami-
gos. A apreensão das pessoas 
ouvidas pela reportagem se 
deve mais aos cancelamentos 
de reservas para 2019.

Ao admitir ainda estar 
surpreso com a situação, o 
prefeito está buscando ajuda 
nos governos federal e esta-
dual. Ontem (20), Diniz esteve 
no Ministério das Cidades, em 
Brasília. E já planeja retornar 
em janeiro a fim de pedir apoio 
do futuro ministério que reuni-
rá, em uma só pasta, os atuais 
ministérios da Fazenda e da 
Indústria e Comércio Exterior.

“Vamos atrás de alternati-
vas. Temos que levar indústrias 
e outras atividades que gerem 
emprego para o Município”, 
disse Diniz logo após deixar o 
Ministério das Cidades. Para 
o prefeito, a cidade a meio ca-
minho entre Brasília e Goiânia 
tem potencial para atrair ati-
vidades industriais e atrativos 
turísticos como a proximidade 
com o Lago Corumbá. “É um 
sonho nosso investir e aprovei-
tar a infraestrutura turística já 
existente”, acrescentou o pre-
feito que, nas últimas eleições, 
derrotou o candidato apoiado 
por João de Deus.

De acordo com a Prefei-
tura, há 69 pousadas e hotéis 
devidamente regularizadas 
funcionando na cidade, mas 
o total de estabelecimentos 
pode chegar a 90, se leva-
das em conta as residências 
transformadas em pensões 
improvisadas.

Denúncias contra João de Deus 
afetam turismo de abadiânia

Alex Rodrigues
Da agência Brasil

Centros logísticos e o turismo ecológico como saída
Diniz revelou que já vinha de-

senvolvendo um projeto com o 
escritório regional do Serviço Brasi-
leiro de apoio às micro e Pequenas 
empresas (Sebrae) para identificar 
atividades econômicas alternativas 
que possam ser desenvolvidas em 
abadiânia. além de apostar no tu-
rismo ecológico, o prefeito acredita 
que a localização da cidade e o fato 
desta ser atravessada pela rodovia 
BR-060, que liga as capitais federal 
e goiana, é uma vantagem.

as negociações com o Sebrae 
começaram ainda na gestão mu-
nicipal anterior, mas ainda não 
avançaram a ponto de permitir uma 
ação concreta. “Começamos conver-
sando com secretários municipais, 
com o prefeito à época. Planejamos 
identificar formas de estimular o 
empreendedorismo a partir da 
realidade local e, de fato, uma das 

hipóteses discutidas era desenvolver 
o turismo ecológico”, confirmou à 
agência Brasil o gerente regional 
do escritório do entorno do Distrito 
Federal, masashi Hiroshima.

Há dois anos, no entanto, o 
atendimento à abadiânia foi trans-
ferido ao escritório regional de 
anápolis (Go). Hoje, está a cargo 
do gerente regional jorge Gustavo 
de Souza toledo, que diz continuar 
em contato com a Prefeitura. “Vínha-
mos conversando e já tínhamos um 
plano inicial que, inclusive, incluía o 
turismo religioso. obviamente, fomos 
pegos de surpresa. agora, temos que 
trabalhar um novo planejamento, 
pensando em como estimular as 
micro e pequenas empresas locais”, 
comentou toledo, acrescentando que 
a primeira coisa a fazer é definir a 
identidade pela qual o município 
quer ser reconhecido.

“Nossa preocupação é manter 
as atividades já existentes, aprovei-
tando a infraestrutura hoteleira e 
comercial já instalada, e estimular o 
surgimento de outras iniciativas. Para 
isso, precisamos envolver a todos os 
atores locais, e não só a Prefeitura, na 
discussão sobre o que fazer, no que 
investir, que identidade dar à cidade”, 
comentou toledo.

já há, na cidade, pequenas em-
presas fazendo bons negócios gra-
ças ao fluxo de pessoas que passam 
pela BR-060. É possível desenvolver 
o turismo ecológico e também apro-
veitar a proximidade com as cidades 
de anápolis, que tem uma pujança 
industrial, de Goiás e de Brasília 
para, por exemplo, instalar centros 
logísticos”, acrescentou toledo, 
lembrando que há, na região, ter-
renos suficientes para a instalação 
de galpões e plantas industriais.

Além de apostar no turismo ecológico, a prefeitura acredita na localização e na passagem da rodovia BR-060, que liga as capitais federal e goiana, como vantagem

Foto: Divulgação/Prefeitura de abadiânia



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2018

OBJETO: PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS DA RUA VIOLETA DO CÉU QUEIROZ 
TEIXEIRA. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: OLIVEIRA 
CUNHA SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA - ME - Valor: R$ 50.729,21. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 20 de Dezembro de 2018
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
PEÇAS AUTOMOTIVAS NOVOS, DESTINADOS Á MANUTENÇÃO DOS VEÍCULOS DA FROTA 
MUNICIPAL; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: O CEARENSE 
DISTRIBUIDORA DE PECAS LTDA - R$ 558.664,82.

Algodão de Jandaira - PB, 18 de Dezembro de 2018
MARICLEIDE IZIDRO DA SILVA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL N° 00007/2018 –FMS - PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00025/2018 – FMS - PMBEX

A Secretaria Municipal De Saúde Do Munícipio de Bayeux, através do seu Pregoeiro torna público 
para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL SRP 
N° 00007/2018 – FMS-PMBEX, do Tipo Menor Preço por Item, regido pelo PROCESSO LICITA-
TÓRIO N° 00025/2018 – FMS-PMBEX, objetivando a realização de REGISTRO DE PREÇOS, 
CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO 
FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS ELETROELETRÔNICOS PARA ATENDER AS NECESSI-
DADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BAYEUX-PB,com abertura prevista para 
o último dia 13/12/2018, às 15:00hs, foi declarada DESERTA em razão do não comparecimento de 
nenhuma empresa licitante. Mais informações na Comissão Permanente de Licitação, localizada no 
Centro Administrativo Municipal da Prefeitura de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, 
CNPJ nº 08.924.581/0001-60.

Bayeux - PB, 18de Dezembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL N° 00026/2018 –PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00106/2018 –PMBEX

APrefeitura Municipal de Bayeux-Pb, através do seu Pregoeiro torna público para conhecimento 
dos interessados que a licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00026/2018 
–PMBEX, do Tipo Menor Preço por Item, regido pelo PROCESSO LICITATÓRIO N° 00106/2018 
-PMBEX, objetivando a realização de REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA 
EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA ELABORAÇÃO DE PRO-
JETOS COMPLEMENTARES DA UBS – UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE PORTE II, NO BAIRRO 
COMERCIAL NORTE, DO MUNICÍPIO DE BAYEUX-PB,com abertura prevista para o último dia 
13/12/2018, às 11:00hs, foi declarada DESERTA em razão do não comparecimento de nenhuma 
empresa licitante. Mais informações na Comissão Permanente de Licitação, localizada no Centro 
Administrativo Municipal da Prefeitura de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ 
nº 08.924.581/0001-60.

Bayeux - PB, 18de Dezembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de imóvel para benefício eventual de auxílio moradia. FUNDAMENTO LEGAL: 

Dispensa de Licitação nº DP00045/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00663/2018 no 
valor de R$ 3.600,00 (três mil e seiscentos reais), nos seguintes elementos de despesa (LOA2018): 
15.00 Secretaria Municipal do Trabalho e da Ação Social; 08.244.0033.2042 Manutenção das 
Atividades da Secretaria Municipal do Trabalho e da Ação Social; 001.01 Recursos Ordinários; 
226.3.3.90.48.01 Outros Auxílios Financeiros a Pessoas Físicas.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social de Conde e: CT Nº 00226/2018 
- 17.12.18 - Josevaldo das Neves - R$ 3.600,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2018, que objetiva: Fornecimento de Água 
Mineral, em garrafões de 20 litros, para consumo da Secretaria de Saúde e todos seus serviços; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Conde - PB, 20 de Dezembro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de controle sanitário 

integrado co combate de vetores e pragas, compreendendo: desinsetização e desratização. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00032/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Conde: RESERVA ORÇAMENTÁRIA N° 00510/2018 Informo que foi realizada a Reserva Orçamen-
tária solicitada nº 00510/2018 no valor de R$ 79.915,03 (setenta e nove mil, novecentos e quinze 
reais e três centavos), nos seguintes elementos de despesa (LOA2018): 14.00 Secretaria Municipal 
de Educação; 12.361.0021.2027 Manutenção das Atividades do Ensino Fundamental � FUNDEB 
40; 113.01 Transferências do FUNDEB 40%; 137 3.3.90.39.01 Outros Serviços de Terceiros Pessoa 
Jurídica.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde 
e: CT Nº 00227/2018 - 19.12.18 - EFICAZ SERVIÇOS E TERCEIRIZAÇÕES EIRELI - R$ 9.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 030/2018 - SRP
A Prefeitura Municipal de Caturité – PB, através da Pregoeiraabaixo transcrito,TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL nº. 030/2018, pelo sistema de REGISTRO DE PREÇOS, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto 
é a AQUISIÇÃO DE RETROESCAVADEIRAData de abertura: Data de abertura: 09/01/2019 às 
10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Prefeitura de Caturité, à Rua João Queiroga, N°. 18, Centro, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3345-1073 / 3345-1075. 

Caturité, 20 de Dezembrode 2018.
Denise Barbosa Ferreira da Silva – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0035/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, que 

realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0035/2018, do tipo Menor Preço por item, 
objetivando a Aquisição parcelada de Combustíveis (gasolina comum, óleo diesel comum S500 e óleo 
diesel S10), óleos, filtros, lubrificantes e demais derivados de petróleo, destinado a manutenção e ao 
abastecimento da frota de veículos, sejam próprios, locados, a disposição ou vinculados a atividade 
pública desenvolvidas pela Prefeitura Municipal de Cacimbas – PB. O edital poderá ser adquirido na 
sede do município, bem como no site do tribunal; www.tce.pb.gov.br, no mural de licitações. A sessão 
para apresentação, abertura e julgamento dos envelopes de Proposta de Preços e de Documentos 
de Habilitação, realizar-se-á no dia 08/01/2019, as 08hs:30ms, na sala da Comissão de Licitação 
situada na Rua São José, nº 35, Centro, Cacimbas – PB. Qualquer informação poderá ser obtida 
através do Pregoeiro Oficial do Município, de segunda a sexta feira, no horário das 08hs:00ms as 
12hs:00ms, através do Tel. (83) 3476-1137 ou do e-mail: licitacao@cacimbas.pb.bog.br. 

         Cacimbas - PB, em 20 de Dezembro de 2018.
Jadson Gablo da Silva

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0036/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, que 

realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0036/2018, do tipo Menor Preço por 
item, objetivando a Prestação de Serviços na locação de veículos para o Transporte de alunos da 
Rede Municipal de Ensino, destinado ao desenvolvimento e manutenção dos programas, ações e 
atividades da Secretaria de Educação da Prefeitura Municipal de Cacimbas – PB. O edital poderá 
ser adquirido na sede do município, bem como no site do tribunal; www.tce.pb.gov.br, no mural 
de licitações. A sessão para apresentação, abertura e julgamento dos envelopes de Proposta de 
Preços e de Documentos de Habilitação, realizar-se-á no dia 08/01/2019, as 11hs:30ms, na sala 
da Comissão de Licitação situada na Rua São José, nº 35, Centro, Cacimbas – PB. Qualquer 
informação poderá ser obtida através do Pregoeiro Oficial do Município, de segunda a sexta feira, 
no horário das 08hs:00ms as 12hs:00ms, através do Tel. (83) 3476-1137 ou do e-mail: licitacao@
cacimbas.pb.bog.br. 

         Cacimbas - PB, em 20 de Dezembro de 2018.
Jadson Gablo da Silva

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0037/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, que 

realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0037/2018, do tipo Menor Preço por item, 
objetivando a Aquisição parcelada de pneus, câmara, coletes e baterias, destinada a manutenção 
preventiva e corretiva da frota de veículos e maquinas pesadas, pertencentes a Prefeitura Muni-
cipal de Cacimbas – PB. O edital poderá ser adquirido na sede do município, bem como no site 
do tribunal; www.tce.pb.gov.br, no mural de licitações. A sessão para apresentação, abertura e 
julgamento dos envelopes de Proposta de Preços e de Documentos de Habilitação, realizar-se-á 
no dia 08/01/2019, as 16hs:00ms, na sala da Comissão de Licitação situada na Rua São José, nº 
35, Centro, Cacimbas – PB. Qualquer informação poderá ser obtida através do Pregoeiro Oficial 
do Município, de segunda a sexta feira, no horário das 08hs:00ms as 12hs:00ms, através do Tel. 
(83) 3476-1137 ou do e-mail: licitacao@cacimbas.pb.bog.br. 

         Cacimbas - PB, em 20 de Dezembro de 2018.
Jadson Gablo da Silva

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CACIMBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0019/2018
O FUNDO MUNICIPAL  DE SAÚDE DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, 

que realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0019/2018, do tipo Menor Preço por item, 
objetivando a Aquisição parcelada de Combustíveis (gasolina comum, óleo diesel comum S500 e 
óleo diesel S10), óleos, filtros, lubrificantes e demais derivados de petróleo, destinado a manutenção 
e ao abastecimento da frota de veículos, sejam próprios, locados, a disposição ou vinculados ao 
desenvolvimento das atividades pública do Fundo Municipal de Saúde e das Unidades Básica das 
Saúde (UBS) da Prefeitura Municipal de Cacimbas – PB. O edital poderá ser adquirido na sede do 
município, bem como no site do tribunal; www.tce.pb.gov.br, no mural de licitações. A sessão para 
apresentação, abertura e julgamento dos envelopes de Proposta de Preços e de Documentos de 
Habilitação, realizar-se-á no dia 08/01/2019, as 10hs:00ms, na sala da Comissão de Licitação situada 
na Rua São José, nº 35, Centro, Cacimbas – PB. Qualquer informação poderá ser obtida através do 
Pregoeiro Oficial do Município, de segunda a sexta feira, no horário das 08hs:00ms as 12hs:00ms, 
através do Tel. (83) 3476-1137 ou do e-mail: licitacao@cacimbas.pb.bog.br. 

         Cacimbas - PB, em 20 de Dezembro de 2018.
Jadson Gablo da Silva

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CACIMBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0020/2018
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, 

que realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0020/2018, do tipo Menor Preço por 
item, objetivando a Contração de empresa para execução da prestação de serviços na locação de 
veículos destinados ao desenvolvimento das ações e atividades das Unidades Básicas de Saúde 
(UBS), pertencentes ao Fundo Municipal de Saúde do Município de Cacimbas – PB. O edital poderá 

ser adquirido na sede do município, bem como no site do tribunal; www.tce.pb.gov.br, no mural 
de licitações. A sessão para apresentação, abertura e julgamento dos envelopes de Proposta de 
Preços e de Documentos de Habilitação, realizar-se-á no dia 08/01/2019, as 13hs:00ms, na sala 
da Comissão de Licitação situada na Rua São José, nº 35, Centro, Cacimbas – PB. Qualquer 
informação poderá ser obtida através do Pregoeiro Oficial do Município, de segunda a sexta feira, 
no horário das 08hs:00ms as 12hs:00ms, através do Tel. (83) 3476-1137 ou do e-mail: licitacao@
cacimbas.pb.bog.br. 

         Cacimbas - PB, em 20 de Dezembro de 2018.
Jadson Gablo da Silva

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CACIMBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0021/2018
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, que 

realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0021/2018, do tipo Menor Preço por item, 
objetivando a Aquisição parcelada de pneus, câmara, coletes e baterias, destinada a manutenção 
preventiva e corretiva da frota de veículos e maquinas pesadas, pertencentes ao Fundo Municipal 
de Saúde de Cacimbas – PB. O edital poderá ser adquirido na sede do município, bem como no 
site do tribunal; www.tce.pb.gov.br, no mural de licitações. A sessão para apresentação, abertura e 
julgamento dos envelopes de Proposta de Preços e de Documentos de Habilitação, realizar-se-á 
no dia 08/01/2019, as 17hs:30ms, na sala da Comissão de Licitação situada na Rua São José, nº 
35, Centro, Cacimbas – PB. Qualquer informação poderá ser obtida através do Pregoeiro Oficial 
do Município, de segunda a sexta feira, no horário das 08hs:00ms as 12hs:00ms, através do Tel. 
(83) 3476-1137 ou do e-mail: licitacao@cacimbas.pb.bog.br. 

         Cacimbas - PB, em 20 de Dezembro de 2018.
Jadson Gablo da Silva

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2018

A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 21 de 
Dezembro de 2018, destinada ao Pregão Presencial nº 00070/2018, que objetiva: Aquisição de 
02 (dois) veículos, zero KM, para a Secretaria de Educação do Município de Conceição/PB. Jus-
tificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias 
úteis, no seguinte endereço - Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São 
José - Conceição - PB.

Conceição - PB, 20 de Dezembro de 2018
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS 

EM DIVERSAS VIAS PÚBLICAS DO MUNICÍPIO DE CUBATÍ, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SE-
CRETARIA DE INFRAESTRUTURA, CONTRATO DE REPASSE N° 1054.111-65/2018/MCIDADES/
CAIXA: RUA EMERSON SOARES, RUA VALDEMIR DE SOUZA, E RUA FRANCISCO RIBEIRO 
DE SOUZA, CONTRATO DE REPASSE N° 1038.677-54/2017/MCIDADES/CAIXA: RUA MANOEL 
PEREIRA DA SILVA, RUA LOURIVAL ALVES DE LIMA (calçada a demolir), RUA PROJETADA 01, 
RUA PROJETADA 02, RUA JULIMAR DE SOUZA, E RUA PROJETADA 04 no Município de Cubatí. 
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR tendo em vista que a empresa PRIIMEE CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS EIRELI – EPP e SENA CONSTRUÇÕES EIRELI – foram habilitadas e não 
ouve qualquer manifestação das outras empresas foi abertos os envelopes de Propostas de Preços 
das empresas habilitadas e constatou-se o seguinte resultado – 1) PRIIMEE CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS EIRELI – EPP, cujo valor total da proposta e de R$ 456.275,18,  2) SENA 
CONSTRUÇÕES EIRELI cujo valor e de R$ 576.030,02, sendo declarado vencedora a empresa:. 
PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI – EPP, cujo valor total da proposta e 
de R$ 456.275,18. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 33851110. E-mail: pmcubati@hotmail.com. 

Cubatí - PB, 20 de Dezembro de 2018
MARTA IANE DE ARAÚJO SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00163/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE TUBOS E MEIO FIO PARA A 
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 
as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaoca-
bedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 20 de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00164/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 09 de 
Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participa-
ção de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE TUBOS E MEIO FIO PARA A 
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA (EXCLUSIVO ME/EPP). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 20 de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

EXTRATO DE RESCISÃO DE CONTRATO UNILATERAL
Origem: RESCISÃO DE CONTRATO ORIUNDO DAINEXIGIBILIDADE N° 002/2015.
Objetivo do Certame: CONTRATAÇÃO DO SERVIÇO DE PRESTAÇÃO DE ASSESSORAMENTO 

TÉCNICO CONTABILNO MUNICÍPIO DE CABEDELO-PB.
Objeto: Conforme Parecer n°1319/2018 exarado pela Procuradoria Geral deste Município, fica 

rescindido o contrato de nº 011/2015 celebrado com a empresa ARTHUR JOSÉ ALBUQUERQUE 
GADELHA-ME.

Data da Assinatura da Rescisão: 19 de Dezembro de 2018
Cabedelo, 20 de Dezembro de 2018.

Vitor Hugo Peixoto Castelliano
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

EXTRATO DE APLICAÇÃO DE PENALIDADE
PREGÃO PRESENCIAL N° 082/2017

O Prefeito de Cabedelo-PB no uso de suas atribuições legais, homologa o Parecer n° 153/2018- 
PGR, o qual firmou entendimento pela aplicação da Penalidade de MULTA , bem como pelo 
IMPEDIMENTO de licitar e contratar com o Município de Cabedelo pelo prazo de 02 (dois) anos 
à empresaSPORT & AÇÃO – HERCÍLIO PEDRO GOMES-ME (CNPJ N° 05.253.747/0001 -75).

A multa arbitrada no parecer retroficou estipulada no valor de R$567,13 (quinhentos e sessenta 
e sete reais e treze centavos).

Ato contínuo, a partir da data da publicação da decisão firmada no parecer retro, fica aberto 
o prazo legal para interposição de recurso administrativo, conforme descreve o art. 109, inciso I, 
alínea “f”, da Lei n° 8.666/93.

Decorrido o prazo recursal sem qualquer manifestação da empresa ora punida, remetam-se os 
autos para a Pasta responsável pela elaboração do instrumento de cobrança administrativa da multa. 

Cabedelo, 19 de Dezembro de 2018
VITOR HUGO PEIXOTO CASTELLIANO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DOPRIMEIROTERMO ADITIVO DE PRAZO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 180302PP00011
CONTRATO Nº 00059/2018-CPL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2018
CONTRATANTE:PREFEITURA DE CAJAZEIRAS
CONTRATADO:PUBLIC SOFTWARE INFORMATICA LTDA, CNPJ nº 07.553.129/0001-76,
OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SISTEMA E CONTROLE DE 

CONTABILIDADE PÚBLICA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CAJAZEIRAS..

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:  Inciso II,  do Artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
VIGÊNCIA: por igual período do contrato original – 09  (nove) meses, a contar a partir de 

31/12/2018 e  término em 30/09/2019.
Cajazeiras-PB, 20 de dezembro de 2018.

JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DOPRIMEIROTERMO ADITIVO DE PRAZO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 180117PP00004
CONTRATO Nº: 00046/2018-CPL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2018
CONTRATANTE:PREFEITURA DE CAJAZEIRAS
CONTRATADO:FRANCISCO LUCIANO DE OLIVEIRA - XEROX  /  CNPJ 09.238.207/0001-73,
OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAR SERVIÇOS REPROGRÁFICOS, 

PLASTIFICAÇÕES, PLOTAGENS, ENCARDENAÇÕES, DIGITALIZAÇÕES E AFINS, PARA ATEN-
DER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:  Inciso II,  do Artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
VIGÊNCIA: por igual período do contrato original – 11  (onze) meses, a contar a partir de 

31/12/2018 e  término em 30/11/2019.
Cajazeiras-PB, 18 de dezembro de 2018.

JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 RESULTADO JULGAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

A Prefeitura Municipal de Curral Velho torna público o resultado de Julgamento de Proposta 
Técnica, atendendo ao Artigo ao 109, I “b” da Lei nº 8.666/93. A empresa: CONPASS - CONCURSOS 
PUBLICOS E ASSESSORIAS EIRELI - CNPJ: 07.909.631/0001-77, foi declarada classificada. Não 
havendo recursos, fica designada para abertura do envelope de proposta de preço, o dia 02 de 
Janeiro de 2018, às 09:00 horas. 

Curral Velho - PB, 20 de Dezembro de 2018
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 RESULTADO JULGAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

A Câmara Municipal de Curral Velho torna público o resultado de Julgamento de Proposta Téc-
nica, atendendo ao Artigo ao 109, I “b” da Lei nº 8.666/93. A empresa: CONPASS - CONCURSOS 
PUBLICOS E ASSESSORIAS EIRELI - CNPJ: 07.909.631/0001-77, foi declarada classificada. Não 
havendo recursos, fica designada para abertura do envelope de proposta de preço, o dia 02 de 
Janeiro de 2018, às 10:30 horas. 

Curral Velho - PB, 20 de Dezembro de 2018
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25022/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
14:00 horas do dia 09 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO 

DE ÁGUA MINERAL EM GALÃO DE 20 LITROS, COPO DE 200ML E VASILHAME PARA ÁGUA 
MINERAL PARA ATENDER AS DEMANDAS DAS AÇÕES PROMOVIDAS PELA SECRETARIA 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL NO EXERCICIO DE 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário 
das 08:00 as 11:00 horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33106652. E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 20 de Dezembro de 2018
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25023/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
09:00 horas do dia 11 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇAO 
DE RECARGA DE BOTIJÕES E CILINDROS DE GÁS LIQUEFEITO DE PETRÓLEO (GLP), PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL NO EXERCÍCIO 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 
08:00 as 11:00 horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
33106652. E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 20 de Dezembro de 2018
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 10h00mindo dia 07 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: EXECUÇÃO DE OBRA REMANESCENTE 
DA PRAÇA DA MATRIZ NESTE MUNICIPIO DE ESPERANÇA/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-
3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 19 de Dezembro de 2018. EMERSON DAVID ALVES DA COSTA - Presidente 
da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Espécie: SegundoTermo Aditivo ao Contrato nº 2002/2017
Contratante: Município de Esperança
Contratado: RM Atacadista e Distribuidora de Alimentos Ltda.
Objeto: Prorrogação de prazo do Contrato nº 2002/2017, por mais 12 (doze) meses, objetivando a 

Locação de Imóvel comercial destinado ao funcionamento do Centro Administrativo desta Edilidade.
Fundamento Legal: Art. 57, IIda Lei nº 8.666/93.
Data e Assinatura: 20/12/2018 – Nobson Pedro de Almeida – Prefeito do Município de Esperança 

e RM Atacadista e Distribuidora de Alimentos Ltda.

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00042/2018
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00042/2018, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a aquisição de combustíveis e derivados, para abastecimento da frota de 
veículos da Prefeitura de Ingá e veículos locados durante o ano de 2019, no dia 03/01/2019 às 9:00 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 02/01/2019.

 Ingá (PB), 20 de dezembro de 2018.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro, torna 

público, para conhecimento dos interessados, que a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
SRP de nº 09057/18, realizada no dia 10 de dezembro de 2018, às 10:00h, que teve como objeto o 
sistema de registro de preços para aquisição de balcão buffet self-service térmico para a exposição 
dos gêneros alimentícios destinado aos alunos das Escolas e Creis da Rede Municipal de Ensino 
de João Pessoa foi declarada FRACASSADA, nos termos da Ata da Sessão Pública constante do 
processo administrativo sob o nº 2018/062395.

João Pessoa, 20 de dezembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA IMPUGNAÇÃO DO EDITAL   
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 07.012/2018

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/021855/SEINFRA
A Comissão Setorial de Licitação da Secretaria de Infra Estrutura da Prefeitura Municipal de 

João Pessoa através da Pregoeira, comunica a todos os interessados que a impugnação ao Edital 
em questão apresentada pelo Sr. André Lucas Petri., foi julgada PROCEDENTE. Com este ato, 
fica adiada a abertura do presente certame marcado para o dia 11/12/2018 para o dia 10/01/2019. 
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09H - Horário de Brasília. SESSÃO DE DISPUTA: 10 
H - Horário de Brasília. O Edital ficará à disposição dos interessados  no prazo prescrito na legislação 
pertinente  no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 750219. Informações pelo 
Fone: (83) 3214-7218 ou pelo e-mail: csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 19 de dezembro de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.074/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRODUÇÃO E FORNECIMENTO DE MATERIAIS GRÁFICOS, 
EVENTUALMENTE DESTINADOS AOS EVENTOS REALIZADOS PELA CONTROLADORIA-GERAL 
DO MUNICÍPIO (CGM) E SUAS SECRETARIAS EXECUTIVAS (ORÇAMENTO PARTICIPATIVO, 
SETRANSP E OUVIDORIA-GERAL), CONFORME CONDIÇÕES, QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS 
ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

DATA DA SESSÃO: 08/01/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09h30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 08h:30min (HORÁRIO 

LOCAL). 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 20 de dezembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

ERRATA AO AVISO DE ADIAMENTO DA LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 16.202/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.141/2018.

DATA DE ABERTURA: 22/01/2019 – ÀS: 09:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE SOLUÇÕES ELE-

TROLÍTICAS – SORO III.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do seu Pregoeiro, Sr. Jackson 

Wellcker da Costa Teixeira Azevedo torna público para conhecimento dos interessados, Errata a 
data de abertura, onde lê-se: “para o dia 22/01/2018 às 09:30h. leia-se: “para o dia 22/01/2019 
às 09:30h.”. A Errata ao Edital ficará à disposição dos interessados no site  www.licitacoes-e.com.
br, sob o número da mesma chave (750244), e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/
licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO de 08h às 12h e das 
13h às 17h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: 
ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE, Fundamentação legal: Lei Federal 
nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 
7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 20 de dezembro de 2018. 
Jackson Wellcker da Costa Teixeira Azevedo

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09111/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09063/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002843
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA OS SERVIÇOS ELÉTRICOS PARA OS PRÉDIOS 

ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.
A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 

lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09063/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: CASA DA CONSTRUÇÃO LTDA EPP CNPJ: 16.515.252/0001-93 FONE/FAX: (83) 
3341-2351 END.: R. Pres. João Pessoa, 400, Centro, Campina Grande/PB CEP.: 58.400-034 EMAIL: 
Osvaldo@centraldaconstrucao.com.br

LOTE 17

ITEM UNID ESPECIFICAÇÃO QUANT VL. UNIT. VL. TOTAL MARCA

1 Unid.
Campainha de Prato 

(Escola) 95DB A 1MIN. 
110/220V

50
R$180,00

(cento e oi-
tenta reais)

R$ 9.000,00
(nove mil 

reais)
DNI

VALOR TOTAL: R$ 9.000,00 (nove mil reais)

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
João Pessoa, 20 de dezembro de 2018.

EDILMA DA COSTA FREIRE
Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.087/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRODUÇÃO, MANIPULAÇÃO E DISTRIBUIÇÃO DE 900 (NOVE-
CENTAS) REFEIÇÕES DIÁRIAS DESTINADAS AO RESTAURANTE POPULAR DE MANGABEIRA 
SOB A COORDENAÇÃO DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA.

DATA DA SESSÃO: 10/01/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09h30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 08h:30min (HORÁRIO 

LOCAL). 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 20 de dezembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09112/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09063/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002843
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA OS SERVIÇOS ELÉTRICOS PARA OS PRÉDIOS 

ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.
A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 

lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09063/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 21 de dezembro de 2018  27
Publicidade



da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:
EMPRESA: REJANE DALVA DA SILVA JAPIASU-ME CNPJ: 11.966.359/0001-34 FONE/FAX: 

(83) 3322-2359 END.: R. Prof. Natalicia Ramos Vieira, 82, Jardim Paulistano, Campina Grande/PB 
EMAIL: eletroservcg@hotmail.com

LOTE 15

ITEM UNID ESPECIFICAÇÃO QUANT VL. UNIT. VL. TOTAL MARCA

1 Unid. Haste  de aterramento 
1,2 mt com conector 30

R $ 1 1 , 0 0 
(onze reais)

R $  3 3 0 , 0 0  
( trezentos e 
trinta reais)

OLIVO

2 Unid. Haste  de aterramento 
1,5 mt com conector 30

R$ 11,70
(onze reais e 
setenta cen-
tavos)

R$ 351,00
(trezentos e 
c inquenta  e 
um reais)

OLIVO

3 Unid. Haste  de aterramento 
2,4 mt com conector 30

R$ 16,20
(dezesseis 
reais e vinte 
centavos)

R$ 486,00
(quatrocentos 
e oitenta e seis 
reais)

OLIVO

4 Unid. Para  raios polimérico 
para 15 Kv 20

R$ 130,00
( c e n t o  e 
trinta reais)

R$ 2.600,00
(do is  mi l  e 
s e i s c e n t o s 
reais)

BALESTRO

5 Unid.
Para raio polimérico 

de distribuição 15 KV 
10KA

50
R$ 130,00
( c e n t o  e 
trinta reais)

R$ 6.500,00
(seis mil e qui-
nhentos reais) BALESTRO

VALOR TOTAL: R$ 10.267,00 (dez mil, duzentos e sessenta e sete reais).

João Pessoa, 13 de dezembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09116/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09028/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/028555

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA O DESENVOLVIMENTO DAS 
ATIVIDADES DA ROTINA ADMINISTRATIVA DAS ESCOLAS, CREIS E SETORES DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09028/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: PAPELARIA E LIVRARIA PEDRO II LTDA- EPP CNPJ: 24.116.337/0001-27 FONE/
FAX: (83) 3221-1736 END.: AVENIDA PEDRO II, 163 – CENTRO – JOÃO PESSOA – PB CEP: 
58.013-420 EMAIL: pap-pedroii@hotmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL
MAR-

CA

1 Unid
Apagador Para Quadro 
Branco
Base plástica com feltro.

2.000

R$ 1,96
(Um real  e 
noventa e seis 
centavos).

R$ 3.920,00 (três 
mil, novecentos e 
vinte reais).

Carbrink

10 Pct

Papel Carbono A4
Papel Carbono Dupla 
Face (Caixa c/ 100 
folhas). 

100

R$ 21,16 (vin-
te e um reais 
e  dezesseis 
centavos).

2.116,00 (vinte e 
um mil, cento e 
dezesseis reais).

Tris

14 Cx

Binder Clips 19 mm
Binder clips 19 mm, 
caixa com 12 unidades, 
cor preta.

2.000 R$ 4,00 (qua-
tro reais).

R$ 8.000,00 (oito 
mil reais). Tris

15 Cx

Binder Clips 32 mm
Binder clips 32 mm, 
caixa com 12 unidades, 
cor preta

2.000

R$ 6,82 (seis 
reais e oitenta 
e dois centa-
vos).

R$  13 .640 ,00 
(treze mil, seis-
centos e quarenta 
reais).

Tris

20 Cx

Cola colorida
Cola líquida, com bico 
aplicador, material não 
tóxico. Embalagem 
contém 6 cores 
23gr cada. Material 
não tóxico. Selo do 
INMETRO.

4.800

R$ 3,83 (três 
reais e oitenta 
e três centa-
vos).

R$  18 .384 ,00 
(dezoito mil, tre-
zentos e oitenta e 
quatro reais).

Pirati-
ninga

27 Pct

E.V.A 
EVA, folha de 2 mm, 
medindo no mínimo 60 x 
40cm nas cores variadas. 
Pct 10 und.

30.000

R $  1 1 , 4 0 
(onze reais e 
quarenta cen-
tavos).

R$ 342.000,00 
(trezentos e qua-
renta e dois mil 
reais).

Mingone

30 Unid

Fita Dupla Face Larga
Fita dupla face espumada 
19 mm x 20 mm em rolo 
próprio para colar placas, 
etiquetas de patrimônio e 
etc.

4.800
R$ 5,20 (cinco 
reais e vinte 
centavos).

R$  24 .960 ,00 
(vinte e quatro 
mil, novecentos 
e sessenta reais).

Eurocel

35 Cx

Grampos 9/14
Grampo para 
grampeador de metal 
9/14 – niquelado, fio 
reforçado e afiado, cx 
com 5000 grampos.

10

R $  1 4 , 6 0 
(quatorze re-
ais e sessenta 
centavos).

R$ 146,00 (cento 
e quarenta e seis 
reais)

Bacchi

46 Unid

Livro de Ata
Livro Ata, 100 folhas, 
capa dura de papelão 
na cor preta, papel 
sulfite, formato 330mm 
x 220mm, gramatura 
75 g/m², folhas brancas, 
pautadas e numeradas.

600
R$ 6,70 (seis 
reais e setenta 
centavos).

R $  4 . 0 2 0 , 0 0 
(quat ro  mi l  e 
vinte reais).

São Do-
mingos

49 Res-
mas

Papel A4 
Papel A4 colorido, 
297mm x 210mm, 75g/
m², cores variadas, 
100% celulose de 
eucalipto, acabamento 
superficial homogêneo, 
para reprodução, 
impressão e escrita, 
embalagem de proteção 
impermeável original, 
contendo as informações 
do fabricante na 
embalagem.  Embalagem 
contendo 100 folhas.

3.400
R$ 4,20 (qua-
tro reais e vin-
te centavos).

R$  14 .280 ,00 
(quatorze mil, 
duzentos e oitenta 
reais).

Seninha

50 Pct

Papel Linho
Papel texturizado, 
composição alcalina, 
textura “linho fino”, 
180g/m², formato A4, 
cor branca, resistente a 
altas temperaturas 50 fl.

600

R $  1 1 , 3 3 
(onze reais e 
trinta e três 
centavos).

R$ 6.798,00 (seis 
mil, setecentos 
e noventa e oito 
reais).

Bainha 
A. Gráfi-

cas

71 Pct

Pilha recarregável
Pilhas multiusos NiMH 
AA recarregáveis 2500 
mAh que permitam 1000 
recarregamentos. Pct 2 
unidades recarregáveis.

200

R$ 17,85 (de-
zessete reais e 
oitenta e cinco 
centavos).

R$ 3.570,00(três 
mil, quinhentos e 
setenta reais).

Elgim

84 Pct

Papel Milimetrado A3
Gramatura mínima 63g/
m2, pacote com 50 folhas 
opaco.

1.500 R $  1 2 , 0 0 
(doze reais).

R$  18 .000 ,00 
(dezoito mil re-
ais).

Filiper-
son

86 Pct

Papel Vergé A4
Gramatura 180g/m2, 
pacote com 50 folhas, 
tamanho 210 mm x 297 
mm.

3.000

R$ 10,96 (dez 
reais e noven-
ta e seis cen-
tavos).

R$  32 .880 ,00 
(trinta e dois mil, 
oitocentos e oi-
tenta).

Bahia A. 
Gráficas

Total Geral: R$ 492.714,00 (quatrocentos e noventa e dois mil, setecentos e quatorze reais).

João Pessoa, 18 de dezembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO SOCIAL – SEMHAB 

COMUNICADO
A Secretária Municipal de Habitação Social - SEMHAB, no uso das atribuições que lhe confere 

o art. 13 da Lei Municipal n° 10.719/2006, com fundamento na Portaria nº 412/15 do Ministério das 
Cidades e em virtude das inúmeras tentativas de solucionar as pendências abaixo descritas, vem, 
respeitosamente, COMUNICAR o que segue:

I - NÃO ENCONTRADOS:

Nº NOME CPF
1 ADRIANA MELO DO NASCIMENTO 049.773.974-79
2 ADRIANO GUEDES DE SOUZA 068.177.014-73
3 ALANA KARLA OLIVEIRA 100.751.374-88
4 ALCINA MARIA BARBOSA ALVES 308.384.014-49
5 ALEXANDRE SILVA DO NASCIMENTO 035.503.304-64
6 ALEXANDRE SILVA DOS SANTOS 056.551.244-75
7 ALEXANDRE VICENTE DE ALMEIDA 082.249.014-59
8 ALINE FERREIRA MOURA 700.772.724-71
9 ANGELICA SILVA DOS SANTOS 074.920.714-00
10 ANTONIO GENUINO DA SILVA NETO 087.140.924-09
11 BRUNES OLIVEIRA DA SILVA 700.674.794-56
12 CARLA JANE DOS SANTOS 082.776.584-35
13 CARLIANA MARIA DA CONCEIÇÃO 074.577.414-88
14 CÍCERA DELFINO SANTOS 873.054.024-00
15 CLEBER DOS SANTOS SOUSA 022.943.814-85
16 CLEUMA CARLA ALVES DOS SANTOS 077.148.364-31
17 CREUZA DO SOCORRO SILVA DO NASCIMENTO 021.987.004-76
18 CREUZA SANTANA DOS SANTOS 133.244.148-30
19 DOUGLAS DO NASCIMENTO SILVA 102.709.424-40
20 EDINALDA FERREIRA DE OLIVEIRA 466.867.384-68
21 EDNA NOGUEIRA MARIA 031.102.334-79
22 ELISANGELA PAULINO SANTOS DA SILVA 073.098.114-29
23 ELISIANE NUNES DE PONTES 010.473.774-38
24 EMMANUEL DE VASCONCELOS CABRAL 207.223.704-15
25 ERNANI PEREIRA DA SILVA 219.566.264-68
26 ERONILDO PONCIANO 227.175.422-34
27 ESTERLAI DAMIANA DA CONCEIÇAO SILVA 090.037.694-51
28 EUNICE DA SILVA MACÊDO 601.391.617-91
29 FABIANO FERREIRA DA SILVA 033.861.434-66
30 FRANCISCA DO NASCIMENTO MEDEIROS 450.539.014-49
31 FRANCISCA FERREIRA PROCÓPIO 451.266.234-00
32 FRANCISCO MATIAS DA SILVA 035.278.654-03

33 FRANCISCO MIGUEL DA SILVA 768.336.584-04
34 GEISA CRISTINA SOARES DA SILVA 065.840.164-55
35 GENILSON ALVES DA SILVA 753.282.404-72
36 GEONILSON FRANCISCO DA SILVA 021.778.694-47
37 GERUZA DE FATIMA DA SILVA 099.991.764-10
38 GIZÉLIA MATIAS DE OLIVEIRA 022.894.774-00
39 GLEYSON BARBOSA DE LIMA 074.580.634-16
40 HÉLIO MARTINS DE OLIVEIRA 391.216.584-04
41 HERALDO ALEXANDRE DA SILVA JUNIOR 052.037.414-25
42 ÍRIS DE LOURDES FELICIANO 203.562.504-15
43 ISAÍAS GOMES DE LIMA             690.420.204-15
44 IVANEIDE MARTINS DA SILVA 379.946.624-04
45 IZABELA CRISTINA FONSECA DOS SANTOS                                093.431.674-07
46 JACIARA SILVA RODRIGUES 015.934.794-76
47 JACQUELINE DE OLIVEIRA SILVA 059.323.854-05
48 JAIRO COSTA DOS SANTOS 701.212.374-51
49 JANAÍNA SILVA DE SOUZA 098.787.844-10
50 JEFERSON GOMES DO NASCIMENTO 100.103.814-81  
51 JÉSSICA FRANCISCO SOARES GOMES 028.707.344-09
52 JÉSSICA MARIA DOS SANTOS 945.526.674-11
53 JOABSON DUARTE LIMA       072.539.384-02
54 JONATHAN AUGUSTO DA SILVA 102.390.074-25
55 JOSÉ AREDES CALIXTO DOS SANTOS  035.565.444-07 
56 JOSÉ DE ARIMATEIA FERREIRA DA SILVA 727.360.384-87
57 JOSÉ DE VERAS SOBRINHO 468.509.374-72
58 JOSÉ FRANCISCO FILHO 206.596.444-87

59 JOSE GENUINO DA SILVA CONJ: VANDA VALBERTI GENUINO 
DA SILVA 001.706.354-06

60 JOSEFA PAULINO DA SILVA 554.172.644-15
61 JOSELITO SANTANA DE OLIVEIRA 840.933.824-68
62 JOSENICE DE SANTANA SILVA 930.199.714-20
63 JOSIAS DOS SANTOS ARAÚJO 011.839.494-05
64 JULYMERY DOS SANTOS SILVA 074.820.064-94
65 KIVIA YARITUSA MELO DO NASCIMENTO 08.596.404-74    
66 KLÉCIA FELICIANO DA SILVA 700.569.424-43
67 LEANDRO TAVARES DE FREITAS 700.990.914-88
68 LENIRA ALVES MARTINS 518.953.824-91
69 LOURIVAL PEDRO FELICIO  (ANTONIO DOS SANTOS FELÍCIO)  
70 LUANA KARLA MONTEIRO DOS SANTOS 012.948.854-21
71 LUCIANA GONÇALVES DOS SANTOS 100.143.404-88
72 LUCIANA LIMA CASTRO DA SILVA 768.379.044-34
73 LUCICLEIDE MARIA DA CONCEIÇÃO 087.300.214-80
74 LUIZ ALEXANDRE DE LIMA 753314704-91
75 MANOEL SEVERINO SIMPLICIO DA SILVA  601.837.304-10 
76 MARCELO GUEDES DOS SANTOS 021.509.954-09
77 MÁRCIA CRISTINA GAMA DE OLIVEIRA 103.286.524-58
78 MARCOS AMÂNCIO DA SILVA  797.200.724-15 
79 MARCOS ANDRÉ DE AGUIAR (LUCIANA DA SILVA FREITAS) 033.615.964-16
80 MARIA ALINE FERREIRA DO NASCIMENTO 702.884.694-61
81 MARIA ANA DE LIMA 58859624568
82 MARIA ANGELA DOS SANTOS SILVA 450.318.354-00
83 MARIA APARECIDA ARAUJO GUEDES 701.590.004-16
84 MARIA DA CONCEIÇÃO DOS SANTOS 467.079.644-53
85 MARIA DA GUIA DOS SANTOS 011.076.505-26
86 MARIA DA PENHA DE BRITO 000.034.874-07
87 MARIA DA PENHA LEAL DA SILVA 016.240.094-25
88 MARIA DAS VITÓRIAS DOS SANTOS 769.086.314-00
89 MARIA DE FÁTIMA DA SILVA   029.590.264-70 
90 MARIA DE FÁTIMA DA SILVA SANTOS 101.372.224-83
91 MARIA DE FÁTIMA LIMA FERREIRA 325.121.984-72
92 MARIA DE LIMA RODRIGUES 414.550.614-68
93 MARIA DE LOURDES DA SILVA 760.240.594-34
94 MARIA DO CARMO SANTOS 645.274.764-91
95 MARIA EDILEUZA DOS SANTOS LIMA 854.274.544-20
96 MARIA ELENITA DA SILVA 910.499.204-06
97 MARIA ELIANE DA SILVA GOMES 044.706.664-16
98 MARIA JOSÉ DO NASCIMENTO 026.747.024-00
99 MARIA JOSÉ LAURENTINO 467.213.204-87
100 MARIANA LIRA DOS SANTOS 087.994.364-50
101 MARILÚCIA DA SILVA SANTOS 000.227.314-40
102 MARLENE CABRAL DE MELO   012.318.564.59 
103 MIRIAM TRAJANO DE BRITO 518.445.244-34
104 NORMA SUELI DOS ANJOS 602.813.594-15
105 PAULA FRANCINETE SOARES DA SILVA 001.707.374-03
106 PETRÔNIO FORTUNATO AGRIPINO 095.176.404-71
107 PETRUCIO CANDIDO DIAS SILVA 073.718.824-31
108 RAIZA FRANCELINO GOMES DA SILVA 093.567.414-41
109 RENATA TRAJANO DE OLIVEIRA 101.723.594-57
110 ROGÉRIO FERREIRA DOS SANTOS 753.796.274-04
111 ROSA MARIA DE OLIVEIRA SANTOS 804.692.054-15
112 ROSIANE MARTINS DA SILVA            700.692.694-75
113 ROSIMARY DAS GRAÇAS DA S. PEDROSA 139.566.204-53
114 ROSIMERE MARTINS SILVA 103.204.614-75
115 SALVIANO FERREIRA DA SILVA 033.861.434-66
116 SÉRGIO SOUZA DA COSTA 026.454.284-36
117 SEVERINA PAULINO CORREIA 176.855.084-00
118 SEVERINO DIONÍSIO DA SILVA BELARMINO 207.222.654-68
119 SEVERINO ELIAS 511.104.104-00
120 SEVERINO RAMOS DA SILVA 674.190.704-15
121 SILVAMIR LIRA DOS SANTOS 504.948.724-20
122 SILVANIA FRANSCISCA DA SILVA 092.881.754-74
123 SIMONE FELICIANO 798.464.324-53
124 TANNYLLI DA SILVA PONTES 056.554.424-18
125 VALTER MANOEL DO NASCIMENTO 011.872.924-19
126 VANUBIA B. CORREIA DA SILVA 064.673.904-23
127 VERA LÚCIA ARAÚJO PEIXOTO 015.302.424-01
128 WALDEIR JACKSON RODRIGUES NÓBREGA 105.157.924-46

Nº NOME CPF
1 ADRIANA DE LIMA ALMEIDA BATISTA 011.882.764-25
2 ADRIANA DO NASCIMENTO SILVA 060.670.404-33
3 BETUENA PAULO GALDINO 007.929.164-33
4 CARLOS MARCOLINO DA SILVA 101.585.124-05
5 CÍCERO NIELSON CHALEGA GONÇALVES 798.463.194-87
6 CLAUDIANE OLIVEIRA DE ARAUJO 073.195.464-50
7 EDIJÂNIA ADRIANA PIRES 056.929.364-29
8 EDLEUZA ALENCAR COSTA 952.395.374-53
9 ELIANE FARIAS FERREIRA 019.213.564-30

10 FABIANA FERREIRA DO NASCIMENTO 024.581.774-33
11 FRANCISCA LUIZ DE SOUSA 035.921.984-59
12 JEFERSON GOMES DA SILVA 071.204.814-60
13 JOSÉ CARLOS DOS SANTOS ANJOS 954.147.624-49
14 JOSÉ JOAQUIM DA SILVA 633.663.714-04
15 JOSÉ LIMA DA SILVA 395.427.854-53
16 JOSEFA FERREIRA DA SILVA 074.864.344-31
17 JOSEMAR AUGUSTO DA SILVA 727.763.824-72
18 LAUDIJANE SILVA OLIVEIRA 011.355.074-06
19 LUCICLEIDE PEREIRA DA SILVA 044.825.784-01
20 MANOEL BERNARDO DOS SANTOS 206.369.204-10
21 MARIA DA CONCEIÇÃO DA LUZ SANTOS 074.848.904-56
22 MARIA DA CONCEIÇÃO MEDEIROS 467.071.154-72
23 MARIA DA GUIA VICENTE DA SILVA 884.345.754-34
24 MARIA DAS GRAÇAS DE ALMEIDA 308.517.424-91
25 MARIA DO SOCORRO DIOGO DA SILVA 031.426.534-14
26 MARIA JORDANIA DA SILVA CAMPOS 094.280.714-63
27 MARIA LUCIANA DA SILVA 057.430.024-44
28 MARIA OZANI PEREIRA DE ARAÚJO 079.530.774-85
29 MARIA TELMA DOS SANTOS 062.530.934-01
30 MARIA TELMA DOS SANTOS 047.539.784-35
31 MARINALVA SILVA DOS SANTOS 001.704.214-00
32 MARIZA SOUZA DA COSTA 752.611.204-97
33 MIRIAM ANTERO DE LIMA 013.176.924-38
34 NEUZA DA SILVA MINERVINO 797.968.264-53
35 OLIVAN DOS SANTOS SILVA 065.043.094-85
36 PEDRO HENRIQUE RODRIGUES SANTOS 017.029.674-17
37 RAIMUNDO FRANCISCO DE BRITO 302.177.924-72
38 RENILSON ISRAEL DE MORAIS ANDRADE 108.197.174-60
39 RITA MARIA DA CONCEIÇÃO 675.101.404-04
40 ROSICLEIDE DO NASCIMENTO ARAÚJO 797.450.084-00
41 SABRINA DIOGO ALVES 704.183.124-41
42 SAMARA DIOGO ALVES 704.183.014-41
43 SANDRA VICENTE SOARES 074.866.754-71
44 SILVANIA DE ARAÚJO VASCONCELOS 065.998.874-73
45 SOLANGE GUEDES DOS SANTOS 034.458.824-60
46 VILMA PEREIRA DA SILVA DANTAS      798.650.624-53

Concede-se o prazo de 05 (cinco) dias úteis, contados da publicação da presente comunicação, 
para que os candidatos possam comparecer à Secretaria Municipal de Habitação Social, com o 

intuito de sanar as pendências e dar continuidade aos procedimentos, sob pena de substituição 
por outros beneficiários.

Por fim, cumpre registrar que os documentos, informações e eventuais questionamentos deverão 
ser entregues e/ou comunicados perante a Secretaria Municipal de Habitação Social - SEMHAB, 
situada na Avenida Engenheiro Leonardo Arcoverde, 121, Jaguaribe, João Pessoa, Paraíba, das 
08:00h às 17:00h. Contato: (83) 3218-5490/3218-5489.

   João Pessoa, 20 de dezembro de 2018.
SACHENKA BANDEIRA DA HORA

Secretária Municipal de Habitação Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00046/2018, que objetiva: Aquisições parceladas 
de (itens complementares) de Materiais de Construção diversos, destinados a Construção da Praça 
da Cultura, localizada no Centro deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: JSA COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 26.018,59.

Pirpirituba - PB, 03 de dezembro de 2018
DENILSON DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00047/2018, que objetiva: Aquisição de Frangos 
abatidos congelados, para serem distribuídos com famílias carentes deste Município durante o 
período Natalino, do corrente ano; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: PAULO PONTES DA SILVA - EPP - R$ 48.000,00.

Pirpirituba - PB, 14 de dezembro de 2018
DENILSON DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de (itens complementares) de Materiais de Construção diversos, 
destinados a Construção da Praça da Cultura, localizada no Centro deste Município. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00046/2018. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS e TRIBUTOS: 07.00 
- SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 15.452.1002.2049 - Manutenção das Atividades da Sec. 
de Infraestrutura 3.3.90.30.01 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 00112/2018 - 
05.12.18 - JSA COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 26.018,59 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Frangos abatidos congelados, para serem distribuídos com famílias 
carentes deste Município durante o período Natalino, do corrente ano. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00047/2018. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS e TRIBUTOS: 04.00 FUNDO 
MUN. ASSIST. SOCIAL - SEC DESENV SOCIAL 08.244.2002.2022 Prestar Assistência Social a 
Pessoas Carentes 3.3.90.32.01 Material de Distribuição Gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exer-
cício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 
00114/2018 - 17.12.18 - PAULO PONTES DA SILVA - EPP - R$ 48.000,00. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2018, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo pertinente, para executar serviços de (Mão de Obra) na Cons-
trução da Praça da Cultura localizada no centro, deste Município; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: R F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL 
EIRELI - R$ 77.321,42.

Pirpirituba - PB, 03 de dezembro de 2018
DENILSON DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA  
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente, para executar serviços de (Mão de Obra) 
na Construção da Praça da Cultura localizada no centro, deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00005/2018. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS e TRIBUTOS: 07.00 SEC. DE 
INFRAESTRUTURA 15.451.2007.1046 Construir/Reformar/Arborizar Praças Publicas 4.4.90.51.01 
Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Muni-
cipal de Pirpirituba e: CT Nº 00113/2018 - 05.12.18 - R F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL 
EIRELI - R$ 77.321,42.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil para construção 

de Melhorias Sanitárias Domiciliar (MSD), localizadas neste município, conforme o Convenio CV: 
1130/2017 - FUNASA.

LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:
IMPERTEC CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - Valor: R$ 326.222,49.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Av. Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3295-5618.
.Pedro Régis - PB, 20 de dezembro de 2018.

LUIZ SOARES DE ANDRADE - Presidente da Comissão

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preçosnº 00006/2018
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADA: ROBERTO PONTES MEDEIROS GAUDÊNCIO-ME.  
Objetivo: Continuação da execução dos serviços da construção de uma creche pro infância tipo 

01, por meio do CONVÊNIO nº. PAC2 7387/2013/FNDE.
VALOR GLOBAL: R$ 1.507.105,78 (um milhão, quinhentos e sete mil, cento e cinco reais e 

setenta e oito centavos).
Piancó-PB, 20 de Dezembro de 2018

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 13:00 hs do dia 03 de Janeiro 
de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00051/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de análises clínicas, 
realizando procedimentos de patologia clínica, em nível laboratorial, de média e alta complexidade, 
neste município, conforme especificações do Termo de Referência e Tabela SUS, incluindo equipa-
mentos, móveis, utensílios, insumos, kit’s de dosagens e equipe técnica de profissionais (Bioquímico, 
Técnico em Laboratório de Análises Clínicas e Digitador).. Justificativa: Razões de interesse público. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Assis 
Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB. Telefone: (083) 3291-2222. 

Rio Tinto - PB, 20 de Dezembro de 2018
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DO SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 03201/2018/PMSJT
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO COMPACTADOR, CAPACIDADE 6M³ (SEIS METROS 

CÚBICOS), PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO 
DO TIGRE - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Termo Aditivo de prazo nº 00001/2018. prorrogar o prazo 
por mais 06 (seis) meses, ficando a referida VIGÊNCIA: De 20/12/2018 até 20/06/2019. Data de 
Assinatura: 20/12/2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre/
José Maucelio Barbosa e FRANÇA CAMINHÕES LTDA. 

PREFEITURA MNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
 ADITIVO DE PRAZO  00002/2018

CONTRATO N° 00108/2017
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
CONTRATADO:ANTÕNIO CARLOS FERNANDES- CPF: 072.709.097-15
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objetivo alterar a Cláusula Primeira do Contrato 

de Prestação de Serviços nº. 00108 de 2017, que trata da PRORROGAÇÃO DO PRAZO, sendo o 
mesmo prorrogado por igual período (12 MESES).

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57, Inciso IV e o Art. 65 § 1° e 2° da Lei Federal n° 8666/93, 
atualizada.

DATA ASINATURA:27 DE JULHO DE 2017
DATA DO ADITIVO: 20 DE DEZEMBRO DE 2018

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 20 DE DEZEMBRO DE 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
 ADITIVO DE VALOR  00001/2018

CONTRATO N° 00068/2018
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
CONTRATADO:BIOMED DIST. HOSPITALAR E LAB NOSSA SENHORA CONCEIÇÃO - 

CNPJ:07.936.090/0001-76
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objetivo alterar a Cláusula Primeira do Contrato 

de Prestação de Serviços nº. 00068 de 2018, que trata do AUMENTO DE VALOR.
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 65 § 1° e 2° da Lei Federal n° 8666/93, atualizada.
DATA ASINATURA:28 DE MARÇO DE 2018
DATA DO ADITIVO: 26 DE NOVEMBRO DE 2018

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 20 DE DEZEMBRO DE 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE– PB
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇO Nº 00004/2018
A Comissão Permanente de Licitação, através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, devida-

mente nomeados pela Prefeitura Municipal de São João do Tigre, TORNA PUBLICO o ADIAMENTO 
da Tomada de Preço Nº 00004/2018, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA MANOEL FERREIRA DA SILVA LOCALIZADA NO DISTRITO 
DE SANTA MARIA, MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE. Em virtude de adequamento do Edital 
e do Projeto, fortuito e de força maior. Fica adiada “sine die” a sessão que estava marcada para o 
dia 26 de Dezembro de 2018, às 14h00min.

São João do Tigre – PB, 20 de Dezembro de 2018.
CYRO VICTOR DE OLIVEIRA MEDEIROS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 020/18

OBJETO: Execução dos serviços de construção da infraestrutura de mercado público - rede 
de esgoto, rede de água e rede de energia elétrica, neste Município. CLASSIFICAÇÃO FINAL: 
1º - Construtora e Incorporadora Map Eireli - EPP - R$.28.041,28; e 2º - FM Serviços Ltda. - ME 
- R$.31.973,15. Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no 
horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 20 de dezembro de 2018.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00076/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 14:00 horas do dia17 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição parcelada de material 
médico hospitalar para atender as necessidades das Unidades Básicas de Saúde, SAMU e Fundo 
de Saúde deste Município, durante o exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Em virtude do recesso 
no Centro Administrativo a retirada do edital e Informações presenciais, só será disponibilizado a partir 
do dia 07.01.2019,  no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 20 de Dezembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial
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